ATTENTION DANGER! SATAN EST LÀ

Stratégies de défense

Table des matières

ATTENTION DANGER!	1
SATAN EST LÀ	1
Table des matiÈres	2
Introduction	5
1 La création et l'essence de Satan	8
DÉFINITION DES MOTS CHAYTAN ET IBLIS	9
Chaytan	9
Iblis	10
L'essence de Satan	11
Sa propre essence	11
L'essence de ses assistants	
La création de Satan	17
Le moment de sa création	17
Les raisons de la création de Satan	19
La relation de Satan avec Adam	23
2 Satan selon le Coran et les hadiths	28
Le portrait de Satan dans le Coran	29
Le prophète Salomon et la magie noire	33
Espionnage	35
L'usage des produits stupéfiants ou enivrants	
Suggestions	40
Autres questions	41
Le portrait de Satan dans les hadiths	42
Il circule dans nos veines	43
Il entre dans le corps humain	44

	Il utilise la colère	45
	Il agit sur tout nouveau-né	47
	Les cornes de Satan	48
	Il agit quand nous mangeons	51
	Son influence dans les rêves	52
	Son comportement en voyage	54
	Il circule à la tombée du jour	55
	Satan et sa peur d'Omar	56
	Autres questions	57
3	3 Satan : attributs, méthodes et corruption	n du cœur .60
	LES ATTRIBUTS DE SATAN	61
	Hostilité	61
	Traîtrise	64
	Suggestions murmurées	66
	Être maudit et damné	71
	Ordonner le mal et la méchanceté	75
	Rébellion et obstination	76
	Exploitation de la peur	78
	Fausses promesses et faux serments	80
	Tromper par embellissement	82
	Instigation et méchanceté	85
	Provoquer l'oubli	86
	Son contact	89
	MÉTHODES D'APPROCHE	91
	Luxure et sensualité	91
	Notoriété et hypocrisie	94
	Envie et jalousie	96
	QUAND SATAN HARCÈLE LE CŒUR	98

4 Comment Satan exploite nos actes d'adorati	on103
COMMENT SATAN EXPLOITE NOS ACTES D'ADORATION	104
La priÈre (<i>salat</i>)	106
Le jeune (sawm)	117
Le pÈlerinage (<i>hajj</i>)	120
L'AUMONE LÉGALE OBLIGATOIRE (ZAKAT)	122
5 Les moyens de protection	125
LES MOYENS DE PROTECTION	
L'ARMURE SPIRITUELLE	126
Les prières	126
La récitation du Coran	129
Piété (taqwa)	131
S'occuper à faire le bien sans interruption	
Être ouvert au conseil	136
CHERCHER REFUGE EN DIEU	138
MANGER MOINS	145
CONCLUSION	148
Bibliographie	149

INTRODUCTION

Les êtres humains ont été créés pleins de distinction, comblés de qualités physiques et spirituelles, et élevés au rang d'êtres les plus nobles de la création. Qu'ils soient les plus nobles leur impose des responsabilités. Un chemin à suivre leur est indiqué, sur lequel l'obéissance est essentielle. Les humains ne peuvent trouver le vrai bonheur que dans la soumission à Dieu, en étant sur Son saint chemin. Dévier du chemin provoque des désordres et un désarroi tels qu'on ne peut plus atteindre le bonheur et la paix véritables.

Satan est le principal obstacle sur le chemin de la réussite. Il est un être en perpétuelle rébellion, à qui l'égoïsme réussit. Aussi va-t-il employer tous les moyens possibles pour entraîner l'humanité dans son chemin déviant, car il ne peut supporter de voir des êtres réussir là où il a échoué, ni de rester inactif en les voyant marcher vers le bonheur en ce monde et dans l'autre en croyant et en obéissant aux commandements de leur Seigneur.

Satan échoua quand il ne put comprendre la subtilité qui réside dans l'obéissance aux ordres et, à la suite de l'épreuve difficile à laquelle il fut soumis, se détourna du chemin et se rebella contre le Tout-Puissant. Cependant, il ne s'arrêta pas là : il justifia ses actes en fournissant des excuses, ce qui scella son destin ultérieur. Il fut maudit et expulsé du paradis, et il perdit tout ce qu'il avait. Bien qu'Adam ne fût que le simple instrument de cette épreuve, Satan ne le comprit pas, rejeta sur Adam la responsabilité de ses propres fautes et jura de se venger d'Adam et de ses descendants. C'est à ce moment-là que Satan ferma toutes les portes menant au bien et, mettant toutes ses facultés au service du mal, commença à agresser l'humanité. Les grands savants du passé ont donné à Satan le nom de *masawi al-akhlaq*, ce qui signifie « la source de toutes les mauvaises manières »¹.

-

¹ Fethullah Gülen, Fasildan Fasila, vol. IV, 40.

Face à une telle entreprise de vengeance, les êtres humains doivent se préparer aux campagnes sournoises de Satan en planifiant une stratégie de défense et en établissant des plans conformes au but de leur création et efficaces tout au long de leur vie. Si la stratégie fonctionne et si les coups portés par Satan sont esquivés, la mission est accomplie. Mais si nous échouons et tombons dans les pièges de Satan, notre cœur se remplira de remords et de désespoir. Cela finira par provoquer en nous une déformation intérieure due aux contradictions vécues avec notre nature profonde. Or ce malaise intérieur pourra nous pousser à nous tourner, repentants, vers notre Seigneur le Très-Clément, et à ainsi regagner notre sérénité. Par l'effet de ce repentir, tous les efforts de Satan pour égarer l'homme loin de son Seigneur se seront avérés vains. N'oublions pas que pour obtenir l'agrément de Dieu, nous devons rejeter à la fois les invitations de notre nafs (l'ego malveillant, avec tout ce qu'il comporte de désirs matériels) et celles de Satan.

Dans le premier chapitre de ce livre, nous examinerons l'identité de Satan, le but et le moment de sa création et sa relation avec Adam. Dans le deuxième chapitre, nous explorerons la question de l'essence de Satan, en sollicitant le Saint Coran et les *hadiths* (traditions prophétiques). Dans le chapitre 3, nous étudierons les attributs de Satan et exposerons ses méthodes. Dans le chapitre 4, nous montrerons comment Satan tente d'exploiter notre adoration de Dieu. Enfin, dans le dernier chapitre, nous rechercherons des façons de nous protéger des suggestions de Satan en étudiant les moyens permettant de nous doter d'une protection spirituelle. Nous insistons ainsi sur l'importance de se refugier en Dieu contre les incitations de Satan.

Dans cet ouvrage, seuls des hadiths authentiques ont été utilisés. Nous avons choisi d'éviter d'entrer dans l'analyse détaillée des hadiths que nous rapportons afin de ne pas nous écarter du sujet.

Dieu a désigné Satan comme un instrument pour nous mettre à l'épreuve et un ennemi qui nous harcèle. D'un certain point de vue, la vie est un combat entre l'homme et Satan. Pour réussir dans la vie, connaître son ennemi et développer des stratégies sont parmi les

moyens les plus importants. Si ce livre sans prétentions au sujet de Satan, qui a consacré son existence à détruire, procure quelques informations utiles, alors nous considérerons que nos efforts n'auront pas été vains. L'effort et le travail dur sont le devoir des êtres humains, alors que les résultats et les bénédictions de la réussite appartiennent à Dieu.

Mehmet Yavuz Şeker

La création et l'essence de Satan

DÉFINITION DES MOTS CHAYTAN ET IBLIS

Chaytan

Le mot chaytan (en français « Satan ») dérive d'une racine arabe qu'on peut analyser de plusieurs manières quand on sépare la racine trilitère en ses composants. Insistant sur la lettre n en dernière position, certains linguistes tendent à faire dériver le mot de la racine verbale ch-t-n, qui signifie « celui qui s'est égaré ou est éloigné ». Chaytan (Satan) est donc celui qui s'est concrètement éloigné du Seigneur et de Sa miséricorde. Le terme chayatin (pluriel de chaytan) conforte cet argument car la forme plurielle du mot véhicule aussi un aspect très important du sens. Selon un autre point de vue, la lettre n en dernière position est une consonne qui ne fait pas partie de la racine, laquelle serait en réalité chw-t. Dans ce cas, le mot chaytan signifie « celui qui est brûlé ou condamné à périr ». Ceux qui préfèrent cette dernière racine fondent leur choix sur le fait que Satan fut créé à partir d'un feu pur. À l'appui de leur thèse, ils rappellent aussi que Satan utilise souvent les sentiments de rage et de colère. À propos du contrôle de la colère, le Prophète Mohammed² a dit : « La colère vient de Satan, et Satan a été créé de feu. »3 Une autre fois, le Prophète a conseillé à l'un de ses

_

² Dans tous les ouvrages où le Prophète Mohammed est mentionné, son nom et son titre sont suivis par l'expression « la paix et les bénédictions de Dieu soient sur lui », ceci afin de montrer notre respect pour lui et parce que cela constitue une obligation religieuse. Une expression similaire est employée pour les autres Prophètes, les Compagnons et d'autres illustres musulmans. Toutefois, une telle pratique étant susceptible de distraire les lecteurs non musulmans, nous avons jugé bon de ne pas faire apparaître ces expressions dans cet ouvrage, en supposant qu'elles seront prononcées par le lecteur musulman et en assurant ne pas avoir voulu manquer de respect.

³ Abou Dawud, *Sunan*, hadith n° 4766.

Compagnons, dont le visage était devenu rouge de colère, de se calmer en disant : « Je cherche refuge en Dieu contre Satan le banni. »⁴

Abou Ubayda affirme que « le mot *chaytan* est un terme général qu'on emploie pour parler de tout être humain ou animal qui affiche un comportement mauvais, fourbe, perfide et trompeur ». Zajjaj affirme que toutes les choses laides et désagréables ressemblent à Satan : « Quand nous rencontrons une chose laide, nous la comparons à la face de Satan. Satan est invisible mais si nous pouvions le voir, nous contemplerions une créature hideuse. »⁵

On emploie le mot « Satan » comme terme général pour des actes extrêmement mauvais et il représente une créature d'une méchanceté et d'une obstination extrêmes. Sa signification englobe tous les êtres qui possèdent un lien spirituel avec le mal. Par conséquent, les humains, les animaux et les entités invisibles sont incluses dans cette catégorie⁶. Asim Efendi affirme dans son *Qamus* que Satan était appelé *Azazil* avant son expulsion du Jardin⁷.

Iblis

Bien que le nom *Iblis* soit souvent utilisé à la place de Satan, et considéré comme représentant la même chose, il ne véhicule pas, d'un point de vue linguistique, la même signification. Les opinions divergent également concernant la source du mot *Iblis*. Certains affirment qu'il dérive de la racine verbale arabe *b-l-s*, d'où le mot *iblas* qui signifie « celui qui a perdu tout espoir de bénédiction » ou « celui qui est désespéré ». Pour conforter leur thèse, ils expliquent qu'après sa rébellion Iblis a perdu tout espoir en la miséricorde de Dieu, ce qui donne du sens à cette interprétation.

⁴ Boukhari, Sahih-i Boukhari (trad. L'authentique d'al-Boukhari), 8.136.

 $^{^5}$ Voir l'entrée pour $\it ch-t-n$ dans Ibn Manzur, $\it Lisan~al-Arab$; Raghib Isfahani, $\it Al-Mufradat$; Asim Efendi, $\it Qamus$.

⁶ Yazir, Hak Dini Kur'an Dili, II, 238.

⁷ Voir l'entrée pour *Chaytan* dans Asim Efendi, *Qamus*.

Par contre, selon d'autres, le mot ne vient pas de l'arabe. Même si les gens prétendent que le nom de *Iblis* vient de la racine *iblas*, beaucoup pensent qu'il fut introduit à partir d'une autre langue. Ismail ibn Hammad al-Jawhari, le savant réputé de la langue arabe, soutient ce point de vue⁸. Le nom *Iblis* est cité onze fois dans le Coran. Chaque fois que le Coran parle de la rébellion contre Dieu, il emploie le nom *Iblis*.

L'ESSENCE DE SATAN

Sa propre essence

Quand nous étudions les versets qui concernent la création de Satan, nous voyons qu'il fut créé de feu. Parlant de lui, Satan proclame : « **Tu m'as créé de feu.** » Quand il s'agit de le classer dans une espèce, il appartient à celle des djinns, qui furent aussi créés de feu.

Et (rappelle-toi) lorsque nous avons dit aux anges : « Prosternez-vous devant Adam! » Ils se prosternèrent, à l'exception d'Iblis, qui était un djinn (créé avant l'humanité d'un feu sans fumée et brûlant) et qui se rebella contre le commandement de son Seigneur. Allez-vous donc les prendre comme protecteurs (et compter sur eux et leur soumettre tous vos problèmes), lui et ses descendants, plutôt que Moi, alors qu'ils sont vos ennemis ? Quel mauvais échange ce serait pour les malfaisants! (Kahf, 18:50)

Comme le début de ce verset le montre clairement, Iblis, qui est un djinn, se vit ordonner de se prosterner devant Adam avec tous les anges, mais il quitta le droit chemin en refusant d'obéir. La suite du verset explique combien il est pitoyable de se détourner de Dieu pour rejoindre Satan et ses disciples. Ibn Arabi affirme : « Iblis est un esprit

11

⁸ Voir l'entrée pour *b-l-s* dans Ibn Manzur, ibid. ; Zabidi, *Taj al-Arus*.

⁹ Sad, 38: 76; Araf 7: 12.

qui reflète de la meilleure façon le nom de Dieu Al-Mudhill (Celui qui humilie). » 10

Le Coran offre aussi un compte-rendu complet du refus d'Iblis de se prosterner devant Adam au moment où ce dernier est créé :

Nous vous avons créés, puis Nous vous avons donné une forme (qui convient parfaitement à votre nature), puis Nous avons dit aux anges (pour qu'ils reconnaissent le degré de connaissance et la supériorité d'Adam ainsi que sa lieutenance méritée, et pour qu'ils l'aident à accomplir son devoir sur terre): « Prosternez-vous devant Adam! » Ils se prosternèrent à l'exception d'Iblis, qui n'a pas été de ceux qui se sont prosternés. Dieu dit : « Qu'est-ce qui t'empêche de te prosterner quand Je l'ordonne ? » Il dit : « Je suis meilleur que lui, car Tu m'as créé de feu, et lui Tu l'as créé d'argile. » Dieu dit : « Descends d'ici ! Tu n'as pas à te montrer orgueilleux en ce lieu. Sors ! Tu es du nombre des méprisés. » Il dit : « Accorde-moi un délai jusqu'au Jour où ils seront ressuscités. » Dieu dit : « Oui, ce délai t'est accordé (aussi longtemps que les êtres humains resteront sur terre). » Il dit : « Maintenant que Tu m'as permis de me rebeller et de m'égarer, je vais les guetter sur le chemin droit (pour les en détourner). Puis je les harcèlerai par devant et par derrière, sur leur gauche et sur leur droite. Tu ne trouveras aucune gratitude chez la plupart d'entre eux. » (Araf, $7:11-17)^{11}$

On peut conclure de ces versets que le Tout-Puissant n'avait rien ordonné à Satan avant que cet incident se produise. Auparavant, Satan n'avait jamais été soumis à un test. Peut-être avait-il obéi aux ordres précédents parce qu'ils ne mettaient pas son ego et son arrogance à l'épreuve, et qu'ils ne testaient donc pas sa loyauté. Auparavant, il avait vécu avec les anges où les choses se déroulaient conformément à ses vœux. Il se trouvait dans une situation où la question de sa loyauté ne se posait pas. Sa loyauté a été mise à l'épreuve quand Adam fut créé et que tous furent invités à se prosterner devant lui. Ce commandement mit en évidence la vraie nature et les sentiments de

¹⁰ Konuk, *Fususu'l-Hikem*, *Tercüme ve Serhi*, (interprétation annotée des *Fusus al-Hikam* d'Ibn al-Arabi), I, 30.

¹¹ Voir aussi Hijr, 15: 29 – 40 et Sad, 38: 75 – 76.

Satan. Il révéla son arrogance, et il refusa de se prosterner devant Adam. Satan écouta son propre ego et, pour tenter de justifier ses actes, montra Adam du doigt et dit : « Je suis meilleur que lui ! » Ainsi, il mentait et en même temps affichait son ignorance.

Ce qu'il convenait de faire, c'était de se soumettre à la volonté de Dieu en manifestant une obéissance totale. Satan, au contraire, a choisi la rébellion et a argumenté en employant la démagogie et la comparaison avec une logique bancale. Il a mis en doute la valeur d'Adam en insistant sur sa création. Il a tiré argument du fait qu'Adam avait été créé d'argile, alors que lui-même l'avait été de feu. Son appréciation des choses était fondée sur le matérialisme. Il ne pouvait pas saisir toute la magnificence de l'acte par lequel Dieu créait un être d'argile et lui insufflait une âme, ou bien il ne voulait tout simplement pas la comprendre. Ainsi, de façon égoïste et arrogante, prétendait-il être « meilleur que lui. »

Il y a une leçon à tirer de la requête de Satan : « Accorde-moi un délai jusqu'à ce qu'ils soient ressuscités. » Satan ne nie ni Dieu ni le Jour du jugement. Il savait qu'Adam aurait des descendants et qu'ils vivraient pendant un certain temps avant de mourir et d'être ressuscités. En fait, Adam commit lui aussi une erreur. Cependant, contrairement à Satan, dès qu'il prit conscience de sa faute, il se hâta de se repentir avec son épouse à ses côtés, et ils dirent immédiatement, pris de remords : « Notre Seigneur ! Nous nous sommes nuis à nous-mêmes, et si Tu ne nous pardonnes pas et ne nous fais pas miséricorde, nous serons au nombre des perdants. » (Araf, 7 : 23)

Au début, la situation de Satan ne fut pas différente de celle d'Adam et de son épouse. Quand Satan désobéit, comme Adam, il ne fut pas condamné sur-le-champ. Il fut interrogé et eut l'opportunité de s'expliquer. Par la rédemption et le remords, il aurait pu sauver son âme. Les signes étaient là, et il se vit même accorder un délai. Pourtant, il continua obstinément à défier Dieu. Il se plaça donc lui-même dans une situation qui lui fit mériter ces paroles : « Sors d'ici ! Tu es rejeté (de Ma miséricorde) ! » (Hijr, 15 : 34 ; Sad, 38 : 77). C'est pourquoi il prit

le chemin du désespoir éternel¹². Ayant désespéré de la miséricorde de Dieu, il ne restait en lui rien de bon, et toutes ses facultés à faire le bien s'éteignirent comme la flamme d'une bougie.

Le savant contemporain Fethullah Gülen analyse l'état émotionnel de Satan à partir de l'analogie suivante :

Les êtres humains sont des êtres vénérés et, s'ils utilisent de façon correcte la dynamique dont ils ont été dotés, ils peuvent se transformer en êtres angéliques. Imaginez maintenant un homme pieux qui accomplit humblement ses prières quotidiennes, observe le jeûne, accomplit le saint pèlerinage et aborde chacun avec compassion. Imaginons que cet individu exceptionnel ait été aveuglément harcelé, que son intégrité ait été mise en doute, que son honneur ait été détruit et qu'il n'ait même plus été considéré comme un être humain. Il a été poussé à bout au point que son système nerveux a été envahi par une rage et une colère démesurées. Disons qu'il est devenu comme une bombe à retardement. Dans la chaleur du moment de l'explosion, il n'y aura dans son esprit aucun signe de tranquillité, de paix, de miséricorde ou de compassion. À cet instant-là, si vous analysez l'état émotionnel de cet homme, vous ne verrez que rage et fureur, sous forme d'étincelles pareilles à celles que lancent les flammes de l'enfer. Peu importe le conseil vous lui adresserez à cet instant, cela n'aura aucun effet sur lui. Tout être humain, à un certain moment de sa vie, peut vivre une telle fureur. Satan vit une telle rage, une telle colère, un tel esprit de vengeance et une telle haine à chaque milliseconde de sa vie. Son corps est entièrement infesté par ce genre d'émotion. Tout au long de sa vie, il ne pense qu'au mal. Il est dans une fureur telle, qui atteint un tel point de paroxysme, qu'il ne peut supporter d'autres pensées que celles qui sont sataniques. Comme il est entièrement rempli par le mal, il n'y a en lui aucune place pour le bien, et donc l'opportunité de penser au bien n'apparaît jamais en lui. C'est pourquoi il nie Dieu, bien qu'il Le connaisse. Il est comme le croyant décrit précédemment, mais avec une fureur et un esprit de vengeance permanents. Il ne se souvient pas de Dieu, et par conséquent il nie Son existence parce que rien en lui ne l'empêche de le faire.¹³

⁻

¹² Voir Yazir, ibid., III. 2130 – 2134.

¹³ Gülen, Asrin Getirdigi Tereddütler, II, 47.

Il y a deux phases dans la déchéance de Satan. La première correspond à sa désobéissance à un ordre à cause de son extrême suffisance et à sa confiance en son propre raisonnement ; son orgueil l'empêche de se prosterner devant Adam. Ce fut une situation où il aurait dû obéir sans condition. Dans la seconde phase, il est interrogé sur sa désobéissance et il choisit d'entrer dans une querelle en proposant une comparaison. Il lui est accordé une deuxième chance, et tout ce qu'il a à faire est de s'excuser et de se repentir. Le noble Prophète a dit : « Satan est le premier être à avoir fait une comparaison. »¹⁴ Utilisant sa propre logique défectueuse et mensongère, Satan compara le feu à l'argile et supposa que le feu était très supérieur à l'argile. Il argumenta : « Vaisje me prosterner devant celui que Tu as créé d'argile ? » et : « As-tu vu celui auquel Tu as accordé plus de faveurs qu'à moi ? » (Isra, 17 : 61-62) Par ces mots irrespectueux, Satan osait reprocher à Dieu Sa décision en prétendant être plus noble qu'Adam.

Cette première comparaison fut proposée dans un débat où il défendait ses actes. Le mental de Satan était obscurci par l'orgueil, ce qui le précipita dans un abîme sans fond. Dans un hadith rapporté par Anas ibn Malik, le noble Prophète affirme : « Iblis portera le premier vêtement fait de feu. »¹⁵ Ainsi, le Jour du jugement, le père des débatteurs sera puni en portant le premier vêtement fait de sa propre essence : le feu.

L'essence de ses assistants

Suite à son échec au test, Satan fut démasqué, et tout ce qu'il avait gardé à l'intérieur était maintenant visible de l'extérieur. Les contradictions présentes dans son essence avaient fait surface. Au cours de tous ces événements, il n'y eut aucun signe de remords. Il choisit d'exploiter toutes ses capacités au service du mal. En conséquence, il ferma toutes les portes qui ouvraient sur le bien et provoqua le pourrissement des graines de bien qui avaient été placées

_

¹⁴ Darimi, Sunan, « Muqaddima », 22.

¹⁵ Darimi, ibid.

dans son essence. Le produit final fut un être uniquement composé de mal.

Tel est Satan, qui choisit ses assistants parmi les djinns et les humains. Il choisit ceux qui ont fermé leur âme au repentir et ceux qui ont terni leur conscience. Il murmure dans leur cœur des mots enjôleurs et leur demande de le rejoindre. Puis il se sert d'eux pour ses plans sournois. En joignant leurs forces à celles de Satan, ces individus vont jusqu'à harceler les prophètes :

Nous avons suscité à chaque prophète des ennemis : des démons [chayatin] pris parmi les hommes et les djinns qui se suggèrent mutuellement de belles paroles trompeuses – si ton Seigneur l'avait voulu (et obligé quiconque à se comporter selon Sa volonté), ils ne l'auraient pas fait. Laisse-les donc, eux et ce qu'ils inventent – afin que le cœur de ceux qui ne croient pas en l'au-delà soit attiré vers tout cela (leur discours trompeur) et s'y complaise, et qu'ils continuent à commettre le mal qu'ils commettent depuis longtemps. (Anam, 6 : 112–113)

Comme le montre le début du verset ci-dessus, ceux qui, humains comme djinns, font preuve de traits de comportement comme l'opiniâtreté, l'arrogance, l'instigation, la traîtrise, l'hypocrisie et la rébellion sont considérés comme des êtres sataniques, qu'on appelle démons¹⁶. Ata, Mujahid et Qatada ont entendu Ibn Abbas dire : « Il y a des démons djinns et humains. Si le démon djinn ne réussit pas à tromper un croyant, il va faire appel à un démon humain pour le harceler. » Le noble Prophète demanda un jour à Abou Dharr :

- « As-tu pris refuge en Dieu contre les démons djinns et humains ? »
- « Y a-t-il des démons humains ? », demanda Abou Dharr.
- « Oui, et ils sont plus nuisibles que les djinns », répondit le Prophète¹⁷.

Créer un démon pour chaque prophète, parmi les djinns ou les humains, est une loi instituée par Dieu dans la vie sociale. Le pharaon,

_

¹⁶ Yazir, ibid., III, 2029.

¹⁷ Nasai, Sunan, Istiadha, 48; Ahmad ibn Hanbal, Musnad, V. 178 – 265.

par exemple, fut le démon de Moïse et Abou Jahl le démon de Mohammed. Dans chaque période de l'histoire, le bien a été avec acharnement défié par le mal. C'est une loi que le Créateur a placée dans l'univers¹⁸. Dans le Coran, ceux qui se comportent comme Satan sont décrits comme des démons :

Quand ils rencontrent des croyants, ils disent (hypocritement) : « Nous croyons. » Mais quand ils sont seuls avec leurs démons (à apparence humaine), ils disent : « Nous sommes avec vous. Nous ne faisions que plaisanter. » (Baqara, 2 : 14)

Ceux qui donnent des conseils aux hypocrites sont aussi des êtres humains, mais ils sont décrits comme des « démons (humains) » et cela suggère que ces gens malfaisants ne sont pas différents de Satan.

Quand ils se rassemblent dans leurs organisations secrètes et donnent des cours d'instigation au mal à leurs élèves, ils disent : « Nous sommes vraiment avec vous, vous pouvez en être certains. » L'emploi, dans le verset susmentionné, du mot *chayatin* (Satan au pluriel) montre clairement qu'ils sont nombreux¹⁹.

LA CRÉATION DE SATAN

Le moment de sa création

Étudions brièvement la création de l'homme avant d'examiner le moment de la création de Satan. La création d'Adam s'insère dans un processus. D'abord, Dieu donna à l'argile les qualités nécessaires pour tendre vers une existence humaine. Ensuite Il créa des cellules vivantes à partir de l'argile et ces cellules furent sujettes à de nombreux processus et différentes filtrations avant que la forme humaine apparaisse : Dieu l'a créé de terre, puis Il a dit : « Sois », et il fut. (Imran, 3 : 59) Comme le verset l'exprime clairement, Adam fut créé de

¹⁸ Ates, Yüce Kur'an'in Çagdas Tefsiri, III, 223.

¹⁹ Yazir, ibid., II, 237.

terre. Cela signifie que l'origine commune de tous les êtres humains est la terre. Or cela arriva non pas subitement mais via un processus : la terre fut d'abord mélangée à de l'eau et devint de l'argile : « Je vais créer d'argile un mortel. » (Sad, 38 : 71) Ensuite, ce mélange d'eau et de terre a séché, s'est décomposé et a développé les composants nécessaires pour qu'apparaissent des cellules vivantes : « Nous avons (au tout début) créé l'homme d'un extrait d'argile spécialement filtré. » (Muminun, 23 : 12) Plus tard, ces cellules purifiées deviendront un être humain. La partenaire de cet homme seul fut aussi produite à partir de lui : Ô hommes ! Avec toute la révérence due pour votre Seigneur, ne Lui désobéissez pas, Lui qui vous a créés à partir d'un seul être, et qui a ensuite créé de celui-ci son épouse. (Nisa, 4 : 1) Plus tard, en s'unissant à sa compagne, il allait se reproduire et faire naître de leur union (et répandre sur la terre) un grand nombre d'hommes et de femmes. (Nisa, 4 : 1)

Ainsi, les origines de l'humanité sont dans la terre. La terre a été transformée en argile et passée à travers un processus chimique de purification où les cellules furent filtrées et portées à la perfection. La reproduction fut fondée sur l'union du mâle et de la femelle. L'être humain passe par certaines phases dans l'utérus de sa mère avant de devenir un être humain. À l'instar de leur grand ancêtre Adam, les êtres humains passent par différents stades de création. Le Saint Coran explique les étapes du développement de l'embryon humain :

Ô hommes! Si vous avez un doute à propos de la résurrection, (observez que) Nous vous avons créés de terre (au commencement, alors qu'il n'y avait encore rien de votre existence en tant qu'être humain, et la matière originelle de chacun d'entre vous est la terre). Ensuite (Nous vous avons créés) d'une goutte (de sperme), puis d'un caillot adhérant (aux parois de l'utérus), puis d'une masse dont une partie est déjà formée et une autre non encore formée, (différentiée et non différentiée), et ainsi Nous vous expliquons (la réalité de la résurrection). (Hajj 22:5)

En arrivant au monde, un être humain poursuit son voyage à travers différents stades. Après la naissance, nous vivons différentes étapes comme la première enfance, l'enfance, l'adolescence, la maturité et la vieillesse. Bien entendu, cela suppose que nous ne rencontrions pas la mort au cours d'un des premiers stades. On doit reconnaître la puissance de Dieu et la sagesse divine en contemplant le fait qu'Il transforme la terre en une argile asséchée et décomposée, avec laquelle Il a créé l'homme²⁰.

Quant aux djinns, ils furent créés avant les humains, à partir d'un intense brasier (*nar al-samum*). C'est un feu exceptionnel, à la fois empoisonné et si ardent qu'il ferait frire un être humain instantanément au moindre contact. Selon un hadith transmis par Anas ibn Malik, qui confirme la création préalable de Satan, le Messager de Dieu a dit : « Quand Dieu a créé Adam et l'a maintenu dans le Jardin pendant un certain temps, Satan le suivait partout et en permanence pour découvrir ses points faibles. Quand il découvrit en lui des vides, il comprit que l'homme avait été créé faible, d'une manière qui le rendait incapable de contrôler ses désirs charnels. »²¹

Satan espionnait constamment Adam, le père de l'humanité, pour essayer de découvrir tous les points faibles de son futur adversaire. Que Satan possède une telle science de la tactique suggère qu'il existait avant Adam. À vrai dire, tous les versets qui expliquent que Satan refusa de se prosterner devant Adam incitent à penser qu'il existait avant les êtres humains.

Les raisons de la création de Satan

Quand nous observons notre environnement, nous remarquons que tout est créé selon un but divin. On ne peut dire d'aucune entité qu'elle est sans but.²² Il y a donc aussi un but divin dans la création de Satan.

²⁰ Yazir, ibid., V, 3059.

²¹ Mouslim, *Birr*, 111; Ahmad ibn Hanbal, *Musnad*, III, 240 – 254.

²² Voir Qiyama, 75 : 36 ; Sad, 38 : 27 ; Chuara 26 : 128.

En premier lieu, Satan reçut l'ordre de se prosterner devant Adam, mais il fut vaincu par son orgueil et son arrogance et il devint un incroyant obstiné et rebelle. Comme Adam avait été l'instrument de la mise en évidence de ses sentiments de rébellion et d'incroyance, Satan devint son ennemi juré. Il fit le serment de faire sortir l'humanité du droit chemin. Elle devint son ennemi éternel, qu'il s'efforça de toutes ses forces de faire souffrir, dans ce monde et dans l'au-delà.²³ Dans une telle situation, face à un tel ennemi, les êtres humains doivent être en permanence vigilants et avertis. Tout en vivant conformément au but de notre création, nous devons utiliser de la façon la plus efficace le mécanisme de contrôle dont nous avons été dotés.²⁴ Cela veut dire que l'existence de Satan oblige les êtres humains à mener une vie de lucidité et de vigilance.

En deuxième lieu, ce monde est un endroit d'épreuve et de test : Dieu a créé la vie et la mort pour vous mettre à l'épreuve et ainsi (vous montrer) ceux d'entre vous qui sont les meilleurs de par leurs œuvres (Mulk, 67 : 2). Nous affrontons ainsi toutes sortes d'épreuves qui se révèlent être, tout au long de notre vie, des moyens d'évaluation, et Satan est l'un de ces moyens.

En troisième lieu, notre Seigneur nous prévient de l'hostilité de Satan envers l'être humain et nous incite à le considérer comme notre ennemi. Ce qui est attendu de nous, c'est que nous nous opposions à Satan, à ses croyances et à ses actes. C'est aussi que nous nous soumettions à Dieu, non à Satan. Naturellement, cela exalte notre essence spirituelle et nous rapproche de notre Seigneur. Les êtres humains ne parviendront au sommet de leur nature humaine qu'en s'opposant à leur ennemi éternel. Bediüzzaman Said Nursi aborde cette question d'un point de vue original :

Il n'est rien de mal ni de laid dans le fait que Dieu ait créé, et crée, des démons et des actes apparemment mauvais et funestes, car ils produisent des résultats positifs et importants. Par

²⁴ Voir Gülen, *Prizma*, I, 155.

²³ Voir Furqan, 25: 39.

exemple, c'est parce que les démons ne peuvent ni les tenter ni les égarer que les anges n'atteignent pas les rangs spirituels les plus éminents. Les animaux, eux aussi, ont des rangs fixes, et ne peuvent s'élever vers des rangs plus hauts ni tomber dans des rangs plus bas. Mais les êtres humains, eux, peuvent obtenir des rangs ou des positions innombrables, du plus haut jusqu'au plus bas. Il existe une trajectoire d'évolution spirituelle infiniment longue, qui va des rangs des plus grands prophètes et saints jusqu'à des êtres comme le pharaon et Nemrod.

Ainsi, ce monde est un terrain d'action et cette vie est une période où les gens sont testés afin que soient distingués les esprits éminents semblables à des diamants des esprits vils semblables à du charbon. C'est pourquoi les démons furent créés et les prophètes envoyés avec des commandements divins. Sans de telles épreuves, on ne pourrait séparer le bien du mal, et on les traiterait à égalité : l'esprit d'Abou Bakr, qui s'est élevé au plus haut rang juste après les prophètes, resterait au même niveau que celui d'Abou Jahl, qui est tombé au niveau le plus bas.²⁵ Par suite, la création des démons et du mal est un bien, car elle permet d'atteindre des résultats bons et universels. Ceux qui souffrent à cause d'eux ne peuvent s'en prendre qu'à leur propre faiblesse, au mauvais usage qu'ils font de leur libre arbitre ou aux circonstances extérieures dont ils ont provoqué l'apparition. Par conséquent, tout le mal et le malheur qui frappent les gens résident en eux-mêmes, et non dans le fait que Dieu les a créés.

Question : Alors que l'envoi des prophètes a en quelque sorte déclenché le travail de séduction de Satan, beaucoup d'hommes

-

²⁵ Abou Bakr (décédé en 634) fut un des premiers musulmans, Compagnon du Prophète pendant son émigration vers Médine, et premier calife après la mort du Prophète. On se souviendra toujours de lui pour son attachement au Prophète, le soutien qu'il lui apporta, sa véridicité et sa vie simple. Par contre, Abou Jahl (littéralement, le « père de l'ignorance ») fut un des principaux opposants au Prophète, qu'il combattit sans cesse et qui fut tué à la bataille de Badr.

sont devenus incroyants ; comment pouvez-vous dire que créer des choses et des actes mauvais est un bien, et que susciter les prophètes est une miséricorde pour l'humanité ?

Réponse : Comme la qualité prime toujours sur la quantité, nous devons, pour former notre jugement, ne considérer que les valeurs qualitatives. Prenons un exemple : 100 noyaux de datte ne valent que 100 centimes jusqu'à ce qu'ils soient plantés et qu'ils deviennent des arbres. Mais si seulement 20 d'entre eux deviennent des arbres et que les 80 autres pourrissent à cause d'un excès d'arrosage, peut-on dire que les planter et les arroser était un mal? N'importe qui sera d'accord pour considérer qu'il est au total bon d'avoir 20 arbres aux dépens de 80 noyaux, car 20 arbres donneront 20 000 noyaux. De même, 100 œufs de paon valent peut-être 500 centimes. Mais si la paonne couve les œufs et en fait éclore seulement 20, qui pourrait dire que c'est un mal que 80 œufs aient été perdus pour la naissance de 20 paons ? Il est au contraire globalement bon de voir naître 20 paons aux dépens de 80 œufs, car les 20 paons vaudront beaucoup plus que les œufs et pondront plus d'œufs.

Il en est de même avec les êtres humains. Notre éducation par les prophètes et notre combat contre Satan et notre ego ont pour objectif de nous faire perdre des incroyants et des hypocrites (plus nombreux mais de moindre qualité) et de nous faire gagner des centaines de milliers de prophètes, des millions de saints et des milliards d'hommes d'une sagesse et d'une sincérité exceptionnelles – les soleils, les lunes et les étoiles du monde humain.²⁶

À l'évidence, le mal ne réside pas dans la création de Satan et de ses acolytes, mais dans le fait de suivre leur chemin et de se laisser abuser par eux.

 $^{^{26}}$ Said Nursi, Les Lettres, Collection des Risale-i Nur, p. 71 – 72.

La relation de Satan avec Adam

Quand Adam fut créé, Satan résidait au paradis parmi les anges. Quand l'ordre fut donné aux anges de se prosterner, il s'adressait aussi à Satan. Or ce dernier était d'une nature différente de celle des anges. Les anges ne désobéissent pas à Dieu, quel que soit l'ordre, et ils font ce qui leur est ordonné (Tahrim, 66 : 6). Aussi les anges, objets des éloges divins, se prosternèrent-ils immédiatement. Satan fut le seul être à refuser, scellant ainsi son destin.

Se prosterner signifie respect, humilité et soumission. C'est le contraire de l'arrogance. Au sens littéral, c'est s'incliner jusqu'à poser son front sur le sol. Puisque la prosternation signifie abandon et humilité, elle signifie aussi soumission du cœur à Celui devant lequel elle est accomplie. Comme il est normalement contraire à l'islam de se prosterner devant un autre que Dieu, la prosternation des anges devant Adam relève de l'exceptionnel. Il faut apprécier leur acte au vu de leur propre nature, car pour les anges, qui obéissent aussitôt à Dieu chaque fois qu'ils reçoivent un ordre, la question de la désobéissance ne se pose pas.²⁷ Si la prosternation est accomplie pour Dieu, elle devient un acte d'adoration.²⁸ Quand elle est accomplie devant un autre, elle signifie qu'on glorifie et honore celui devant qui on se prosterne. Elle peut aussi être une marque de respect et d'admiration : c'est en ce sens que le père et les frères du prophète Joseph se prosternèrent devant celui-ci.²⁹

La prosternation des anges devant Adam fut destinée à honorer Adam, à reconnaître sa vertu et sa grâce et, par-dessus tout, à adorer Dieu. De même que nous nous tournons vers la Kaaba pour adorer Dieu, de même les anges, une fois qu'ils eurent reçu l'ordre, considérèrent Adam comme leur *qibla* (direction vers laquelle on se tourne pour

 $^{^{27}}$ Voir l'entrée s-dj-d [sa-dja-da] dans le Taj al-Arus de Zabidi ; Elmalili Hamdi Yazir, ibid., I, 318.

²⁸ Voir Baqara, 2:34; Hijr, 15:30; Isra, 17:61.

²⁹ Voir Yusuf 12: 100.

prier). En se prosternant devant Adam, ils étaient donc dans une adoration de Dieu, en pleine soumission à Son ordre.³⁰ Pourtant, Satan ne se prosterna pas devant Adam, désobéissant ainsi à Dieu. Il ne comprit pas les subtilités de l'obéissance, et c'est pourquoi il refusa, se rebella et devint un incroyant. Il ne devint pas incroyant pour avoir nié l'existence de Dieu, mais pour s'être rebellé contre Lui. Il refusa de se prosterner, alors qu'il reconnaissait la Vérité Divine.

La foi est une entité complète qu'on ne peut diviser. Les règles et les décisions de l'islam sont elles aussi complètes et indivisibles. Nier une seule règle religieuse équivaut à nier l'islam dans son ensemble. Si une personne qui croit en Dieu et au Jour du jugement refuse d'accepter un seul verset du Coran, elle sort du cercle de l'islam. La même règle s'applique lorsqu'un individu prétend qu'une chose est licite alors qu'elle a été clairement interdite par Dieu. Satan a entendu l'ordre de Dieu mais y a désobéi. Il a rabaissé Adam, devenant ainsi la victime de son égoïsme et de son arrogance.

Quand Satan refusa de se prosterner devant Adam, Dieu Tout-Puissant dit : « Ô Adam, voici à l'évidence un ennemi pour toi et ton épouse. Qu'il ne vous fasse pas sortir du Jardin, tous les deux, car tu serais malheureux » (Taha, 20 : 117). Puis ils furent encore mis en garde : « Ô Adam, habitez le Jardin, toi et ton épouse ! Mangez (de ses fruits), partout où vous voudrez, mais n'approchez pas de l'arbre que voici car vous seriez tous deux du nombre des injustes » (Araf, 7 : 19). Suite à cela, Satan commença à leur murmurer des suggestions, leur faisant prendre conscience de la honte qui leur avait été cachée jusque-là.

Satan leur murmura à tous deux une suggestion afin de leur révéler leurs parties intimes qui leur avaient été cachées (et de susciter leurs pulsions charnelles). Il dit : « Votre Seigneur vous a interdit cet arbre uniquement pour vous empêcher de devenir des souverains ou des êtres immortels. » (Araf, 7 : 20)

Adam ne faisait de tort à personne. Il résidait dans le Jardin, observant les manifestations des Plus Beaux Noms de Dieu (Esmâ-ul Husnâ), avec

³⁰ Zamakhchari, Kachchaf, I, 130.

et reconnaissance. Pourtant, sa soumission, satisfaction approbation et son obéissance tranquille vis-à-vis de son Seigneur alimentaient la rage de Satan. Adam n'était-il pas à l'origine de son expulsion? La vengeance est un plat qui se mange froid, et Adam devait donc être puni en conséquence. C'est pourquoi Satan ne cessait de chercher un point faible chez Adam, et il le trouva. Dieu Tout-Puissant avait indiqué un arbre à Adam et à son épouse en disant : « Ne vous en approchez pas! » Or s'approcher de cet arbre faisait partie intégrante de la nature d'Adam. C'était le seul moyen de voir s'épanouir les générations futures issues d'Adam. Il dut pourtant affronter un test, où il devait obéir au commandement de son Seigneur. En fin de compte, la ruse de Satan fonctionna et Adam tendit la main vers l'arbre interdit. Mais ce moment d'erreur ne dura pas, et Adam se repentit. Plein de remords, il reprit rapidement ses esprits et se soumit à son Seigneur:

Adam reçut de son Seigneur des paroles qu'il sentit lui être inspirées (à cause de ses remords, et il supplia en ces termes pour demander pardon à Dieu). En retour, Dieu accepta son repentir. Il est Celui qui accepte le repentir et y répond par un pardon généreux et une récompense supplémentaire. Il est le Très Compatissant. (Baqara, 2 : 37)

Adam implora son Seigneur de lui enseigner ce qu'il devait dire pour être pardonné. Il souhaita frapper à la porte de la miséricorde pour pouvoir à nouveau entrer en Sa présence exaltée. La soumission sincère et le repentir d'Adam attirèrent la miséricorde divine. Son Seigneur accepta sa contrition. Un hadith explique : « Quand vous vous repentez et demandez pardon, c'est comme si vous n'aviez pas commis le péché. »³¹ À partir de là il ne faut donc pas considérer qu'Adam a commis une désobéissance, puisqu'il a expié de la manière la plus acceptable, et il serait indécent de lui attribuer un péché, à lui qui est *Safiyyu'llah* (l'élu de Dieu).

³¹ Ibn Maja, *Zuhd*, 30.

Contrairement à Adam, qui s'est tourné vers son Seigneur et a expié, Satan refusa obstinément et persista dans sa révolte. Telle est la différence entre ceux qui font une erreur et ceux qui se rebellent délibérément. On a d'un côté une âme qui se soumet totalement, alors même qu'elle est en train d'être expulsée du paradis. Sa descendance à venir portera des fruits tels que la perfection des manières, le Prophète Mohammed, et une fois de plus les enfants d'Adam reprendront leur quête du paradis. De l'autre, l'âme maudite de Satan connaît une chute permanente. Chaque minute qui passe, il tombe de plus en plus vers l'abîme du fond de l'enfer (*qayya*).³²

Il existe diverses explications à propos de l'arbre dont Adam et sa compagne reçurent l'ordre de ne pas s'approcher. Selon certains, c'était un figuier, et selon d'autres une plante comme une jacinthe, de la vigne ou du blé. Il n'y a pourtant aucune indication claire, ni dans le Coran ni parmi les hadiths authentiques, sur ce qu'était cet arbre. Peut-être le Tout-Puissant fait-Il mention d'un « arbre défendu » au plan symbolique. La seule chose dont nous ayons été informés, c'est qu'il a eu le pouvoir de détruire la sérénité et le bonheur d'Adam.³³

Le Coran explique qu'Adam et sa compagne se sont approchés de l'arbre et que, lorsqu'ils eurent goûté des fruits de l'arbre, leur nudité leur apparut (et les pulsions apparemment honteuses et mauvaises liées à leur création) et ils disposèrent alors sur eux des feuilles du jardin (Araf, 7 : 22). Une fois qu'ils eurent désobéi au commandement, ils découvrirent quelque chose de nouveau sur eux-mêmes, qui était déjà présent dans leur nature. Cette série d'événements suggère que la signification métaphorique de « l'arbre » décrit dans les révélations n'est autre que l'intérêt sexuel porté mutuellement par Adam et Ève. Le fait est que les êtres humains ont été créés en paires, mâles et femelles, afin de pouvoir se reproduire. Au début, Dieu leur évita de

³² Gülen, Varligin Metafizik Boyutu.

³³ Tabari, *Jamiu'l-Bayan*, I, 232 – 233; Baydawi, *Anwaru'l-Tanzil*, I, 54; Qurtubi, *al-Jami'li Ahkam al-Qur'an*, I, 2208 – 2209.

découvrir cette pulsion placée dans leur nature, mais Il l'utilisa ensuite comme moyen d'évaluation.

Tout ce qui a été dit sur cette affaire – qui a inévitablement provoqué l'expulsion d'Adam et Ève du Jardin – n'est que pure spéculation, car Dieu n'a donné aucune explication claire qui aurait révélé la signification de « l'arbre défendu ». Il est inutile de se focaliser sur sa définition, car nous n'arriverons jamais à un résultat définitif. Tout ce que nous avons besoin de savoir, c'est qu'Adam et sa compagne furent confrontés à un sentiment d'attirance qu'ils n'avaient pas ressenti auparavant, et ce fut là leur mise à l'épreuve. Bien qu'ils aient été mis en garde contre l'arbre défendu, Satan réussit son entreprise sournoise de persuasion, et ils furent en conséquence l'objet d'une sévère réprimande. Mais dès qu'ils comprirent leur erreur, ils se repentirent humblement et se tournèrent vers leur Seigneur pour Lui demander Son pardon. Dieu, dont la miséricorde est infinie, accepta leurs prières sincères et leur pardonna.

Satan selon le Coran et les hadiths

LE PORTRAIT DE SATAN DANS LE CORAN

Le Coran est un livre destiné à guider les êtres humains. Il leur enseigne le mode de vie le plus approprié à leur nature. Il leur fait connaître le but de leur vie et les incite à atteindre ce but. Il leur indique le chemin du salut, distinguant clairement le positif du négatif. Les paroles exaltées de Dieu nous mettent en garde contre Satan : Car Satan est un ennemi évident pour l'humanité. Cet être qui est le plus grand adversaire des êtres humains n'a aucune compassion, et c'est pourquoi Dieu dit : Car Satan est pour vous un ennemi, considérez-le donc comme un ennemi (Fatir, 35 : 6). Ainsi attire-t-Il notre attention sur cette menace évidente. La caractéristique la plus claire de Satan, c'est sa déclaration de guerre à l'humanité. Il a affirmé très clairement son intention et a décrit sa stratégie d'attaque contre l'humanité : Je les guetterai sur Ton chemin droit. Puis je les harcèlerai par devant et par derrière, sur leur gauche et sur leur droite. Chez la plupart d'entre eux, Tu ne trouveras aucune gratitude (Araf, 7 : 16-17).

Satan a pointé ses armes de destruction vers l'être humain et a décidé d'utiliser tous ses pouvoirs pour le faire tomber. Depuis, tous ses efforts ont visé à attirer l'être humain vers une vie qui soit en contradiction avec sa nature. Il s'est fermé au bien, et tout ce qui se rapporte au bien a disparu de sa nature. Il consacre toutes les capacités et les stratégies maléfiques qu'il a développées à détruire l'humanité. Dans son entreprise d'agression contre l'humanité, il ne connaît ni frontière ni limite. Quand il réussit à manipuler un être humain et à lui faire commettre un acte mauvais, il ne s'en tient pas là. Il poursuit sa campagne en murmurant des paroles trompeuses, en employant des tactiques de provocation, et il attire la personne sur son propre chemin en usant d'approches insidieuses et de fausses promesses. Il va rappeler à la personne les choses les plus inappropriées aux endroits

-

³⁴ Voir Yusuf, 12:5; Isra, 17:53; Zukhruf, 43:62.

les plus inattendus. Jamais il ne sera satisfait, et il maintiendra sa façon de faire jusqu'à ce que la personne perde complètement le contrôle.

Quand Satan tient les gens sous son contrôle, il leur fait oublier leurs règles morales, leurs valeurs et leur foi. Il leur fait oublier Dieu et il les fait même tomber dans le piège de croire que lui, Satan, n'existe pas. Il les dirige vers les péchés, auxquels succèdent les ordres. Chaque ordre a le pouvoir d'écarter de plus en plus l'être humain du chemin droit, car Satan n'ordonne rien d'autre que le mal.³⁵

Satan opère de différentes manières. S'il agit sur les individus, il travaille aussi sur les groupes et les communautés. Le Coran nous le rappelle avec les versets suivants :

Ô vous qui croyez! Les produits stupéfiants ou enivrants, les jeux de hasard, les sacrifices faits aux idoles (et tout ce qui tient lieu d'idole, et en des lieux consacrés aux offrandes faites à d'autres que Dieu) et la pratique (païenne) des flèches divinatoires (et les pratiques semblables) sont un mal abject qui est l'œuvre de Satan. Alors détournez-vous totalement (d'une telle abomination) afin que vous réussissiez (dans les deux mondes). Satan ne cherche qu'à susciter hostilité et haine entre vous au moyen des produits stupéfiants ou enivrants et des jeux de hasard, et à vous détourner du souvenir de Dieu et de la prière. Ne vous abstiendrez-vous pas ? (Maida, 5 : 90-91)

L'alcool et le jeu sont des maladies qui paralysent les individus et les sociétés. Ceux qui sont atteints de ces maladies mènent des vies malheureuses, à la mesure de leur addiction. Il est probable qu'ils rendront malheureux aussi ceux qui les entourent, et qu'ils finiront par perdre leur famille, à cause de leur personnalité qui s'effondre et de leur estime de soi dégradée. La société ne peut attendre aucun apport de valeur de la part de telles personnes.

Ce n'est qu'en écoutant le conseil du Saint Coran qu'on peut se protéger contre la ruse de Satan : **Et dis à Mes serviteurs de prononcer de bonnes paroles** (même quand ils se disputent). **Satan est toujours**

_

³⁵ Voir Baqara, 2: 268.

prêt à semer la discorde entre eux, car Satan est en effet l'ennemi juré des êtres humains (Isra, 17 : 53). Être aimable avec les autres, en s'abstenant de dire de mauvaises paroles et en choisissant avec soin ce que nous disons aux autres, fera échouer le projet de Satan de détruire l'harmonie, et c'est pourquoi cela joue un grand rôle dans le maintien de la paix entre les gens. Le Saint Coran attire notre attention sur cette importante question :

Ô vous qui croyez! Entrez dans la paix (dans une soumission totale à Dieu), vous tous, (sans permettre à la moindre discorde de se répandre entre vous pour des raisons matérielles), et ne suivez pas les traces de Satan, car il est vraiment votre ennemi déclaré (cherchant à vous séduire par des promesses fabuleuses pour que vous vous rebelliez contre Dieu). (Baqara, 2 : 208)

Ce verset nous informe que Satan cherche à diviser la société et que la paix entre nous tous est le seul moyen de nous défendre. Sinon, l'humanité suivra les traces de Satan.

En outre, Satan transforme ses partisans en êtres indécents et licencieux :

Ô vous qui croyez! Ne suivez pas les traces de Satan. À quiconque suit les traces de Satan, (faites savoir que) Satan ordonne en permanence ce qui est indécent et blâmable, ce qui est mal. Sans la bonté de Dieu et Sa miséricorde, aucun d'entre vous n'aurait jamais atteint la pureté. Mais Dieu purifie qui Il veut. Dieu est Celui qui entend, l'Omniscient. (Nur, 24:21)

Le Coran s'adresse à tous les êtres humains, croyants ou non, et les invite à consommer ce qui est licite. Il demande aux humains de s'abstenir de nourriture sale, de ce qui est dû aux autres et de choses douteuses, au profit de produits propres et licites. La mise en garde précise que, si nous ne suivons pas ces règles, nous entrerons dans la voie de la perdition, c'est-à-dire celle de Satan, lui qui agit sans cesse sur notre mental, pénétrant insidieusement jusque dans nos veines, et nous ordonne d'agir au nom de tout ce qui est mauvais et indécent :

Ô vous les hommes ! (Obéissez à ce que Dieu vous ordonne. Il vous a fait demeurer sur terre, aussi) mangez ce qui est sur terre

à condition que ce soit licite, pur et sain (en composition et religieusement). Et ne suivez pas les traces de Satan (qui trompe à la fois ceux qui suivent et ceux qui sont suivis), car il est certes votre ennemi déclaré. Il ne vous ordonne que le mal et l'indécence, et vous ordonne de dire à propos de Dieu des choses dont vous ne savez rien (de certain). (Baqara, 2 : 168-169)

Le Jour du jugement, le Créateur s'adressera aux pécheurs :

Ô vous, criminels qui ne croyez pas! Tenez-vous à l'écart, en ce jour! N'ai-je pas passé avec vous un pacte, ô fils d'Adam, selon lequel vous n'adoreriez pas Satan – il est vraiment un ennemi manifeste pour vous – et vous M'adoreriez Moi seul? C'est (pour vous) une voie droite (à suivre). Il a pourtant égaré un grand nombre d'entre vous. Ne devriez-vous pas réfléchir et faire attention? Voici la géhenne qui vous a été promise (maintes fois)! (Yasin, 36:59-63)

Le prophète Abraham employa la même approche quand il mit en garde son père polythéiste contre un sombre destin : $\hat{\mathbf{O}}$ mon père, n'adore pas Satan (en obéissant à son incitation à adorer des idoles) ! Satan est toujours rebelle envers le Miséricordieux (Maryam, 19 : 44). Le père d'Abraham n'était pas un adorateur de Satan, mais il adorait les idoles de sa tribu. C'est pourquoi il répondit : Éprouverais-tu de l'aversion pour mes divinités, ô Abraham ? (Maryam, 19 : 46) Bien qu'Abraham sût tout cela, et même qu'il cassa toutes les idoles de son père – sauf une –, il lui dit : « Ô cher père, n'adore pas Satan ! » Il voulait dire qu'adorer qui que ce soit d'autre que Dieu revenait à adorer Satan. Pour Abraham, l'idolâtrie de sa tribu équivalait à adorer Satan.

Son point de vue est confirmé par le verset coranique suivant : En dehors de Lui, ils n'invoquent que des déités femelles, et (ce faisant) ils n'invoquent qu'un Satan rebelle et fier (Nisa, 4 : 117). Le Saint Coran désigne par le terme de *taghut* tout ce qui est adoré en dehors de Dieu.

Dans une de ses prières, le prophète Job dit à son Seigneur : En vérité, Satan a provoqué l'état de détresse et de grande souffrance dont je suis affligé (Sad, 38 : 41). L'affliction évoquée dans ce verset peut être interprétée comme le fait que Satan aurait trouvé le moyen de susurrer dans son cœur.³⁶

Le prophète Salomon et la magie noire

Le Livre de notre Seigneur mentionne également Satan dans les versets concernant Salomon. Du temps de Salomon, les démons prêtaient souvent une oreille indiscrète aux informations célestes auxquelles ils ajoutaient une multitude de mensonges avant de les transmettre aux devins. Les quelques vérités disséminées parmi tous ces mensonges étaient destinées à inciter les magiciens à croire Satan. Ils répétaient tout ce qu'ils avaient appris de lui. Au fil du temps, ces magiciens mirent par écrit tout ce qui leur avait été enseigné. Les informations contenues dans ces écrits finirent par se retrouver dans des histoires et des romans, et par être utilisées à de mauvaises fins.

Au cours de son règne, le prophète Salomon ordonna qu'on rassemble tous ces livres et qu'on les enterre dans une cave sous son trône. Après sa mort, un démon humain fit déterrer les livres. Des rumeurs commencèrent à circuler sur la richesse de Salomon. Les gens prétendirent que Salomon avait acquis tous ses trésors en usant de la magie. Ces allégations malveillantes se répandirent comme une maladie. Les gens se mirent à croire que Salomon était un magicien³⁷: **Ils ont approuvé** (comme l'avaient fait leurs ancêtres) **ce que les démons leur racontaient à propos du règne de Salomon** (prétendant à tort qu'il avait employé des djinns, des démons et des animaux dans son royaume grâce à la sorcellerie) (Baqara, 2 : 102). Le verset met clairement en évidence le comportement satanique.

Les juifs considéraient Salomon comme un magicien. Plus tard, quand le Coran tira la question au clair, ils devinrent des ennemis de l'ange Gabriel et refusèrent d'accepter Mohammed comme Messager de Dieu.

_

³⁶ Yazir, ibid., VI, 4100.

³⁷ Zamakhchari, ibid., I, 172; Alusi, *Ruh al-Maani*, I. 338; Ibn al-Jawzi, *Zad al-Masir*, I, 120; Elmalili Hamdi Yazir, ibid., I, 440 – 441.

Ils répétaient avec obstination cette vieille calomnie selon laquelle Salomon n'était pas un prophète – ainsi que Mohammed le déclarait – mais un magicien. La conséquence logique de cette allégation était que Salomon ne pouvait être qu'un incroyant – Dieu nous pardonne cette formulation – puisque jeter des sorts pour nuire aux autres relève de la rébellion contre Dieu³⁸.

Défendant Salomon, le Coran éclaire la question en affirmant qu'il était un prophète de Dieu, et non un magicien. Il n'était certainement pas un incroyant. Au contraire, ce sont ceux qui prétendaient qu'il était un magicien et qui usaient de la magie noire pour nuire aux gens qui sont les vrais incroyants : Mais (attribuer de la créativité ou un effet créateur à la sorcellerie est une forme d'incroyance et) Salomon (étant un prophète et un excellent serviteur de Dieu) ne fut jamais dans l'incroyance. Au contraire, les démons (qui ont répandu de fausses informations sur son règne) sont des incroyants. Ils enseignent la magie aux gens (Baqara 2 : 102). Dans ce verset, le mot « démons » désignent les démons humains et djinns. Quand ces individus remplissent des fonctions sataniques et se comportent comme Satan, ils deviennent semblables à Satan. C'est ce que suggère clairement le sens de la citation coranique précédente ainsi que la sourate Nas³9.

Le prophète Salomon adressa à Dieu la prière suivante : **Mon Seigneur** ! **Pardonne-moi ! Accorde-moi un royaume tel qu'il ne conviendra à personne après moi. En vérité, Tu es le Donateur généreux** (Sad, 38 : 35). Dieu Tout-Puissant accepta sa prière et exauça son souhait :

Nous (avons accepté sa prière et) lui avons soumis le vent, afin qu'il souffle doucement sur son ordre partout où il le voudrait, et les démons bâtisseurs (sur terre) et plongeurs (pour extraire les pierres précieuses du fond des mers) et d'autres encore, enchaînés les uns aux autres. (Sad, 38 : 36-38)

³⁸ Yazir, ibid., I, 439 – 440.

³⁹ Voir Nas, 114: 6.

Dans le verset précédent, les djinns placés sous l'autorité de Salomon sont appelés démons. Le verset suivant de la sourate Saba les désignent clairement comme djinns :

Parmi les djinns, certains travaillaient pour lui, avec la permission de son Seigneur. À celui d'entre eux qui se serait écarté de Notre ordre (en lui désobéissant) Nous aurions fait goûter le châtiment d'un brasier terrible. Ils fabriquaient pour lui tout ce qu'il désirait : sanctuaires, statues (d'objets inanimés), plateaux grands comme des bassins et chaudrons solidement ancrés. (Saba, 34 : 12-13)

Nous ne pouvons même pas imaginer que les djinns croyants puissent désobéir à un prophète. Nul besoin, par conséquent, de les menacer du feu. Car une telle mise en garde avait certainement été adressée à ceux qui ne croyaient pas. Dans le verset précédent, le Coran les présente comme des djinns sataniques.

Espionnage

Sur terre, les démons s'activent sans relâche par méchanceté, et ils ne cessent de tenter d'accéder aux cieux pour y espionner les anges. Leur objectif est de recueillir des informations précieuses et les transmettre aux humains qui ont des attributs sataniques afin d'accélérer le processus de chaos et de discorde sur terre. Toutefois il leur est risqué de se rendre dans les cieux, car au cours de l'espionnage ils peuvent être, à tout moment, pris par un coup de feu. Le Coran explique leur entreprise :

Nous avons décoré le ciel inférieur (le ciel du monde) d'un ornement d'étoiles (pour leur beauté et) pour le protéger contre tout démon rebelle. Ils ne peuvent rien entendre de l'Assemblée Suprême (des anges des cieux) car on leur tire dessus de tous côtés (dès qu'ils essaient d'écouter). Ils sont repoussés, subissent un châtiment perpétuel, sauf celui qui dérobe quelque chose au vol, poursuivi (et détruit) par une étoile filante transperçante. (Saffat, 37 : 6-10)

Pendant l'ère antéislamique, ces êtres malfaisants espionnaient fréquemment les anges. Mais ils ne purent plus poursuivre ce travail néfaste une fois la révélation du Coran commencée. Satan et ses acolytes admettent cette réalité :

Nous avons cherché à atteindre le ciel et l'avons trouvé plein de gardiens redoutables et de feux flamboyants (étoiles filantes). Nous avions coutume de nous installer pour écouter (les conversations de ses habitants) mais quiconque essaie maintenant d'écouter trouve un feu flamboyant qui l'attend. (Djinn, 72 : 8-9)

Selon certains commentateurs, le « feu flamboyant » doit être pris au sens littéral.⁴⁰ Ils pensent que les démons qui tentent d'écouter les anges sont punis par des objets comme les météorites. Mais le savant islamique Elmalili Hamdi Yazir souligne que le terme « feu flamboyant » est une métaphore : « Il serait plus approprié de penser à une signification plus profonde selon laquelle la lumière de la prophétie et les puissants rayons de vérité émis par le Saint Coran agissent comme un mécanisme de défense contre les idéologies superstitieuses. »⁴¹ Seul Dieu connaît l'entière vérité.

Le Coran accorde de l'importance à la question de l'écoute clandestine. Dieu Seul sait, mais peut-être est-ce pour faire barrage à l'apparition de rumeurs accusant le Prophète Mohammed d'être un devin et le Coran un livre de divination. Cette hypothèse se fonde sur le fait qu'avant l'époque du Prophète Mohammed beaucoup de gens pensaient que les devins avaient vraiment le pouvoir de prédire le futur. Pendant l'ère antéislamique, la divination était également très répandue parmi les Arabes. Il y avait un risque que les Arabes fassent un lien entre leurs superstitions et les versets révélés dans le Saint Coran, une fois que le Prophète eût commencé à les leur réciter. Aussi Dieu affirma-t-Il dans le Saint Coran : **Prêche donc, car, par la grâce de ton Seigneur, tu n'es**

⁴⁰ Zamakhchari, ibid., IV, 565; Baydawi, *Anwar al-Tanzil wa Asrar al-Tawil*, II, 290.

⁴¹ Yazir, ibid., VIII, 5404.

ni un devin, ni un possédé (Tur, 52:29); et: Ce (les versets du Coran) ne sont pas davantage les propos d'un devin (prétendant prédire les événements). Que vous avez peu de mémoire (et réfléchissez peu)! Ceci est une révélation, descendue en plusieurs parties, du Seigneur des mondes (Haqqa, 69:42-43). Par ces versets, Dieu empêche que les rumeurs et la tromperie se répandent. Comme par une autre dimension de Son infinie miséricorde, Dieu attire encore notre attention sur le Coran: Ce ne sont pas les démons qui ont fait descendre ceci (le Livre). Cela ne leur sied pas (et ne leur est pas permis), et ils n'en ont pas le pouvoir (Chuara, 26:210-211). Nous sommes également informés que les démons descendent sur les pécheurs calomniateurs qui utilisent leurs mensonges pour tromper les autres. Mais Dieu Tout-Puissant a protégé le noble Prophète et le saint message qu'il a transmis.

En plus d'être une guidance pour l'humanité, le Saint Coran est également une miséricorde divine. Ce Saint Livre manifeste sa qualité de guidance en procurant des informations relatives à Satan et prouve sa miséricorde en enseignant aux êtres humains des stratégies d'autodéfense. Le Coran nous rappelle l'urgence de cette question :

Si tu es victime d'une suggestion de Satan (pendant que tu accomplis ta mission ou pendant l'adoration, ou dans la vie quotidienne), cherche refuge en Dieu, car Il est Celui qui entend tout, l'Omniscient. Ceux qui se gardent de désobéir à Dieu par respect pour Lui et par piété, quand une suggestion de Satan les touche, sont vigilants et se souviennent de Dieu, et alors ils font preuve d'un discernement clair, alors que les démons enfoncent leurs frères (leurs frères sous forme humaine) dans l'erreur et ne relâchent jamais leur effort. (Araf, 7 : 200-202)

Mener sa vie selon ses envies augmente l'influence et l'emprise de Satan. Les démons humains et djinns se tiennent toujours proches de ceux qui délaissent volontairement le souvenir de Dieu :

Nous assignons un démon comme compagnon inséparable à quiconque se détourne volontairement du souvenir du

Miséricordieux (et vit comme s'Il n'existait pas, Lui qui l'observe en permanence). **Bien que de tels démons les détournent du chemin** (de la vérité), ils se croient bien guidés. (Zukhruf, 43 : 36-37)

L'usage des produits stupéfiants ou enivrants

Satan emploie différentes tactiques pour faire dévier l'humanité. Les boissons alcoolisées sont une de ses armes favorites. Il les utilise pour attirer les êtres humains dans une ambiance qui déplaît à Dieu. Le Coran nous incite à porter notre attention sur cette importante question : Satan n'a d'autre but que de provoquer l'hostilité et la haine entre vous par le biais de produits stupéfiants ou enivrants et des jeux de hasard, et de vous détourner du souvenir de Dieu et de la prière. Allez-vous enfin vous abstenir ? (Maida, 5 : 91)

Iblis tire profit de ces habitudes infectes pour saper la structure sociale. Les familles brisées, les incidents inhumains et les nombreux événements horribles qui paralysent la société montrent clairement les effets épouvantables de la consommation d'alcool. Il est évident que ceux qui sont sous l'effet de boissons alcoolisées perdent dans une certaine mesure le contrôle d'eux-mêmes, et qu'ils sont susceptibles de se comporter de façon antisociale. Il y a entre la consommation d'alcool et Satan un lien fort du seul fait que les boissons alcoolisées rendent les gens plus vulnérables aux attaques de Satan. C'est pourquoi l'établissement d'un lien entre Satan et la consommation d'alcool est suivi d'une mise en garde.

L'histoire qui suit illustre la conséquence de la consommation d'alcool : « Jadis, un homme pieux avait l'habitude de se retirer dans un coin pour adorer Dieu en parfaite obéissance. Une femme le désirait, aussi envoya-t-elle son serviteur lui demander de témoigner à propos d'une affaire quelconque. Quand l'homme fut entré dans sa maison, elle referma la porte derrière lui et dit : 'Ce n'est pas pour témoigner que je t'ai fait venir. Tu as le choix entre trois options : tuer cet enfant, avoir des relations sexuelles avec moi ou boire du vin. Si tu refuses, je salirai

ton nom.' L'homme réfléchit : 'L'alcool est la meilleure option, je choisis de boire.' L'homme but. Une fois ivre, il tua l'enfant et coucha avec la femme. »⁴²

La consommation d'alcool provoque un changement d'ambiance négatif, qui nuit non seulement à celui qui boit mais aussi aux gens qui sont présents. Abou Hurayra explique : « Un jour, on amena un homme ivre devant le Messager de Dieu. Nous nous mîmes à le frapper avec nos mains, nos chaussures et nos vêtements. Brusquement, un homme dans la foule se mit à lui crier des injures : 'Honte à toi ! Que Dieu te condamne !' Entendant cela, le noble Prophète dit : 'N'aide pas Satan en témoignant contre ton frère.' » Selon un autre narrateur, le noble Prophète dit : « Ne le maudis pas, car je jure par le Tout-Puissant qu'il aime Dieu et Son Messager. »⁴³ Boukhari ne donne pas le nom de la personne qui avait perdu son sang-froid et maudit son frère. À l'évidence, un acte mauvais en avait provoqué un autre. L'accès de colère vient de Satan, et aboutit au remords. Cela est évident quand on analyse ce qui s'est passé entre les deux fils d'Adam.

Raconte en toute vérité l'expérience exemplaire des deux fils d'Adam, quand chacun d'eux offrit un sacrifice. L'un d'eux vit son sacrifice accepté, l'autre non. Ce dernier dit : « Je vais te tuer, c'est certain. » L'autre répondit : « Dieu n'accepte que ce qui vient de celui qui est vraiment pieux et sincère. Si tu portes la main sur moi pour me tuer, je ne porterai pas la main sur toi pour te tuer. Je crains Dieu, Seigneur des mondes. (En refusant de combattre contre toi et en me souvenant de craindre Dieu) je souhaite (t'avertir) que tu portes le fardeau de mon péché (si je prenais part au combat) et de ton propre péché (parce que tu cherches à me tuer). Aussi seras-tu du nombre des compagnons du feu. Telle est la récompense des injustes. (Cet avertissement ne servit qu'à alimenter la passion de l'autre et) son moi charnel

⁴² Osman Efendi, Dürretül-Vâizin, 71.

⁴³ Boukhari, *Hudud*, 5; Ahmad ibn Hanbal, *Musnad*, II, 300.

et instigateur au mal le poussa à tuer son frère, ce qu'il fit, devenant ainsi un perdant. (Il ne sut que faire du cadavre de son frère.) Alors Dieu lui envoya un corbeau, qui gratta la terre pour lui montrer comment recouvrir le corps de son frère. Voyant cela, il s'écria : « Malheur à moi ! Suis-je incapable d'être comme ce corbeau, et de trouver un moyen de cacher le corps de mon frère ? » Et il fut envahi par le remords. (Maida, 5 : 27-31)

Suggestions

Le Coran utilise le mot *najwa* pour parler d'« entretiens secrets, murmures et rumeurs »⁴⁴ : L'entretien secret (n'est qu'une provocation qui) vient de Satan pour affliger les croyants. Mais il ne peut rien leur faire sans la permission de Dieu. Que les croyants mettent leur confiance en Dieu (Mujadila, 58 : 10) ! Un *najwa* est un secret partagé par deux personnes. Il est aussi un entretien secret entre plusieurs personnes. Bien qu'on le considère souvent comme une conversation secrète, il peut aussi se produire en public.⁴⁵ Le *najwa* est interdit aux croyants quand il s'agit de choses que Dieu a interdites comme de commettre des péchés, de violer les droits des autres et de parler dans le dos du Prophète :

Ô vous qui croyez! Si vous participez à des entretiens secrets, ne parlez pas de commettre des péchés, de transgresser ou de désobéir au Messager. Entretenez-vous plutôt de bonté et de piété. Par révérence et piété pour Dieu, ne Lui désobéissez pas ; c'est avec Lui que vous serez rassemblés. (Mujadila, 58:9)

Le noble Prophète a dit également : « Quand trois d'entre vous se rassemblent, que deux ne parlent pas en secret car cela serait offensant pour le troisième. »⁴⁶ Indubitablement, un entretien secret entre deux

⁴⁴ Voir l'entrée pour *najwa* dans Asim Efendi, *Qamus*.

⁴⁵ Voir l'entrée pour *n-j-w* dans Ibn Manzur, ibid..

⁴⁶ Boukhari, *Istizan*, 47; Mouslim, *Salaam*, 37, 38; Tirmidhi, *Adab*, 59; Ibn Maja, *Tahara*, 24.

individus va mettre le troisième mal à l'aise et lui suggérer des pensées négatives à propos des deux autres. Ce genre de comportement va aussi nuire à la structure de la société. Les savants en ont conclu que si deux personnes parlent une langue qu'une troisième personne qui est avec eux ne comprend pas, cela équivaut aux murmures de Satan.⁴⁷

Autres questions

Par analogie, le Saint Coran assimile tout mauvais comportement aux démons. Il existe pourtant d'autres comparaisons, telles que les frères et sœurs de Satan, les compagnons de Satan ou le parti de Satan. Quand le gaspillage fut interdit, ceux qui gaspillaient furent assimilés à des frères et sœurs de Satan. Quand le Coran incite les croyants à s'opposer à ceux qui acceptent des entités autres que Dieu, il assimile ces gens à des compagnons de Satan. Le verset affirme aussi que leurs armes de tromperie, leurs pièges et leurs ruses sont faibles. Ceux qui deviennent totalement esclaves de Satan sont considérés comme des membres du parti de Satan.

Quand le Coran interdit de commettre certains actes, il les met en relation avec Satan :

O vous qui croyez! Les produits stupéfiants ou enivrants, les jeux de hasard, les sacrifices faits aux idoles (et tout ce qui tient lieu d'idole, et en des lieux consacrés aux offrandes faites à d'autres que Dieu) et la pratique (païenne) des flèches divinatoires (et les pratiques semblables) sont un mal abject qui est l'œuvre de Satan. Alors détournez-vous totalement (d'une telle abomination) afin que vous réussissiez (dans les deux mondes). (Maida, 5:90)

⁴⁷ Yazir, ibid., XII, 4790.

⁴⁸ Voir Isra 17: 62.

Une fois les gens tombés dans ces pièges, il n'y a plus moyen d'éviter que des péchés soient commis. Tous les types d'atrocités seront commis, et ainsi seront oubliés la religion et le Jour du jugement.⁴⁹

Ce qui est attendu des êtres humains, c'est qu'ils se préparent à affronter cet ennemi impitoyable en menant une vie où ils ne cherchent que l'agrément de Dieu.

LE PORTRAIT DE SATAN DANS LES HADITHS

Les hadiths sont les paroles, les actes et les confirmations du Prophète Mohammed.⁵⁰ Le noble Prophète donnait parfois des informations verbales sur une question, et parfois enseignait aux gens à travers ses actes. Il se pouvait aussi que, en gardant le silence, il approuve un acte commis en sa présence. Ces diverses formes de hadiths, en plus du Coran, montrent aux musulmans le chemin à suivre pour obtenir l'agrément de Dieu. Le Coran est la plus belle de toutes les paroles et le Messager de Dieu est le meilleur de tous les guides.⁵¹ Sa guidance s'exprime dans ses paroles, et transparaît à travers son comportement. Pratiquer ce qu'il prêchait était la meilleure preuve de la perfection de sa qualité de guide.

Chaque fois qu'il le fallait, il abordait la question de Satan, proposant des stratégies de défense et soulignant combien il était important de chercher refuge en Dieu contre le malin. Nous allons maintenant étudier Satan tel qu'il est présenté par le noble Prophète à travers les hadiths. Ce faisant, nous allons essayer de comprendre la perception que le Prophète avait de Satan.

⁴⁹ Yazir, ibid., III, 1805.

⁵⁰ Nuraddin Itr, Manhaj an-Nakd, 26.

⁵¹ Boukhari, Adab, 70; Ibn Maja, Muqaddima, 7.

Il circule dans nos veines

Comme l'affirme le Coran, Satan a constaté que son hypothèse concernant l'humanité se confirmait : **Iblis put ainsi vérifier que son opinion** (sur eux) **était vraie, car** (il les appela et) **ils le suivirent, sauf un groupe de croyants** (Saba, 34 : 20). À propos de cette opinion sur les êtres humains, Satan dit :

Seigneur ! Puisque Tu m'as permis de me rebeller et de m'égarer, je les tromperai en embellissant (la dimension matérielle et terrestre de l'existence humaine et du chemin de l'erreur) sur terre, et assurément je les ferai se rebeller et s'égarer, à l'exception de ceux de Tes serviteurs qui sont sincères (dans la foi et l'adoration de Toi). (Hijr, 15 : 39-40)

C'est avec beaucoup de succès que Satan fit ce qu'il dit et, mis à part un groupe de croyants sincères, tous suivirent ses pas.

Safiyya, l'épouse du Prophète, explique que Satan circule dans les vaisseaux sanguins de l'homme : « Le Messager de Dieu s'était retiré de la foule pour se placer en isolement. Une nuit, je vins lui rendre visite. Nous parlâmes un moment, puis je me levai pour rentrer chez moi. Il me raccompagna jusqu'à la porte. (Safiyya habitait à côté de chez Oussama. Alors que nous étions devant la porte de la mosquée), deux personnes qui passaient pressèrent le pas quand elles virent le Prophète. Le noble Prophète s'écria : « Restez où vous êtes ! » Puis il ajouta : « C'est mon épouse Safiyya bint Huyay ! » Ils répondirent : « Gloire à Dieu, ô Messager de Dieu ! » Le Prophète expliqua : « Satan circule dans le système sanguin de l'être humain, et j'ai craint qu'il ne sème de mauvaises pensées dans votre cœur. »⁵²

Des savants comme Qadi Iyad ont pris ce hadith au pied de la lettre et suggéré que Dieu a donné à Satan la capacité de voyager à travers notre système sanguin. Cependant, d'autres l'interprètent différemment, affirmant que le hadith fait référence à la capacité de Satan de tromper grâce à ses insufflations. Cela suggère que Satan est

 $^{^{52}}$ Boukhari, Bad al-Khalq, 11 ; Adab, 121 ; Itikaf, 11–12 ; Mouslim, Salam, 23–24.

pour un être humain comme son sang : il ne le quitte jamais.⁵³ Ce hadith, rapporté dans différentes versions, offre des indications pour mieux comprendre la proximité de Satan.

Il entre dans le corps humain

Certains hadiths disent de Satan qu'il a également la capacité de « posséder ». Dans un hadith transmis par Abou Hurayra, le noble Prophète déclare : « Si vous vous réveillez la nuit, mouchez-vous trois fois, car Satan se repose dans les voies nasales. »⁵⁴ Le mot arabe *khaychum* employé dans le hadith pour désigner les voies nasales a aussi le sens de partie supérieure du nez, le nez dans son ensemble, et d'une zone située au plus profond du nez, près du cerveau. Les interprétations sont assez semblables et suggèrent que Satan utilise les voies nasales pour pénétrer dans le corps humain.

Les savants qui sont d'accord avec Qadi Iyad disent que les paroles du Messager de Dieu expriment une réalité. La raison en est que les orifices nasaux sont les portes d'entrée du corps, qui s'ouvrent sur le cœur. En dehors des orifices du nez et des oreilles, aucun autre orifice du corps humain ne reste ouvert en permanence. Satan est donc incapable d'ouvrir ce qui est fermé. L'imam Nawawi pense que le hadith est métaphorique et l'interprète ainsi : « Tout au long de la journée, l'humidité, la poussière et les microbes entrent dans le corps par les voies nasales, ce qui présente un risque pour la santé. »56

L'espace situé entre les ongles et la chair est un autre endroit où Satan réside. Le noble Prophète a affirmé : « Peignez votre barbe avec vos doigts et coupez-vous les ongles, car Satan aime demeurer entre votre

⁵³ Nawawi, Charh al-Sahih Mouslim, XIV, 157; Davudoglu, Sahihi Müslim Tercüme ve Serhi (Interprétation annotée du Sahih Mouslim), IX, 244–245; Aliyy al-Qari, Mirqat, V.

⁵⁴ Boukhari, Bad al-Khalq, 11; Mouslim, Tahara, 27.

⁵⁵ Nawawi, ibid., III, 127–128.

⁵⁶ Nawawi, ibid.

chair et vos ongles. »⁵⁷ On peut aussi interpréter ce hadith comme le précédent, car des ongles longs recueillent la saleté et les microbes, et ont un effet négatif sur l'apparence.

Une autre question de même nature est celle qui concerne le bâillement. Le noble Prophète a dit : « Le bâillement vient de Satan. Si l'un d'entre vous a envie de bâiller, qu'il le réprime du mieux qu'il peut. »⁵⁸ Un autre hadith appelle à couvrir la bouche quand on bâille.⁵⁹ En général, bâiller est signe de paresse ou d'indolence. Peut-être le lien avec Satan vient-il de ce qu'il aime la paresse et les gens paresseux. Contrairement à l'éternuement, le bâillement est le signe d'une lourdeur dans le corps, d'un ventre plein et d'une langueur. Cela peut indiquer une tendance à l'oisiveté. Toutes ces choses constituent des armes dont Satan se sert pour vaincre les êtres humains.

Il utilise la colère

On parle ici de « colère, courroux, emportement ».60 Dans des circonstances normales, les êtres humains maintiennent en équilibre leurs émotions, et ils sont par essence éloignés du péché. À l'inverse, Satan a le pouvoir de les attirer dans son atmosphère, qui les fait agir contrairement à leur nature. Lors d'un accès de colère, qui est par définition court et passager, ceux qui ne peuvent maîtriser leur humeur perdent leur équilibre et agissent de manière inappropriée.

La colère est une émotion implantée dans notre âme, et tout être humain la possède dans une mesure plus ou moins grande. Dans la vie, on ne se retrouve pas toujours dans un milieu que l'on aime. Parfois, les paroles ou les actes des autres nous déplaisent, ce qui peut, par voie de conséquence, provoquer un sentiment de colère. C'est dans une certaine mesure parfaitement normal. Si ce n'était pas le cas, jamais le noble Prophète n'aurait éprouvé de colère. En fait, ce qui est exigé de

45

⁵⁷ Ibn Hanbal, *Musnad*, V, 60; Muttaqi, *Kanz al-Ummal*, 28567.

⁵⁸ Mouslim, Zuhd, 56.

⁵⁹ Ibn Hanbal, *Musnad*, III, 31, 93, 96; Abou Dawud, *Adab*, 97.

⁶⁰ Dictionnaire Littré.

l'être humain, c'est qu'il contrôle et gère sa colère. Il ne serait pas logique d'attendre de chacun qu'il ne se mette jamais en colère. Contrôler son humeur changera le résultat. « Perdre tout bon sens quand on est en colère peut aboutir à un blasphème, à des bagarres et à de nombreux actes regrettables que Dieu a interdits. Dans certains cas, des explosions incontrôlables de colère peuvent transformer des gens en meurtriers, faisant d'eux des êtres malheureux pour le restant de leur vie. La conséquence d'une colère incontrôlable n'est autre que le regret, qui n'a plus aucune importance. »61 Ainsi, la colère n'est pas négative dans un sens absolu. Quand elle est patiemment maîtrisée, elle peut même nous faire gagner des mérites. Quand le Coran décrit les attributs de ceux qui possèdent la taqua (piété), il les présente comme ceux qui donnent l'aumône (avec ce que Dieu leur a accordé) dans l'aisance comme dans la gêne, qui maîtrisent leur colère (même quand ils sont provoqués et qu'ils sont capables de se venger) et pardonnent aux gens (leurs offenses). Dieu aime ceux qui font le bien (en étant conscients que Dieu les voit) (Imran, 3 : 134). Le Prophète a affirmé : « Le plus fort n'est pas celui qui renverse son ennemi, mais celui qui maîtrise sa colère. »62

Il y eut des occasions où même le Prophète fit montre de colère. Mais il préférait toujours plaire à Dieu et agir de façon raisonnable afin d'être un modèle pour nous tous. Chakek raconte : « Un jour, alors que le Messager de Dieu distribuait un butin de guerre, un des Auxiliaires dit : 'La distribution n'est pas équitable.' Je répondis : 'Je jure par Dieu Tout-Puissant que je le dirai au noble Messager.' Je m'approchai du Prophète. Comme il y avait du monde autour de lui, je lui parlai doucement à l'oreille et lui rapportai ce que la personne avait dit. Le Messager fut contrarié et son visage devint rouge. Il dit alors : 'Puisse Dieu avoir pitié de Moïse, qui a supporté beaucoup plus que moi et a

⁶¹ Ates, Seytan, 221.

 $^{^{62}}$ Boukhari, $Adab,\,2,\,10$; Mouslim, $Birr,\,106–108$; Malik, $Muwatta,\,Husn\,al-Khuluq,\,12.$

été endurant.' »⁶³ Sulayman ibn Surad raconte : « Deux hommes se disputèrent en présence du Prophète, alors que nous étions assis avec lui. L'un des deux était tellement en colère que son visage était tout rouge. Le noble Messager dit : 'Je connais une parole qui fait disparaître ce qu'il ressent : a'oudhou bi'llahi min ach-chaytani'r-rajim (je cherche refuge en Dieu contre Satan l'éternellement banni [de la miséricorde de Dieu]).' Quand on demanda à l'homme: 'N'as-tu pas entendu ce que le Messager de Dieu a dit ?', il répondit : 'Je ne suis pas fou.' »

On dit que « quiconque triomphe de sa colère triomphera de ses adversaires, de leurs démons et de ses propres démons ».64 Lorsqu'on est sous l'empire de la colère, on court le risque de tomber dans le chemin de Satan. Ceux qui triomphent de leur colère peuvent apparaître au premier abord comme concédant la défaite, mais en réalité ils ont tourné la situation à leur avantage en faisant preuve de patience et en gagnant des récompenses venant de Dieu.

Il agit sur tout nouveau-né

Les êtres humains possèdent une structure très élaborée. Nous sommes caractérisés par la complexité. Nous avons été dotés de nombreux mécanismes physiques et métaphysiques différents. De même que nous sommes étroitement engagés dans le présent, nous sommes aussi reliés au passé et au futur. Satan est conscient de tout cela, et il cherche donc à se trouver absolument partout où l'homme peut se trouver. S'il ne parvient pas à faire chuter l'homme à un moment, il essaiera de le faire ailleurs. Il s'installe sur le vrai chemin de Dieu pour nous empêcher de passer. Le Coran rapporte les propres paroles de Satan :

Puisque Tu m'as permis de me rebeller et de m'égarer, je vais maintenant les guetter sur Ta voie droite (pour les en faire sortir). Puis je les harcèlerai par devant et par derrière, sur leur

⁶³ Boukhari, *Ilm*, 28; *Luqata*, 9; *Adab* 75; Mouslim, *Luqata*, 2, 7; Tirmidhi, *Qadar*, 1; Ibn Maja, *Masajid*, 10; Nasai, *Masajid*, 35.

⁶⁴ Al-Asqalani, Fath al-Bari, X, 535.

gauche et sur leur droite. Chez la plupart d'entre eux, Tu ne trouveras aucune gratitude. (Araf, 7 : 16-17)

Satan ne perd pas de temps pour mettre ses plans en œuvre. Il souhaite entreprendre son travail avant même la conception de l'être humain ou au niveau de l'embryon. C'est pourquoi le Messager de Dieu recommande : « Avant d'approcher votre épouse, dites : 'Ô Seigneur ! Tiens Satan à l'écart de nous et de ce que Tu accorderas !' »⁶⁵ Le travail maléfique de Satan commence lors de l'acte sexuel, où règne une atmosphère propice à ses opérations. Si nous oublions d'utiliser ladite prière comme bouclier dès le début, son mal risque de voyager à travers les parents et d'affecter le nouveau venu. Satan a donc le pouvoir d'influencer l'être humain dès le stade embryonnaire. ⁶⁶

Abou Hurayra explique : « Aucun enfant n'échappe à l'action de Satan à sa naissance. Les cris du nouveau-né sont provoqués par ce contact. Les seules personnes non soumises à cette influence sont Jésus et sa mère. »⁶⁷ Après avoir transmis ce hadith, Abou Hurayra ajoute : « Vous pouvez réciter le verset suivant : **Je la mets sous Ta protection, elle et sa descendance, contre Satan,** l'éternellement banni [de la miséricorde de Dieu]. (Imran 3 : 36) Quand la mère de Marie fut enceinte d'elle, elle fit cette prière. Selon Qadi Iyad, ce don extraordinaire fait à Jésus et Marie le fut aussi aux prophètes. El va sans dire que celui qui n'a pas réussi à agir sur Jésus et Marie ne peut en aucun cas avoir réussi à agir sur le noble Messager.

Les cornes de Satan

Dans certains hadiths, le Messager de Dieu emploie l'expression « les cornes de Satan ». Quand nous analysons ces hadiths, nous

⁶⁵ Boukhari, Bad al-Khalq, 11; Tirmidhi, Nikah, 8.

⁶⁶ Gülen, Varligin Metafizik Boyutu.

⁶⁷ Boukhari, Bad al-Khalq, 11; Mouslim, Fadail, 146–148.

⁶⁸ Nawawi, ibid., XV, 129.

comprenons que l'expression est utilisée dans deux sens différents. Dans un premier groupe de hadiths, elle est utilisée en lien avec le fait de ne pas accomplir les prières pendant que le soleil se lève ou se couche. Il est *makruh* (répréhensible) d'accomplir les prières à ces deux moments-là. Ces hadiths nous informent que la prière du matin ne doit pas être décalée jusqu'au moment où le soleil est sur le point de se lever, et que la prière de l'après-midi ne doit pas être retardée jusqu'au moment où le soleil se couche. À propos de l'accomplissement de la prière de l'après-midi pendant que le soleil se couche, le noble Messager a dit : « C'est la prière d'un hypocrite. Il s'assied et observe le soleil. Quand le soleil apparaît entre les cornes de Satan, il se lève pour prier. Alors, il prie les quatre *rakât* comme un oiseau qui picore des graines. Il se rappelle rarement Dieu. »⁶⁹ Par cette déclaration, le Prophète interdit de retarder les prières par simple paresse et sans raison valable.

Amr ibn Abasa rapporte une conversation avec le Prophète : « Je lui demandai :

- Ô Messager de Dieu, me reconnais-tu ?
- Oui, je t'ai parlé à La Mecque, répondit-il.
- Ô Messager de Dieu, dis-je, peux-tu m'enseigner des choses que j'ignore et que Dieu t'a enseignées, en particulier en ce qui concerne les prières?
- Accomplis ta prière du matin, puis arrête de prier pendant que le soleil se lève, car le soleil se lève entre les cornes de Satan. C'est le moment où les incroyants adorent le soleil. Une fois le soleil levé, reprends tes prières. Ta prière est attestée par des témoins. Continue d'accomplir la prière jusqu'à ce que l'ombre de la lance soit verticale. Alors, cesse de prier car c'est le moment où le feu de l'enfer devient intense. Une fois que l'ombre réapparaît, reprends ta prière jusqu'au moment de la prière de l'après-midi. Après l'avoir accomplie, arrête de prier jusqu'à ce que le soleil soit entièrement couché, car le soleil se

_

⁶⁹ Mouslim, Masajid, 196; Abou Dawud, Salat, 5; Tirmidhi, Salat, 120.

couche entre les cornes de Satan. C'est pourquoi les incroyants adorent le soleil. »⁷⁰ Dans un autre hadith, le Messager a dit : « N'attendez pas le lever ou le coucher du soleil pour prier, car le soleil se lève entre les cornes de Satan. »⁷¹

On considère que les cornes de Satan représentent son pouvoir, sa force et ceux qui suivent son chemin. Muhyiddin Nawawi prend le hadith au sens littéral et dit que, pendant le lever et le coucher du soleil, Satan place sa tête devant lui, si bien que ceux qui prient à ce moment-là semblent l'adorer. Satan a ainsi une occasion de manipuler leur esprit.⁷² L'autre interprétation de l'expression « les cornes de Satan » fait référence à une grande sédition prenant naissance en Orient. Abdoullah ibn Omar a dit : « J'ai vu le Prophète montrer l'Est et dire : 'La sédition est là-bas, et elle surgira de l'endroit où sont les cornes de Satan.' »⁷³

Un jour, le noble Prophète pria ainsi:

- « Ô Seigneur! Bénis Damas et le Yémen! »
- « Ô Messager de Dieu, inclus le Najd dans ta prière », demandèrent les Compagnons, répétant plusieurs fois leur demande.
- « C'est là où commencent, toute sédition et toute instigation. C'est de là qu'émergent les cornes de Satan », répondit le noble Messager. 74

Une autre fois, le noble Prophète se leva dans la mosquée, se tourna dans la direction de la chambre d'Aïcha, et dit : « C'est là où se trouve la sédition, c'est le lieu de naissance des cornes de Satan. »⁷⁵ Les épouses du Prophète vivaient dans des chambres dont les portes donnaient dans la mosquée. Le Prophète indiqua du doigt la chambre

⁷⁰ Mouslim, Salat al-Musafirin wa Kasruha; Nasai, Mawakit, 35.

 $^{^{71}}$ Boukhari, Bad al-Khalq, 11 ; Mouslim, Salat al-Musafirin wa Kasruha, 290.

⁷² Nawawi, ibid., VI, 361.

⁷³ Boukhari, Bad al-Khalq, 11; Mouslim, Fitan, 45–50; Tirmidhi, Fitan, 79.

⁷⁴ Boukhari, Fitan, 16; Tirmidhi, Manakib, 75.

⁷⁵ Boukhari, Khums, 4.

d'Aïcha, qui se trouvait du côté est de la mosquée, affirmant que la sédition commencerait à l'est, là où les gens étaient incroyants.

Ainsi, il informa les gens de façon miraculeuse que les séditions commenceraient là-bas. Et c'est d'ailleurs à partir de l'Est que furent déclenchés les événements de Jamal et de Siffin. L'émergence des Kharijites se produisit dans le Najd, région située à l'est de Médine. L'invasion historique des Mongols et la montée du communisme au 20e siècle vinrent elles aussi de l'Est. Tous ces événements prouvent les prophéties du Messager de Dieu.

Il agit quand nous mangeons

Selon certains hadiths, Satan consomme de la nourriture, comme le font les êtres humains. Dans un hadith, le Messager de Dieu dit : « Ne mangez pas et en buvez pas avec votre main gauche, car Satan mange et boit de la main gauche. »⁷⁷ Ce hadith montre que Satan consomme lui aussi de la nourriture, et qu'alors il utilise sa main gauche.

Un des Compagnons du Prophète, Umayya, rapporte l'événement suivant : « Un jour, un homme mangeait à côté du Messager de Dieu. Il avait oublié de dire la *basmala* et arrivait aux dernières bouchées. Alors il s'arrêta de manger et dit : 'Bismillah pour le début et pour la fin.' Entendant cela, le noble Messager sourit et dit : 'Satan était en train de manger avec lui. Mais quand il l'a entendu invoquer le nom de Dieu, il (Satan) a vomi tout ce qu'il avait ingurgité.' »⁷⁸

Abou Hudayfa explique : « Quand nous mangions avec le Messager de Dieu, nous ne touchions pas à la nourriture avant lui. Un jour, nous allions commencer à manger quand une petite fille entra et essaya de prendre une poignée de nourriture. Le Messager de Dieu lui saisit la main. Alors, un bédouin tenta de faire de même, et le noble Messager lui saisit également la main. Puis il dit :

⁷⁶ Ayni, Umdat al-Qari Sharh al-Sahih Boukhari, XX, 84.

⁷⁷ Mouslim, Achriba, 104–106; Abou Dawud, Atima, 20.

⁷⁸ Abou Dawud, *Atima*, 15; Ahmad ibn Hanbal, *Musnad*, IV, 336.

'Si vous ne dites pas la basmala en commençant, vous permettez à Satan de manger avec vous. Satan est entré avec cette petite fille, et j'ai saisi sa main. Ensuite, il s'est joint au bédouin et j'ai aussi saisi sa main. Je jure par Dieu Tout-Puissant, qui tient mon âme en Sa possession, que je tenais la main de Satan en même temps que les leurs.' »79

À propos de la question soulignée dans le dernier hadith, le noble Prophète affirme : « Satan ne vous quitte jamais, même quand vous mangez. Si vous faites tomber une miette par terre, ramassez-la, nettoyez-la et mangez-la. Ne laissez rien à Satan. Ne laissez pas de nourriture dans votre assiette, car vous ne savez pas quelle partie de la nourriture est bénie. »80

La création et la vie de Satan sont totalement différentes de celles des êtres humains. Il mène une vie au-delà des dimensions de notre vie. Même s'il se nourrit, nous pouvons être certains que ce n'est pas au sens où nous le comprenons. Il n'est pas correct d'affirmer que Satan utilise ses mains de la même façon que nous le faisons. Le noble Prophète explique combien il est important d'invoquer le nom de Dieu avant de commencer à manger et de conseiller aux gens de manger avec la main droite. Par analogie, il illustrait le fait qu'oublier la basmala et manger de la main gauche sont des choses désagréables.

Son influence dans les rêves

Le rêve est ce que l'on voit en dormant.81 Un autre mot est utilisé dans les hadiths : hulm. Ce mot a le même sens que rêve (ruya), avec une distinction subtile : toutes les choses bonnes et bénies relèvent des rêves, alors que ce qui est mauvais et laid est appelé hulm (par exemple les cauchemars et les rêves érotiques accompagnés de pollution). Le noble Prophète fait cette distinction en disant : « Les rêves viennent de Dieu et le hulm de Satan. Celui d'entre vous qui fait un mauvais rêve doit cracher trois fois vers sa gauche et chercher refuge en Dieu. Ce

⁷⁹ Mouslim, Achriba, 102; Abou Dawud, Atima, 16.

⁸⁰ Mouslim, Achriba, 135–137; Abou Dawud, A'tima, 50; Tirmidhi, Atima, 11.

⁸¹ Ibn Manzur, ibid., voir l'entrée pour *r-a-y*.

faisant, il sera protégé du cauchemar. »⁸² Dans une autre version du hadith, le Prophète dit : « Quand l'un d'entre vous fait un beau rêve, il peut être heureux. Il ne doit pas le raconter, sinon à ceux qu'il aime. »⁸³ Quant aux visions émanant du diable, le Prophète a dit : « Ceux qui connaissent le *hulm* ne doivent parler à personne des jeux que Satan joue avec eux durant leur sommeil. »⁸⁴

Il existe de nombreuses formes de rêves. Le premier se produit par instruction directe de Dieu ou des anges : c'est le rêve authentique. Le deuxième type de rêve est satanique. Il existe à travers l'influence cachée de Satan. Ses inventions et sa tromperie en font un produit de l'imagination où l'observateur voit des choses mauvaises.85 Le troisième type de rêve intervient quand des gens sont affectés par leurs affaires quotidiennes et quand ces événements sont gravés dans leur inconscient, puis libérés dans leur sommeil sous forme de rêves. À ce propos, le noble Prophète a dit : « Quand le temps (c'est-à-dire la fin du monde) approchera, le rêve du croyant ne sera presque jamais faux. Et la vision la plus vraie sera celle de celui qui est le plus sincère dans son discours. La vision d'un musulman est une des quarante-six parties de la prophétie⁸⁶, et les rêves sont de trois types. Le premier type concerne un bon rêve (authentique) qui est une bonne nouvelle venant de Dieu, le deuxième est cause d'anxiété et vient de Satan, et le troisième est une suggestion de son propre esprit. Ainsi, si l'un d'entre vous fait un rêve qu'il n'aime pas, il doit se lever et prier, et il ne doit en parler à personne. »87

Il est indéniable que même les rêves sataniques, causes d'anxiété au cours du sommeil, sont créés par Dieu. Ils sont liés à Satan en raison de leur nature. Le fait d'associer tout ce qui est laid et mauvais à Satan est

⁸² Boukhari, Bad al-Khalq, 11; Mouslim, Ruya, 1, 2; Abou Dawud, Adab, 96.

⁸³ Mouslim, Ruya, 3.

⁸⁴ Mouslim, Ruya, 14–16; Ibn Maja, Kitab al-Tabir al-Ruya, 35.

⁸⁵ Yazir, ibid., IV, 2866.

⁸⁶ Boukhari, *Tabir*, 2,4,10, 26; Mouslim, *Ruya*, 6–9; Abou Dawud, *Adab*, 44; Tirmidhi, *Ruya*, 6–7–10; Ibn Maja, *Ruya*, 1, 3, 6, 9.

⁸⁷ Boukhari, Tabir, 26; Mouslim, Ruya, 6; Abou Dawud, Adab, 96.

une méthode fréquemment utilisée par le Prophète. C'est ce qu'on voit clairement dans le hadith.

Le Prophète explique que Satan ne peut se faire passer pour lui dans les rêves. « Quiconque a rêvé de moi m'a réellement vu, car Satan ne peut prendre mon apparence. »88 Il existe différentes versions de ce hadith, mais le message est le même : les rêves dans lesquels le Prophète se manifeste sont authentiques et véritables. Ce ne sont pas des *hulm*. La chose importante ici est que la personne vue dans le rêve doit correspondre à la description du noble Messager décrite dans les *chama'il* (« les caractéristiques du Prophète »). Sa manifestation dans le rêve doit refléter son apparence quand il était un homme jeune, ou bien à l'âge mûr, ou encore au moment de son décès.89

Son comportement en voyage

Satan est également évoqué dans les hadiths relatifs au voyage. Le Messager de Dieu déclare : « Ceux qui voyagent seuls sur leur monture sont des démons. Ceux qui voyagent par deux sur leur monture sont des démons. Ceux qui forment un groupe d'au moins trois voyageurs sur leur monture sont une *jamaa* (une communauté). »⁹⁰ Satan invite ceux qui voyagent seuls, leur susurrant toutes sortes de propositions dans le cœur. Une personne solitaire est plus vulnérable aux suggestions de Satan. Bien que la solitude disparaisse à partir de deux, la vulnérabilité ne disparaît pas. Mais quand ils forment un groupe de trois, avec l'aide de Dieu, ils ne se conformeront pas aux voies de Satan.

Voyager seul comporte d'autres aspects négatifs. On peut tomber malade, avoir un accident ou même être attaqué. Si on meurt seul au cours d'un voyage, il se peut qu'il n'y ait personne pour organiser un enterrement approprié. Même si tout ce qui précède n'est pas

90 Abou Dawud, *Jihad*, 79; Tirmidhi, *Jihad*, 4; Ahmad ibn Hanbal, *Musnad*, II, 186.214.

⁸⁸ Boukhari, Tabir, 10; Mouslim, Ruya, 10; Abou Dawud, Adab, 96.

⁸⁹ Ibn Hajar, ibid., XII, 403; Nawawi, ibid., XV, 31.

d'actualité, il reste qu'on ne peut accomplir les prières en communauté, et c'est déjà suffisant pour servir les objectifs de Satan.⁹¹

Il circule à la tombée du jour

Une autre question est abordée dans les hadiths, celle des activités de Satan à la tombée de la nuit. Jabir ibn Abdullah raconte : « Ne laissez pas vos enfants ni vos animaux d'élevage sortir après le coucher du soleil, et gardez-les à l'intérieur jusqu'à ce que l'obscurité nocturne disparaisse. C'est le moment où les démons se répandent alentour. »92 Un autre hadith recommande : « Gardez vos enfants à l'intérieur après le coucher du soleil, car c'est le moment où les démons commencent à se répandre. Fermez vos portes en prononçant la *basmala* car Satan ne peut ouvrir les portes fermées. Mettez des couvercles sur l'eau de boisson et la nourriture. Puis récitez la *basmala* et éteignez vos lampes. »93

Nous percevons dans ces hadiths une dimension spirituelle ajoutée à notre vie et nos activités quotidiennes. Ils nous rappellent que nous devons nous souvenir du nom exalté de Dieu et le réciter quand nous menons nos activités normales, telles que fermer nos portes et couvrir notre nourriture. En cherchant refuge en Dieu, nous sommes aussi protégés contre les suggestions de Satan. Le hadith suivant de Jabir ibn Abdoullah rapporte que le Messager partage ce point de vue : « Lorsque quelqu'un entre chez lui en récitant la basmala et commence à manger en prononçant la basmala, Satan dit à ses assistants : 'Il n'y a ici aucun endroit pour vous reposer cette nuit, ni rien à manger.' Si cette personne ne se souvient pas de Dieu en entrant chez lui et en mangeant, Satan dit à ses assistants : 'Vous avez ici un endroit pour

⁹¹ Azimabadi, *Awn al-Mabud*, VII, 266; Mubaraq al-Furi, *Tuhfat al-Ahwazi*, V, 319.

⁹² Mouslim, *Achriba*, 98; Abou Dawud, *Jihad*, 76; Ahmad ibn Hanbal, *Musnad*, III, 362, 395.

⁹³ Boukhari, Bad al-Khalq, 11, 15; Mouslim, Achriba, 97.

dormir et manger.' »⁹⁴ Il existe beaucoup d'autres hadiths nous recommandant de commencer toute chose en prononçant la *basmala*.

Les démons n'aiment pas beaucoup la lumière et la clarté. Ils sont au contraire irrités par la lumière et pensent qu'il y a de la puissance dans les ténèbres. Ils se sentent plus à l'aise dans le noir et c'est après la tombée de la nuit qu'ils commencent à se déplacer librement. L'idée est qu'ils deviennent très actifs au cours de la nuit, et qu'alors ils s'adressent aux gens avec leurs murmures sournois. L'expression courante « le mal se cache dans le noir » conforte cet argument.

Satan et sa peur d'Omar

Le Messager de Dieu déclara que Satan avait peur d'Omar. Sad ibn Abi Waqqas explique : « Le Messager de Dieu parlait à un groupe de femmes quraychites quand Omar demanda la permission d'entrer. Les femmes parlaient à voix forte et demandaient certaines choses du Prophète. Dès qu'elles entendirent la voix d'Omar, elles se levèrent et coururent se cacher derrière les rideaux. Le Messager de Dieu sourit. Omar dit :

- Puisse Dieu te donner toujours de la joie, ô Messager de Dieu!
- J'étais surpris de voir ces femmes, dit le Messager de Dieu, dès qu'elles ont entendu ta voix, elles ont été prises de panique et se sont cachées derrière les rideaux.
- C'est toi qu'elles devraient respecter, en réalité, dit Omar. Puis, se tournant vers les femmes, il ajouta : ô ennemies de votre propre âme, me respectez-vous plus que le Prophète ?
- Nous te craignons, répondit le groupe de femmes, parce que tu as mauvais caractère.
- Je jure par Dieu Tout-Puissant que si Satan te croisait, il changerait à coup sûr de chemin. »⁹⁵

⁹⁴ Mouslim, Achriba, 103; Abou Dawud, Atima, 15; Ibn Maja, Dua, 19.

⁹⁵ Boukhari, Bad al-Khalq, 11; Adab, 68; Mouslim, Fadail al-Sahaba, 22.

Un jour, une servante jouait du tambourin à côté du Messager de Dieu. Dès qu'elle vit Omar approcher, elle cacha son tambourin. Voyant cela, le Messager de Dieu dit : « Certes, même Satan a peur de toi. Cette servante a continué à jouer quand Abou Bakr, Ali et Othman sont arrivés, mais elle a caché son tambourin de crainte quand elle t'a vu arriver. »⁹⁶

Nous pouvons accepter la peur que Satan avait d'Omar au sens littéral. Il est possible que Satan eût peur de l'aspect imposant d'Omar, et qu'il craignît qu'Omar lui fît du mal. Or certains savants comme Qadi Iyad pensent qu'il s'agit d'une métaphore. Selon eux, Satan craignait Omar en raison de son honnêteté, de sa droiture et de sa résistance vis-à-vis de lui. Après avoir présenté ces deux approches, Nawawi conclut que le premier point de vue est le plus plausible. Il est probable que ces anecdotes concernant Omar viennent de son engagement absolu en faveur de la justice et de l'équité, et il se peut aussi qu'elles soient liées à son apparence majestueuse.

Autres questions

Le Prophète fut un modèle de cohérence, et sa vie fut un paradigme pour l'humanité. Quel que soit l'épisode de sa vie qu'on analyse, on y observe un comportement exemplaire ou des paroles fascinantes.

• Un autre aspect admirable de sa personne est que ses habits étaient particulièrement soignés et propres. Il ne possédait pas beaucoup de vêtements mais en faisait le meilleur usage possible. Chacun admirait son élégance. Il était toujours bien coiffé. Il se nettoyait souvent les dents et incitait les autres à en faire de même¹⁰⁰. Il aimait beaucoup les parfums. Tout en se comportant ainsi, il conseillait aux autres de

⁹⁶ Tirmidhi, Manakib, 17; Ahmad ibn Hanbal, Musnad, V, 353.

⁹⁷ Nawawi, Charh al-Sahih Mouslim, XV, 174.

⁹⁸ Ahmad ibn Hanbal, Musnad, V, 104.

⁹⁹ Boukhari, Woudou, 73; Mouslim, Tahara, 46.

¹⁰⁰ Boukhari, *Juma*, 8; Mouslim, *Tahara*, 42.

¹⁰¹ Nasai, Ichrat al-Nisa, 10; Ahmad ibn Hanbal, Musnad, III, 128.

faire pareil. Un jour, un homme à la barbe et à la chevelure hirsutes arriva pour une réunion. Le Messager fit un geste indiquant qu'il devait arranger sa mise avant d'entrer. L'homme s'arrangea et entra. Le Messager de Dieu dit alors : « Ne vaut-il pas mieux être ainsi plutôt que d'avoir l'apparence négligée de Satan ? »¹⁰²

- Le Messager de Dieu était une personne très frugale, et il n'y avait aucune place pour le luxe dans sa vie. C'est pourquoi les gens qui achetaient pour eux-mêmes des choses superflues lui déplaisaient. Il disait : « Dans une maison, il y a un lit pour l'homme, un autre pour la femme et un troisième pour un invité. Le quatrième appartient à Satan. »103
- Le Messager de Dieu a précisé que la précipitation était aussi une attitude satanique : « Réfléchir, planifier et s'organiser sont des activités qui viennent de Dieu, se précipiter vient de Satan. »¹⁰⁴ Par cette déclaration, le Prophète nous incite à être plus prudents.
- Certains hadiths relient le braiment de l'âne à Satan et le chant des coqs aux anges : « Quand vous entendez le chant d'un coq au milieu de la nuit, implorez les bénédictions de Dieu, car cet animal a vu un ange. Cherchez refuge en Dieu quand vous entendez un âne braire, car (à cet instant-là) cet animal est en train de voir Satan. »¹⁰⁵
- Le Messager de Dieu a aussi parlé de Satan à propos des lamentations. Ummu Salama explique : « Quand mon mari est mort, je décidai de gémir de façon spectaculaire pour mon époux qui était mort en exil. Une femme se joignit à mes lamentations. Je cessai pourtant de pleurer quand le Messager de Dieu me dit : 'Veux-tu inviter Satan à revenir chez toi, alors que Dieu l'en a expulsé ?' »¹⁰⁶
- Les hadiths montrent aussi qu'il est incorrect qu'un homme et une femme qui ne sont ni membres de la même famille (*mahram*) ni mariés

¹⁰² Malik, Muwatta, Char, 2.

¹⁰³ Mouslim, Libas, 41; Abou Dawud, Libas, 45; Nasai, Nikah, 82.

¹⁰⁴ Tirmidhi, Birr, 66.

¹⁰⁵ Boukhari, *Bad al-Khalq*, 11; Tirmidhi, *Daawat*, 57; Abou Dawud, *Adab*, 115.

¹⁰⁶ Mouslim, Janaiz, 10; Ahmad ibn Hanbal, Musnad, VI, 289.

se retrouvent en tête-à-tête. « Un homme ne doit pas se retrouver seul avec une femme qui lui est étrangère (c'est-à-dire qu'il pourrait légalement épouser), car alors Satan est la troisième personne présente. »¹⁰⁷ De tout temps, les deux sexes ont été mis à l'épreuve, et c'est particulièrement visible de nos jours.

• Le noble Messager associait les chameaux à Satan : « N'accomplissez pas vos prières dans les étables à chameaux, car les chameaux viennent de Satan. »¹⁰⁸ Cette déclaration montre que, par nature, les chameaux peuvent porter préjudice aux humains.¹⁰⁹

On peut dire, en conclusion, que le Messager de Dieu associe Satan à de nombreuses choses. Quand il parle de Satan, parle-t-il d'Iblis, le méchant qui refusa de se prosterner devant Adam et fut expulsé du paradis? Ou bien parle-t-il des assistants humains et djinns de Satan sur terre? Se peut-il qu'il associe tout acte mauvais et laid à Satan? Tous les hadiths relatifs à Satan ont été analysés par des savants qui en ont proposé des interprétations variées. Quelle que soit l'interprétation, nous devons être conscients de Satan ou d'Iblis. C'est un mal qu'il faut craindre, aussi le Messager de Dieu nous met-il en garde à travers les hadiths. Ce qui est exigé de nous, c'est que nous soyons prudents afin de ne pas tomber dans l'écheveau nocif des ruses de Satan.

-

¹⁰⁷ Tirmidhi, Rada, 16; Ahmad ibn Hanbal, Musnad, I, 18, 26.

¹⁰⁸ Abou Dawud, Tahara, 72; Tirmidhi, Tahara, 44.

¹⁰⁹ Mouslim, Salat, 265; Abou Dawud, Salat, 110; Tirmidhi, Salat, 253.

Satan : attributs, méthodes et corruption du cœur

LES ATTRIBUTS DE SATAN

En usant de son libre arbitre, Satan a éliminé toutes ses facultés positives, qui existaient à l'origine dans son âme, et a développé toutes ses facultés négatives. En remplissant son âme de rébellion, il n'y laissa plus de place pour la foi. De même qu'un homme en colère est plein de haine, la vie de Satan est pleine de mal. En fait, il a fini par faire un avec le mal et a acquis le pouvoir de commettre toute forme de mal. Voici les fonctions et les attributs les plus importants de Satan.

Hostilité

L'hostilité de Satan vis-à-vis des êtres humains est une évidence. Il déclara la guerre à Adam et à ses descendants, qui fit émerger ses sentiments cachés de rébellion et de révolte. Manquant totalement de respect, il dit à Dieu : « Vais-je me prosterner devant celui que Tu as créé d'argile ? » Il dit encore : « Si Tu me laisses faire jusqu'au Jour de la résurrection, j'asservirai certainement ses descendants, à lui que Tu as honoré plus que moi, à part quelques-uns » (Isra, 17 : 61-62).

Dieu Tout Puissant nous informe de l'hostilité de Satan et nous enjoint de le considérer comme notre ennemi : Satan est un ennemi pour vous, aussi considérez-le donc comme un ennemi (et ne le suivez pas, et soyez vigilants à son sujet). Il n'appelle ses partisans que pour en faire les compagnons du brasier (Fatr, 35 : 6). Il est crucial de reconnaître son hostilité pour que nous puissions nous préparer. Qu'on le reconnaisse ou non comme un ennemi juré, ceux qui suivent sa voie seront conduits vers l'enfer brûlant, car Satan ne cessera d'agir tant qu'il n'aura pas assisté à la fin de l'humanité.

Sa première action consista à égarer Adam et sa femme du droit chemin :

Alors Satan leur murmura à tous deux une suggestion afin de leur révéler leurs parties intimes qui leur avaient été cachées (et d'éveiller en eux les passions charnelles). Il dit : « Votre Seigneur vous a interdit cet arbre uniquement pour vous empêcher de devenir des souverains ou des êtres immortels. » Il leur jura : « Je suis vraiment pour vous un conseiller digne de confiance. » Et il les fit chuter en les séduisant. Et quand ils eurent goûté des fruits de l'arbre, leur nudité leur apparut (ainsi que toutes les passions apparemment honteuses et mauvaises), et ils se couvrirent alors de feuilles du Jardin. (Araf, 7 : 20-22)

Satan les trompa tous les deux. « Adam et Ève pensèrent que personne ne porterait de faux témoignage devant Dieu ; ils furent induits en erreur. » 110

Alors qu'Adam et sa compagne se sentaient honteux à cause de ce qu'ils avaient fait, ils furent réprimandés : Leur Seigneur les appela : « Ne vous avais-Je pas interdit cet arbre, et ne vous avais-Je pas dit que Satan était votre ennemi juré ? » (Araf, 7 : 22) Ils avaient pourtant été mis en garde auparavant : Ô Adam, celui-ci est un ennemi juré, pour toi et ton épouse. Qu'il ne vous fasse pas sortir du Jardin, car alors tu serais malheureux (Taha, 20 : 117). Quand cet avertissement leur fut plus tard rappelé, ils répondirent humblement : « Notre Seigneur ! Nous nous sommes lésés nous-mêmes. Si Tu ne nous pardonnes pas, si Tu ne nous fais pas miséricorde, nous serons assurément du nombre des perdants » (Araf, 7 : 23). Ils comprirent leur faute, aussi la reconnurent-ils et s'en repentirent-ils.

Quand nous examinons les réponses d'Iblis et d'Adam, nous comprenons la bénédiction des paroles inspirées dans le cœur d'Adam et Ève. C'est une preuve de la grande différence entre Iblis et Adam, et de l'ignorance immense d'Iblis lorsqu'il compare la terre et le feu.¹¹¹

Satan affiche son hostilité dès sa première ruse, en mentant, manipulant et portant un faux témoignage par le nom de Dieu. Puis il

¹¹¹ Yazir, ibid., III, 2143.

¹¹⁰ Yazir, ibid., III, 2142.

quitte les lieux de façon indigne. Dieu nous rappelle cet événement pour que nous puissions nous protéger et ne pas tomber dans le même piège :

Ô enfants d'Adam! Ne permettez pas à Satan de vous séduire (et de vous faire chuter par des épreuves semblables) comme lorsqu'il a fait sortir vos parents (lointains) du Jardin, leur arrachant leurs vêtements pour qu'ils voient leur nudité (et les pulsions charnelles gravées en eux). Ils vous voient, lui et sa bande, alors que vous ne les voyez pas. Nous avons donné les démons comme confidents et complices aux incroyants. (Araf, 7 : 27)

L'hostilité de Satan est son attribut essentiel. Tous ses autres attributs existent pour soutenir celui-là. Comme on l'expliquera plus tard en détails, Satan approche furtivement, il trompe et induit en erreur. Il chuchote, enjolive, menace, fait de fausses promesses, insinue et tend des pièges inimaginables. Il fait tout cela parce qu'il a juré de se venger des êtres humains.

Bien qu'on ne puisse l'observer, il pénètre par fourberie dans nos vaisseaux sanguins, se rapprochant ainsi du cœur. Il nous ordonne de commettre des actes scandaleux qui déplaisent à Dieu. Ce qu'implique l'expression « il ordonne », c'est qu'il enjolive les actes honteux avant de les jeter dans notre imagination et de nous inciter à pécher. Le terme « ordonner » est employé au sens figuré pour illustrer la bassesse de ceux qui suivent ses pas.¹¹² Il peut aussi suggérer que ceux qui suivent son chemin l'ont choisi comme chef. Satan déguise le mal en bien, les mensonges en vérité et le mal en bénédiction. Il égare les gens en leur présentant l'illicite comme du licite et ce qui est sale comme quelque chose de pur.

En outre, il incite les gens à mettre en doute l'existence du Tout-Puissant et à contester Ses commandements. Il provoque des doutes dans l'esprit des gens sur des questions qu'ils ne connaissent pas. Il convainc les gens de douter de la vérité sur des sujets concernant la foi

_

¹¹² Baydawi, Anwar al-Tanzil, I, 99.

et les principes de l'islam, et les pousse ensuite à exprimer partout leurs pensées. Nous devons être conscients que tous ces pièges relèvent de Satan et prendre les précautions nécessaires. Notre Seigneur nous informe de ces faits, et nous enjoint d'être sur nos gardes :

Ô vous les hommes! (Obéissez à tout ce que Dieu vous ordonne. Il vous a fait demeurer sur la terre, aussi) mangez de ce qui est licite, pur et bon sur terre (par nature et religieusement) et ne suivez pas les traces de Satan (qui trompe à la fois ceux qui sont suivis et ceux qui suivent). Il est en vérité votre ennemi déclaré. Il vous ordonne de commettre le mal et l'indécence, de dire contre Dieu des choses dont vous n'avez pas de connaissance (certaine). (Baqara, 2 : 168-169)

Traîtrise

Le mot *nifaq* (hypocrisie) est employé principalement dans le sens de « être négligent ou indifférent à l'égard de la religion ». La traîtrise et l'hypocrisie se combinent pour signifier : revenir sur sa parole, s'opposer à la droiture de façon sournoise. Trahir la confiance de quelqu'un, revenir sur sa parole et abuser de la confiance d'autrui sont des formes de trahison. La traîtrise, ou la trahison, constitue un des attributs les plus manifestes de Satan.

Les chuchotements de Satan introduisent les actes les plus vils et sales dans l'esprit des êtres humains. Il enjolive le mal et lui donne un aspect d'innocence. Quand il atteint son but, il quitte rapidement la scène du crime. C'est exactement ainsi qu'il aborda Adam et son épouse. Il sembla d'abord être un conseiller sincère, les rassurant par toutes sortes de fausses promesses. Quand ils arrivèrent devant l'arbre interdit, Satan disparut de la scène. Il les laissa donc seuls face aux conséquences de leurs actes. Le verset Satan n'est qu'un traître pour l'homme (Furqan, 25 : 29) signale ce fait important. Satan ne travaille jamais pour le bien de l'homme. Bien qu'il puisse parfois apparaître

¹¹³ Raghib, Mufradat, voir l'entrée h-w-n.

comme un ami, son véritable objectif est de s'assurer de la ruine de l'homme. Une fois l'homme tombé en déchéance et dans le besoin, Satan disparaît. Jamais il ne cessera de trahir.

Satan est un être dépravé. Et il souhaite voir l'humanité dans ce même état. Il pousse l'homme à la solitude, à l'impuissance, à la disgrâce et au désespoir. Il conduit certains êtres humains et certains djinns à s'égarer et à devenir ses disciples et ses soutiens. Mais Satan est déloyal et infidèle, et le moment venu il reniera tout, affirmant qu'il est incapable d'aider aucun de ses disciples le Jour du jugement :

Et Satan dira, lorsque le décret aura été pris : « Dieu vous fit certainement une promesse qui était vouée à se réaliser. Moi aussi je vous ai fait une promesse mais je ne l'ai pas tenue. Et je n'avais aucun pouvoir sur vous, sinon que je vous ai appelés et que vous m'avez répondu. Ne me blâmez donc pas, mais blâmez vous vous-mêmes. Je ne peux répondre à vos appels à l'aide, et vous ne pouvez répondre aux miens. Je rejette le fait que vous m'ayez dans le passé associé à Dieu comme partenaire (en croyance ou dans l'adoration). » En vérité, ceux qui auront mal agi (et se seront fait du tort et auront travaillé à leur propre perte en niant Dieu ou en Lui associant des partenaires) recevront un châtiment douloureux. (Ibrahim, 14 : 22)

Les pires hypocrites, et tous ceux qui les suivent, sont formés par Satan. Bien qu'il y ait une différence entre les mots « traître » et « hypocrite », ils sont par essence employés dans le même but. C'est de Satan que les êtres humains apprennent l'art du double visage :

(Les hypocrites les ont trompés et) sont semblables à Satan quand il dit à l'être humain : « Ne crois pas (en Dieu) ! » Puis, quand celui-ci ne croit plus, il (lui) dit : « Je me débarrasse de toi, car je crains Dieu, le Seigneur des mondes ! » Leur fin à tous les deux (Satan et ceux qu'il a trompés, et les hypocrites et ceux qu'ils ont trahis) sera le feu où ils demeureront

¹¹⁴ Devellioglu, Osmanlica–Türkçe Ansiklopedik Lugat, voir l'entrée pour hizlan.

éternellement. Telle est la récompense de ceux qui agissent mal. (Hachr, 59 : 16-17)

Le seul moyen d'éviter Satan et ses tromperies, et d'échapper à la ruine à la fois dans ce monde et dans l'au-delà consiste à suivre le chemin droit de Dieu. Abdoullah ibn Masoud explique : « Le Messager de Dieu traça une ligne droite sur le sol et dit : 'Voilà le chemin droit de Dieu.' Puis il traça différentes lignes autour de lui et dit : 'Il existe de nombreux autres chemins, sur lesquels Satan vous invite à vous joindre à lui.' Ensuite, le Messager de Dieu poursuivit : 'Tel est mon chemin droit, aussi suivez-le. Ne suivez pas les autres chemins, de crainte qu'ils vous envoient loin de Son chemin. Ce qu'Il vous ordonne, c'est de vous abstenir de Lui désobéir par piété et révérence pour Lui afin de mériter Sa protection'¹¹⁵, en récitant ce verset. »¹¹⁶

Suggestions murmurées

Le mot arabe *waswassa* – « chuchotements, suggestions murmurées, insufflées par Satan » – véhicule des significations diverses : bruit secret, bruit de bijoux, parole venue de l'intérieur, pensées lubriques.¹¹⁷ Le mot *waswass* – « celui qui chuchote » – signifie « un être qui a une capacité forte à précipiter des pensées mauvaises, inutiles, lubriques, sordides et fourbes dans le cœur humain ». En raison de sa grande aptitude dans ce domaine, on appelle Satan « celui qui susurre ». Ses chuchotements secrets constituent un trait important de sa personnalité.

Le mot *khunuss* signifie « resserré et caché ».¹¹⁸ Il évoque également les sens de constriction, retenue, aspect lugubre, obscurité et retraite. Par ailleurs, l'explication subjective du mot *khannass* est : se cacher ou se

¹¹⁵ Anam, 6: 153.

¹¹⁶ Ibn Hanbal, Musnad, I, 435.

 $^{^{117}}$ Ibn Manzur, ibid. Voir l'entrée pour w-s-w ; Raghib, ibid., l'entrée pour w-s-w .

¹¹⁸ Ibn Manzur, ibid., voir l'entrée pour *h-n-s*.

contracter en entendant le nom de Dieu.¹¹⁹ Nous pouvons résumer le sens des mots *waswass* et *khannass* par « le mauvais, celui qui projette des pensées inutiles, indécentes et désagréables dans l'esprit de l'homme ». C'est Satan qui se retire pour inventer de nouvelles stratégies, puis qui s'approche à nouveau de façon sournoise, avec ses mauvaises suggestions, pour détourner les êtres humains de leur Seigneur.

« Satan s'assied sur un cœur (guettant la bonne occasion). Si nous nous rappelons de Dieu et récitons Ses Noms, Satan se contracte et se soumet à notre volonté. Or si quelqu'un devient insouciant, Satan commence à chuchoter dans son cœur. »¹²⁰ Pour attirer l'homme dans l'insouciance, Satan enjolive les désirs matériels, le conduisant à l'arrogance et à la vanité:

Satan embellit leurs propres actions à leurs yeux et dit : « Aujourd'hui, personne au monde ne peut vous vaincre, et soyez sûrs de mon soutien. » Mais quand les deux armées furent en présence, il tourna les talons pour fuir et dit : « En vérité je vous désavoue. Je sais ce que vous ne voyez pas. Je crains Dieu. » Et la rétribution de Dieu est terrible. (Anfal, 8 : 48)

Ce verset fut révélé à l'occasion de la bataille de Badr. Tout d'abord, Satan avait embelli les idées des incroyants et empli leur cœur d'arrogance. Puis, voyant ce qui se passait, il s'enfuit du champ de bataille. Alors même qu'il s'en allait, il dit : « Je vous désavoue. Je sais ce que vous ne voyez pas. Je crains Dieu. » Avec ses chuchotements, il enleva tout espoir de leur cœur, les laissant seuls avec leurs craintes.

Dans le Coran, la preuve des suggestions sataniques est fournie dans les versets détaillant l'histoire d'Adam et Ève. 121 Satan chuchota dans le cœur d'Adam et d'Ève après avoir été expulsé du paradis par le commandement : « Sors d'ici ! Tu es proscrit. » Alors, il chuchota dans

¹¹⁹ Raghib, ibid., voir l'entrée pour *h-n-s*.

¹²⁰ Aliyy al-Qari, ibid., V, 66.

¹²¹ Voir Araf, 7: 20; Taha, 20: 120.

le cœur de ceux qui étaient encore au paradis. Il y a plusieurs explications à cet épisode. Selon certains, Satan se vit interdire d'entrer au paradis comme les anges honorés, mais il ne lui fut pas interdit d'y entrer comme un instrument de mise à l'épreuve. Certains pensent qu'il vint jusqu'aux portes du paradis et que c'est de là qu'il chuchota. D'autres suggèrent qu'il prit la forme d'un animal afin que les anges qui gardaient les portes ne le reconnussent pas. On prétend qu'il entra en se cachant dans la bouche d'un serpent. On dit aussi qu'il envoya certains de ses assistants pour tromper Adam et son épouse. Seul Dieu connaît la vérité. Ce qui importe ici c'est qu'il fut capable de chuchoter en leur cœur alors qu'il avait été expulsé du paradis. En analysant ce verset, l'on voit que son expulsion ne l'empêcha pas d'attaquer dans toutes les directions.

Le noble Messager décrit les suggestions comme des pensées qui agissent pour empêcher le croyant de mener son combat : « Satan s'assied sur le chemin de l'humanité. Il commence par dire : 'Allezvous vous convertir à l'islam et abandonner la religion de vos ancêtres ?' S'il ne parvient pas à ses fins, il s'assied alors sur le chemin de l'émigration et dit : 'Où allez-vous ? Allez-vous quitter ce beau pays qui est le vôtre ?' S'il échoue encore, il s'assied alors sur le chemin de la guerre et plaide : 'Le combat consiste à tuer ou à être tué. En conséquence, vos biens seront distribués parmi les gens et votre épouse s'unira avec un autre.' Si le croyant n'écoute toujours pas et poursuit son combat sur le chemin de Dieu, il entrera au paradis. »¹²³

Satan essaya également de murmurer dans le cœur des Compagnons du Prophète pour les tromper. Mikdad explique qu'un jour Satan chuchota dans son cœur en suggérant qu'il boive le lait réservé au noble Messager. Il fut influencé par ses suggestions et but le lait. Il dit qu'il le regretta par la suite. 124 Satan approcha aussi plusieurs fois Abou

-

¹²² Baydawi, Anwar al-Tanzil, I, 54; Elmalili Hamdi Yazir, ibid., III, 2141.

¹²³ Ibn Hanbal, Musnad, III, 483.

¹²⁴ Mouslim, Achriba, 174; Ahmad ibn Hanbal, Musnad, VI, 2-3.

Hurayra, lequel recommanda la récitation du *Ayat al-Kursi* (Verset du Trône)¹²⁵ pour se protéger de Satan¹²⁶.

Il n'existe pas d'être humain sans un démon, mais ce qui fait la différence est qu'on lui obéit ou pas. Un jour, Aïcha demanda au noble Messager :

- « Satan est-il avec moi? »
- « Il est avec chaque être humain », répondit-il.
- « En as-tu un aussi ? » demanda alors Aïcha.
- « Oui, mais avec l'aide de Dieu, le mien s'est rendu à moi », dit le Prophète.

Dans un autre hadith, le Messager de Dieu a dit:

- « Tout être humain a un démon comme compagnon. »
- « En as-tu un aussi », demandèrent alors les Compagnons.
- « Oui, mais avec l'aide de Dieu, il s'est rendu à moi. Il ne m'ordonne (plus) que des bonnes actions »¹²⁷

Grâce à certains versets coraniques et hadiths, nous avons rassemblé quelques connaissances sur les suggestions de Satan. Nous ne pourrons cependant jamais acquérir une compréhension totale de son essence. Par exemple, dans le verset précédent, nous ne savons pas comment il a dit : « Aujourd'hui, personne au monde ne peut vous vaincre, et soyez sûrs de mon soutien », ni comment il les a accusés pour ensuite s'enfuir. Et ce ne sont pas là les seuls mystères. Dans de nombreux autres versets il est question de son « serment », de son « compagnonnage » et d'autres modes de relation avec les êtres humains. Quelle en est la nature fondamentale ? Il se peut que nous n'en ayons jamais une pleine compréhension « car tout ce qui se rapporte à Satan se déroule en dehors des dimensions de notre vie. Comme son être, ses actes sont des manifestations du monde

-

¹²⁵ Bagara 2: 255.

¹²⁶ Boukhari, Wakalat, 10; Fadail al-Qur'an, 10.

¹²⁷ Mouslim, Sifat al-Munafikin wa Ahkamuhum, 16.

métaphysique. Nous le connaissons, lui et ses actes, à la lumière des saints versets et des hadiths, auxquels nous croyons fermement ». 128

Outre tout cela, nous devons aussi reconnaître la possibilité que l'influence de Satan sur les êtres humains se manifeste par un champ d'attraction ou une atmosphère. Le fait est que même ceux dont les pensées sont vertueuses peuvent connaître en un instant un changement dans leur cœur qui les pousse à commettre un péché. Ces individus sont entraînés dans l'atmosphère de Satan, comme un morceau de fer dans le champ d'un aimant. Satan attire les humains vers son champ d'attraction soit en montrant directement un péché, soit en brouillant l'esprit avec l'idée de ce péché. Une fois que nous sommes entrés dans son jeu, Satan utilise toutes ses capacités pour nous asservir. Or chercher refuge en Dieu manifeste notre désir de nous protéger contre le champ d'attraction de Satan.

Satan ne se lassera jamais d'insuffler de mauvaises pensées dans le cœur et l'esprit des êtres humains. Si nous lui laissons la moindre ouverture, ou si nous baissons notre garde un seul instant, il attaquera. Les mauvaises pensées et les souvenirs lubriques, qu'ils proviennent de Satan ou de notre moi charnel, s'attaquent au cœur de tout être humain. Pour obtenir la victoire, l'on ne doit pas se fixer sur ces pensées. À l'instar des abeilles, ces pensées multiplieront leurs attaques pour peu qu'on les provoque. Par contre, si l'on fait preuve d'indifférence, ces attaques diminueront. Si l'on observe le soleil et les étoiles à travers un tube sale, la saleté du tube n'affectera ni l'observé ni l'observateur. De la même manière, les suggestions et les mauvaises pensées ne peuvent nuire ni à la Vérité divine ni au cœur¹²⁹.

Selon la synthèse que fait le savant Fethullah Gülen de la question des suggestions, Satan et l'âme charnelle (nafs) utilisent les suggestions néfastes et les mauvaises pensées pour empêcher l'âme de progresser sur le chemin de la vérité divine. Ils déshonorent l'être humain en

¹²⁸ Qutb, Fi Zilal al-Qur'an, III, 1531.

¹²⁹ Said Nursi, *Al-Mathnawi Al-Nuri, Cinquième Traité*, Collection des Risale-i Nur.

manipulant son intelligence, en inhibant son libre arbitre et en brisant son enthousiasme. Ils essaient d'y parvenir en le poussant vers des plaisirs et des caprices éphémères.

Le cœur est le premier réceptacle des suggestions sataniques. De là, elles se répandent aux autres organes. C'est pourquoi c'est le cœur qui ressent leurs premiers effets. Quand le psychisme est préoccupé par ces pensées, le cœur commence lui aussi à ressentir leurs effets. C'est exactement ce que Satan souhaite obtenir. Il se rapproche ainsi un peu plus de son but. Cependant, une suggestion rejetée par le cœur n'a aucun effet négatif. La raison en est que la suggestion n'a pas plus d'impact que si elle participait de l'imagination. L'imagination n'est pas un acte physique, et ne peut donc être considérée comme une mauvaise action. Se sentir peiné par toute cette affaire est l'indice que le cœur a rejeté la suggestion.

L'intensité du rejet par le cœur est à la mesure de la profondeur de la foi. Ainsi, le cœur ripostera en fonction de la force de la foi de la personne. On pense parfois que la réaction manifestée par le cœur est une marque d'approbation. Ceux qui se retrouvent dans cette situation ressentent une immense anxiété et tension. Certains ressentent le besoin d'échapper à la situation en fuyant la présence divine pour entrer dans une période de somnolence. Mais rien ne prouve que le cœur ait cédé à la suggestion. Il s'agit d'une simple réaction. En fait, cette réaction prouve la force et la solidité de la foi. C'est pourquoi le Messager de Dieu affirme : « C'est la foi même »¹³⁰ quand il parle de cette situation¹³¹.

Être maudit et damné

Satan possède de nombreuses caractéristiques qu'il utilise toutes pour atteindre ses buts. Il a remplacé toutes ses bonnes qualités – qu'il a éliminées délibérément – par des mauvaises, développant ainsi

¹³⁰ Mouslim, *Iman*, 211; *Musnad*, 2/256.

¹³¹ Gülen, Varligin Metafizik Boyutu.

continuellement ses attributs iniques. Cela ressemble à une personne qui n'utilise son libre arbitre qu'au nom du mal, fermant peu à peu toutes les portes de la droiture. Il possède également deux attributs négatifs : il est maudit et damné. Ce sont les deux signes marqués sur son front pour s'être rebellé contre Dieu Tout-Puissant.

Satan possédait de nombreux pouvoirs, avant même sa rébellion. Il avait le pouvoir d'embellir, d'insuffler des suggestions et de se révolter avant même la création d'Adam. Mais il ne les avait jamais utilisés et n'avait jamais eu de raison de le faire. Ces caractéristiques de Satan ne s'étaient pas manifestées, car elles n'avaient pas encore émergé. Quand il lui fut ordonné de se prosterner devant Adam, il devint arrogant et refusa obstinément. À ce moment-là, il commença à montrer son vrai visage. Deux attributs nouveaux s'ajoutèrent au reste de ses attributs mauvais. À partir de là, il fut maudit et expulsé du paradis.

Le mot *laanat* signifie « être maudit et condamné à l'exil », avec le sens d'« être chassé, éloigné du Créateur ». Il véhicule aussi le sens d'« être déshonoré et maudit par le Créateur ». Ce terme évoque aussi le châtiment, car celui qui est tenu loin de Dieu entrera en enfer pour y demeurer éternellement. Le mot *laanat* exprime l'attribut le plus évident de Satan, puisqu'il a été expulsé du paradis et chassé de la miséricorde de Dieu. Le mot *lain* a aussi le sens d'« être maudit et déshonoré ». ¹³² Asim Efendi conclut que le mot « maudit » signifie « être chassé ». Il se rapporte à un être qui est haï, damné, déshonoré et avili par tout le monde. ¹³³ Dans le Coran, Satan est cité en lien avec le polythéisme, et le verset décrit comment Dieu le maudit :

En vérité, Dieu ne pardonne pas qu'on Lui associe des partenaires. Il pardonne des péchés moins graves à qui Il veut (qu'Il a guidé vers le repentir et la droiture parce qu'il avait choisi librement le repentir et la vertu). Mais celui qui Lui donne des associés s'égare profondément (de Son chemin droit). À Sa place, ils invoquent des divinités femelles – (ce faisant) ils

133 Asim Efendi, Qamus, entrée pour laanat.

¹³² Ibn Manzur, ibid., entrée pour *l-a-n*.

invoquent un Satan rebelle (et exclu de Sa miséricorde). Un jour il dit : « Oui, je prendrai un certain nombre de Tes serviteurs (qui me suivront). Je les égarerai et leur inspirerai de vains désirs (des chimères superstitieuses et des idées fausses). Je leur donnerai un ordre, et ils fendront les oreilles des bestiaux (pour les marquer et les désigner comme idoles interdites à la consommation, rendant ainsi illicite une chose licite). Je leur donnerai un ordre, et ils changeront la création de Dieu. » Quiconque prend Satan pour confident et protecteur à la place de Dieu a subi une perte évidente . (En vérité, Satan n'a aucune autorité sur les gens contre Dieu.) Il leur fait des promesses et leur inspire de vains désirs (des chimères superstitieuses et des idées fausses) et ses promesses ne sont qu'illusions. (Nisa, 4 : 116-120)

Ce verset montre bien pourquoi Satan a été maudit. Non seulement il a refusé d'obéir au commandement de Dieu, mais il a tenté avec insolence de justifier sa rébellion : « Vais-je me prosterner devant celui que Tu as créé d'argile ? » Il dit encore : « Si Tu me laisses faire jusqu'au Jour de la résurrection, j'asservirai certainement ses descendants, à lui que Tu as honoré plus que moi, à part quelquesuns » (Isra, 17 : 61-62). Il s'est aussi attiré la colère de Dieu par de nombreux autres actes irrévérencieux :

Dieu dit : « Va-t'en ! Pour quiconque te suivra, l'enfer sera votre récompense à tous, une large récompense ! Excite par ta voix (séduisante) ceux d'entre eux que tu pourras, et rassemble contre eux ta cavalerie et tes fantassins, et sois leur partenaire pour leurs biens et leurs enfants, et fais-leur des promesses ! » Et Satan ne fait de promesses que pour tromper. (Isra, 17 : 63-64)

Le mot *rajim* – un autre attribut de Satan – a de nombreuses interprétations, comme « lapider à coups de pierres, tuer, maudire, être séparé, chasser, suspecter à tort, employer un langage infect et calomnier ». Littéralement, il signifie « être expulsé, déshonoré, maudit et lapidé ». Le mot *rajim* s'applique à la fois à l'émetteur et au récepteur. Satan est *rajim* en ce sens que, outre qu'il est celui qui

maudit, séduit, insinue, suggère, calomnie et insulte, il est aussi celui qui est maudit, lapidé, expulsé, chassé, déshonoré et couvert de honte. Il y a une légère différence entre les mots lain (maudit) et rajim (rejeté). Ces termes sont reliés par une certaine interdépendance, ce qui implique que l'un peut être inséré dans l'autre. Lain est « celui dont les liens avec le bien ont été distendus et rompus ». Rajim, d'autre part, consiste à « être expulsé avec déshonneur et honte ». Celui qui a été chassé de la présence de Dieu a aussi été déshonoré et couvert d'opprobre. Et donc tout ce qui représente le bien a été fermé à lui pour l'éternité. Celui qui s'attire la colère de Dieu sera maudit. La rébellion contre Dieu est justiciable de condamnation et de bannissement. Par voie de conséquence, celui qui tombe dans cette situation sera rejeté et insulté par tout le monde.

Le Coran nous informe que c'est Dieu qui a décoré le paradis et qui l'a protégé contre tous les démons *rajim*. Nous avons placé des constellations dans le ciel et l'avons orné pour ceux qui le regardent. Et Nous le protégeons contre tout démon maudit et rejeté (de la miséricorde de Dieu). (Hijr, 15 : 16-17) L'expression tout démon maudit et rejeté indique que tous les démons, qu'ils aient la forme d'humains ou de djinns, sont considérés comme *rajim*, maudits et rejetés. Satan et ses disciples ne peuvent monter au ciel pour y poursuivre leur quête de méfaits, comme ils le font sur terre. Ils n'y ont aucune autorité. Les cieux sont fermés à tous les démons. Ils en ont été expulsés. Bien qu'ils aspirent à voler des informations du ciel pour les utiliser sur terre, ils sont confrontés à un feu vif qui ne cesse de les poursuivre. Dieu Tout-Puissant nous informe que le ciel est protégé de toutes les formes de démons.

Tout comme les cieux, le Saint Coran est aussi sous la protection de Dieu. Personne n'a donc la capacité de lui nuire : C'est Nous qui avons fait descendre le Rappel en plusieurs parties, et c'est Nous qui en sommes le Gardien. (Hijr, 15 : 9) Il existe trois similitudes entre les cieux et le Coran. Premièrement, le Coran et les cieux se ressemblent. De même que la grandeur et la beauté des cieux sont envoûtantes, nous sommes aussi fascinés par le style extraordinaire et par les versets

inimitables du Saint Coran. Deuxièmement, il y a une similarité entre les versets parlant de la protection du Coran et ceux qui parlent de la protection des cieux. Dieu a placé le Coran comme les cieux sous Sa protection. Troisièmement, quand il est question de la protection des cieux, le Saint Coran parle des démons comme étant *rajim*. D'ailleurs, avant de réciter le Saint Coran, il nous est demandé de chercher refuge en Dieu contre Satan : Lorsque tu lis le Coran, demande la protection de Dieu contre Satan, celui qui est éternellement rejeté de la miséricorde de Dieu (Nahl, 16 : 98).

Ordonner le mal et la méchanceté

Toute beauté et tout bien viennent de Dieu, et Il n'aime pas l'ingratitude de Ses serviteurs¹³⁴ :

Dieu ordonne l'équité (et le jugement droit en toutes choses), la bienfaisance et la générosité envers les proches parents. Il interdit l'indécence, la méchanceté et les actes vils (toutes les offenses contre la religion, la vie, la propriété individuelle, la chasteté et le bien-être du corps et de l'esprit). Il vous exhorte (sans cesse) afin que vous réfléchissiez et que vous vous souveniez. (Nahl, 16:90)

L'adoration accomplie pieusement empêche l'être humain de commettre des mauvaises actions. Le Coran donne l'exemple des prières quotidiennes : **Acquitte-toi de la prière** (en remplissant toutes les conditions requises), **car assurément la prière éloigne l'homme de tout ce qui est indécent et honteux, et de tout ce qui est mal** (Ankabut, 29 : 45). La seule chose à laquelle l'homme doit aspirer, c'est l'agrément de Dieu et de Son noble Messager.

Dieu Tout-Puissant ordonne aux êtres humains d'emprunter la voie du juste milieu, la voie droite. Il leur interdit l'extrémisme et l'indolence, et nous ordonne de n'adorer que Lui. Il a dit à son noble Messager : « Adopte la voie du pardon et de la tolérance, enjoint de faire ce qui

_

¹³⁴ Zuma,r 39 : 7.

est bien et juste, et écarte-toi des ignorants! » (Araf, 7 : 199) C'est un des principes de Dieu d'ordonner la droiture et la vertu. À l'image de son Seigneur, le noble Messager ordonne de faire le bien et interdit de faire le mal. Quand le Saint Coran parle des croyants, il les associe aux mêmes qualités, consistant à ordonner le bien et interdire le mal¹³⁵.

Satan, de son côté, ordonne l'exact contraire :

Ne laissez jamais Satan vous séduire (et vous faire échouer dans des épreuves similaires) comme lorsqu'il a fait chasser vos (lointains) parents du Jardin, en leur arrachant leurs vêtements et en leur révélant leurs parties intimes (et les désirs charnels inscrits en eux). Ils vous voient, lui et son armée, alors que vous ne les voyez pas. Nous avons fait des démons les confidents et complices de ceux qui ne croient pas. Et chaque fois qu'ils commettent une indécence, ils disent (pour tenter de se disculper): « Nous avons trouvé nos ancêtres faisant cela (et nous suivons leurs pas), et c'est ce que Dieu nous a ordonné. » Dis: « Dieu n'ordonne pas l'indécence. Ou serait-ce que vous dites sur Dieu des choses dont vous ne savez rien? » (Araf, 7: 27-28)

Nous ne devons jamais oublier que pour ceux qui se rebellent contre Dieu et Son Messager il y a un feu où ils demeureront éternellement, en êtres déshonorés et couverts d'opprobre.

Rébellion et obstination

Pour Satan, sa rébellion est le commencement de la fin. Ainsi, son obstination a déterminé son inévitable destin. Il a rejeté le commandement divin et refusé de se prosterner devant Adam. Sa rébellion, en s'opposant au commandement du Seigneur¹³⁶, fut la première erreur qu'il commit. Quand l'ordre lui fut intimé, il devint arrogant et refusa de façon irrespectueuse. Dans le Coran : **Dieu dit :** «

¹³⁵ Tawba, 9:71.

¹³⁶ Ibn Manzur, ibid., entrée pour *a-s-y*.

Qu'est-ce qui t'a empêché de te prosterner, alors que Je te l'ai ordonné? » Iblis dit : « Je suis meilleur que lui, car Tu m'as créé de feu, et Tu l'as créé d'argile. » (Araf, 7 : 12) Satan ne montra aucun remords pour son refus de se prosterner, ce qui rendit sa réaction irrespectueuse. Ce fut par conséquent sa deuxième erreur. Il s'était rebellé et persistait dans sa rébellion. Il avait pourtant eu l'opportunité de se sauver si seulement il avait fait montre de remords au lieu de s'obstiner. Car Adam comprit son erreur et implora le pardon, ce qui lui fut accordé. Satan ne le fit pas, et aucun signe ne montrait en lui la moindre volonté de se faire pardonner. C'est pourquoi sa rébellion devint un élément de sa personnalité et le distingua des autres. Quand on parle de révolte contre le Tout-Puissant, on pense à la rébellion, et quand on pense à la rébellion, on se souvient de Satan. Lorsqu'Abraham dit à son père : Ô mon père, n'adore pas Satan (en obéissant à sa suggestion d'adorer des idoles), car Satan est rebelle contre le Miséricordieux¹³⁷, il faisait allusion à cette caractéristique particulière à Satan.

L'obéissance est le contraire de la rébellion. Obéir à Dieu équivaut donc à se rebeller contre Satan, et inversement. Ainsi, ceux qui accomplissent consciencieusement leurs prières échapperont à l'influence de la ruse de Satan et – par la volonté de Dieu – s'abstiendront de commettre des actes blâmables. Obéir signifie aussi être lié d'amitié avec Dieu. Satan a dit : « Si Tu me laisses faire jusqu'au Jour de la résurrection, j'asservirai certainement ses descendants, à lui que Tu as honoré plus que moi, à part quelquesuns. » Par les mots « à part quelques-uns », il parlait des serviteurs vertueux de Dieu. Satan sait que, quelle que soit la stratégie diabolique qu'il utilise et quelle que soit la direction d'où il attaque, il ne réussira pas à manipuler ceux qui accomplissent leurs prières avec sincérité. Dieu défend ses serviteurs sincères par le verset suivant : Quant à Mes serviteurs (sincères et fidèles), tu n'auras aucun pouvoir sur eux (Isra, 17:65).

_

¹³⁷ Maryam, 19: 44.

Choisir Satan comme compagnon signifie qu'on se détourne de Dieu : Quiconque prend Satan comme confident et protecteur, au lieu de Dieu, est irrémédiablement perdu (Nisa, 4 : 119). La rébellion contre Dieu et l'amitié avec Satan constituent des attributs de l'incroyant. Suivre le chemin de Satan le rebelle signifie se rebeller contre Dieu. L'ami d'un ennemi est aussi un ennemi. Notre relation à Satan est à la mesure de notre foi. Ceux qui n'ont pas la foi choisissent les démons comme compagnons, amis ou patrons : Nous avons donné les démons comme confidents et complices à ceux qui ne croient pas (Araf, 7 : 27). L'incroyance et Satan s'attirent mutuellement. Un jardin sans protection sera infecté par la vermine : Ne vois-tu pas que Nous avons lancé des démons sur les incroyants (à cause de leur incroyance), qui les incitent (fortement au péché et à toutes sortes de maux)? (Maryam, 19:83) Comme l'affirme ce verset, Satan infecte le cœur des incroyants. Ceux-ci se réjouissent des activités sataniques, et sont obsédés par les particularités de Satan. Qui se ressemble s'assemble. Les incroyants ont une propension à adopter un comportement satanique. Satan devient donc leur chef, qui les entraîne à faire ce qu'il souhaite. 138

Exploitation de la peur

La peur est une émotion puissante. C'est un état psychologique qui survient quand on suppose qu'on court un danger. Le contraire de la peur, c'est le sentiment de sécurité, terme qu'on emploie autant pour les affaires matérielles que spirituelles. L'expression « crainte de Dieu » ne signifie pas qu'on a peur de Dieu comme on aurait peur d'une bête féroce, ni qu'on doive se tenir éloigné de Lui. Cette crainte est assez comparable à celle qu'un enfant ressent vis-à-vis de ses parents. Quand un enfant fait une erreur, il sait que ses parents seront contrariés et il éprouve de la crainte, mais ce sentiment ne l'empêche pas de continuer à aimer ses parents. De même, les êtres humains aiment et craignent Dieu, tout à la fois. Un croyant est conscient de Son infinie miséricorde et de Son châtiment éternel. À l'instar de l'enfant qui se réfugie dans

_

¹³⁸ Yazir, ibid., III, 2148.

les bras de sa mère après avoir été puni, quand les individus qui craignent Dieu ont commis un péché, ils reviennent vers Dieu, au lieu de s'éloigner de Lui. Souhaitant se faire pardonner, ils cherchent refuge en Sa miséricorde. Ainsi que le disent les hadiths, ceux qui ont péché se refugient en Dieu contre Dieu.

En ce sens, craindre Dieu signifie qu'on évite les interdits et qu'on ajoute de la profondeur à notre adoration. Cela peut signifier donc que celui qui persiste à commettre des péchés ne craint pas Dieu. C'est pourquoi le fait de s'abstenir des activités qui mènent à la rébellion et d'encourager les autres à faire de même est le signe de la crainte de Dieu : De sombres épaisseurs de Feu s'étendront au-dessus d'eux, et de sombres épaisseurs en-dessous. Voilà comment Dieu met en garde Ses serviteurs. Ô Mes serviteurs, craignez-Moi (c'est-à-dire évitez de Me désobéir par respect pour Moi, par piété et pour mériter Ma protection) (Zumar, 39:16). Dieu interdit aux croyants de craindre Satan et ses acolytes : C'est Satan qui veut (en provoquant l'inquiétude) vous faire craindre ses acolytes. Ne les craignez pas, mais craignez-Moi, si vous êtes (vraiment) croyants. (Imran, 3: 175) Ce verset peut s'interpréter ainsi : « N'obéissez mais commandements de Satan. obéissez Mes seuls commandements. » On peut considérer que la première partie du verset précédent signifie que « Satan vous menace de ses acolytes » ou que « les acolytes de Satan vous menacent ».

Satan provoque la peur dans le cœur de l'être humain, développe la peur dans le cœur de ses acolytes, et peut aussi manipuler certains de ses assistants pour qu'ils engendrent la peur dans le cœur des autres. Afin d'égarer les êtres humains, Satan souhaite exploiter le sentiment de peur à son avantage. Les croyants doivent se consacrer à des activités qui restreignent le champ d'opération de Satan. Ils doivent canaliser leur sentiment de peur de façon à augmenter leur respect de Dieu, l'obéissance à Ses commandements et l'abstention des péchés.

Fausses promesses et faux serments

Le mot arabe waad (serment) peut se définir comme « une promesse, une parole donnée, une assurance ou une garantie ». On peut l'employer de façon positive ou négative. Satan promet à ceux qui le suivent des choses irréalistes, qu'il ne pourra jamais procurer. Il agit sur leur imagination et leurs désirs, par des espoirs et des perspectives qui leur mettent l'eau à la bouche. Ses promesses empruntent le chemin du mal et ne sont que des tromperies : Satan leur fait des promesses, leur inspire de vains désirs, et ce qu'il leur promet n'est qu'illusion (Nisa, 4 : 120). Satan oriente les gens vers des attentes et des conjectures diverses. Comme il travaille continuellement à la chute de l'homme, il répand le découragement à propos de la vertu et des bonnes actions : Satan vous menace de pauvreté et vous ordonne les indécences (Baqara, 2 : 268). Il attaque avec des conjectures ou des pensées telles que : « Ne donnez pas l'aumône ! Ne soyez pas altruistes, car vous perdrez tout ce que vous possédez. Vous deviendrez pauvres. »

En outre, il enjolive les actes blâmables qu'il présente dans un emballage attrayant. Il ne procure que des désirs trompeurs. Ceux qui se laissent entraîner par ces faux espoirs ne peuvent anticiper ce qui se cache derrière. C'est pourquoi ceux qui sont visés par ce genre d'attaque tendent à se soumettre, victimes d'espérances irréalistes et de fausses attentes. Ainsi ne parviennent-ils pas à découvrir la vérité et la grâce.

Les fausses promesses et les faux serments de Satan concernent tout le monde. Personne n'est à l'abri de ses attaques, pas même les prophètes. Satan chuchote suspicion et doute. Il introduit dans les esprits des idées qu'il décore pour les rendre attirantes. Ces suggestions peuvent parfois ne pas être suivies d'effet, mais la possibilité de tomber dans l'erreur existe pour tous. La seule chose réservée aux prophètes, c'est que Dieu les protège de la malice de Satan, et ils ne subissent par conséquent aucun dommage : Nous n'avons envoyé avant toi aucun messager ni prophète sans que le

diable ait tenté d'altérer le sens des versets qui leur étaient révélés. Mais Dieu a toujours aboli les suggestions du diable et rétabli le sens véritable de Ses versets. Dieu est Omniscient et Sage (Hajj, 22 : 52).

Dans le cas des prophètes, quand la décision leur appartient, c'est-à-dire quand ils ne sont pas guidés par la révélation divine, il se peut qu'en de rares occasions ils se trompent. Mais Dieu élimine immédiatement ces pensées lancées par Satan. Il les remplace alors par Ses versets, ne laissant aucune place au doute. Si Satan avait été autorisé à influencer les prophètes, il n'y aurait aucune différence entre les souhaits d'un prophète et les envies d'un hypocrite au cœur de pierre. Dieu mit hors d'état de nuire la capacité de Satan à tromper les prophètes. C'est pourquoi les prophètes ne furent pas laissés seuls avec leurs pensées et leurs désirs. Dieu protégea les révélations reçues par les prophètes. Ainsi furent-ils assurés que Dieu était la source de leur inspiration et que telle était toute la vérité. Cela leur permit à leur tour d'accomplir leur mission sans doute ni hésitation.

Afin d'être mis à l'épreuve, chaque être humain (hormis les prophètes) est laissé seul face à ses pensées et ses désirs. Alors que ceux dont le cœur est pur et doux réussissent, ceux dont le cœur est souffrant échouent. Dieu Tout-Puissant explique :

Il fait des insinuations de Satan une épreuve pour ceux dont le cœur est malade ou endurci (qui détruit leur pouvoir de compréhension et corrompt leur caractère). Les injustes se sont détournés de la vérité et sont dans un schisme profond. (Hajj, 22:53)

La raison en est qu'ils ont gaspillé leur vie en poursuivant les désirs de leur moi charnel et que, alors que leur était donnée une chance de trouver la vérité, ils ont persisté dans l'iniquité. La dureté de leur cœur vient de ce qu'ils refusent de se repentir et de se tourner vers Dieu.

Les êtres humains sont passés au crible de nombreuses épreuves au long de leur vie. Ceux qui affrontent des situations difficiles doivent chercher refuge en Dieu et implorer Son aide. Chercher refuge en Dieu est la manifestation de la relation entre l'homme et son Seigneur.

À moins de se conduire de cette façon, le cœur des êtres humains se durcit et s'éloigne de plus en plus de Dieu. Plus le cœur devient dur, plus s'accélère le processus qui les empêtre dans les filets de Satan. Cela signifie qu'être insouciant et irrespectueux de Dieu durcit le cœur, ce qui rend vulnérable aux ruses de Satan. Dieu dit dans le Coran : Si seulement ils Nous avaient imploré humblement quand Notre épreuve les a atteints ! Mais leur cœur était endurci et Satan leur présentait leurs actes sous une belle apparence (Anam, 6 : 43). Adorer Dieu évitera que le cœur s'endurcisse et dressera une barrière contre les assauts de Satan. Le verset évoque ceux qui se détournent de Dieu et deviennent durs de cœur, ce qui les rend vulnérables aux fausses promesses et paroles de Satan.

Évaluer chaque pensée et chaque idée à l'aune des enseignements du Coran et des hadiths, et organiser sa vie en conséquence, sont les indices d'un cœur vertueux. Dieu sait mieux. Peut-être est-ce le secret pour obtenir la victoire dans tous les types d'épreuves.

Tromper par embellissement

Pour parler de la capacité de Satan à enjoliver ou embellir, le Saint Coran emploie les mots *tazyin* et *taswil*. Selon le dictionnaire, le *tazyin* consiste à « proclamer la beauté d'une chose par des mots ou par le comportement ».¹³⁹ Le mot véhicule aussi les sens de « décorer, approuver, séduire, rendre facile et tromper ». Dieu emploie parfois le mot « décorer » en Se l'appliquant à Lui-même, parfois en relation avec Satan, et parfois Il l'applique à un être qu'Il n'identifie pas.¹⁴⁰ Le mot *taswil*, par ailleurs, se définit comme « le fait d'embellir une chose désirée par l'ego ou d'enjoliver les côtés hideux de la chose désirée ». Le Saint Coran rattache cet attribut à Satan et à l'ego.

Quand le Coran parle des choses matérielles dont les êtres humains jouissent et qu'ils désirent, il emploie le mot *tazyin* dans sa forme

¹³⁹ Raghib, ibid., voir l'entrée pour *z-y-n*.

¹⁴⁰ Voir Imran, 3:14; Tawba 9:37; Baqara, 2:212.

indéfinie: L'amour passionné des choses désirables – les femmes, les enfants, les accumulations d'or et d'argent, les chevaux de race, le bétail, les terres cultivées – a été rendu naturellement séduisant aux yeux des êtres humains. Telles sont les jouissances de la vie présente de ce monde; or c'est auprès de Dieu que se trouve le meilleur objectif à poursuivre (Imran, 3 : 14). Les désirs matériels cités ici sont enjolivés et présentés comme séduisants devant les êtres humains, qui s'attachent à eux, supposant que ce sont les choses destinées à être aimées. Il y a un aspect de légitimité à tous ces désirs, mais ils peuvent aussi être satisfaits par des moyens illicites. La première option fait référence à un embellissement par Dieu, mais la seconde option réfère aux enjolivements apportés par Satan et par l'ignorance des êtres humains. C'est pourquoi ils sont critiqués à la fin du verset. 141

Dieu Tout-Puissant est le Créateur de toutes choses. Pourtant, Il attache à Satan les attributs de *tazyin* et de *taswil*, et Il attire notre attention sur la capacité de manipulation de Satan :

Satan embellit leurs propres actions à leurs yeux et dit : « Aujourd'hui, personne au monde ne peut vous vaincre, et soyez sûrs de mon soutien. » Mais quand les deux armées furent en présence, il tourna les talons pour fuir et dit : « En vérité je vous désavoue. Je sais ce que vous ne voyez pas. Je crains Dieu. » Et la rétribution de Dieu est terrible. (Anfal, 8 : 48)

Satan convainquit les polythéistes de La Mecque qu'ils allaient goûter à la victoire sur les musulmans en cas de guerre, pour la simple raison qu'ils possédaient plus d'armes et qu'ils étaient plus nombreux. L'idée de victoire fut si habilement embellie dans leur esprit que, selon leur ego, ils étaient invincibles. Satan allait se joindre à eux et ne les abandonnerait pas. Or il en fut autrement. Dès que les deux armées furent face à face et que les choses commencèrent à tourner en faveur des musulmans, Satan fit exactement ce que lui suggérait sa nature et s'enfuit. Non seulement il les abandonna à eux-mêmes, mais il les

¹⁴¹ Yazir, ibid., II, 1051.

blâma pour tous leurs mauvais actes. Après ses remarques décourageantes, il les laissa à leur désespoir et transforma leurs rêves les plus doux en cauchemars. Puis il quitta le champ de bataille, accélérant leur marche vers leur inévitable destin.

Ceux qui ont été victimes des tromperies embellies de Satan sont comme ceux qui s'éloignent du chemin droit et tombent dans l'abîme de l'athéisme et de l'hypocrisie, conscients du fait que la vérité de la religion de Dieu leur a été manifestée clairement : Ceux qui ont fait volte-face et ont apostasié après que la guidance (de Dieu) leur a été manifestée clairement, ont été séduits par Satan, qui a implanté en eux des ambitions matérielles à long terme (Mohammed, 47 : 25). Ils sont exposés aux tromperies de Satan. Ils étaient ceux qui niaient le Coran au lieu de prendre la parole de Dieu comme guidance. Ils prétendaient : « Nous accepterons certains de ses commandements. » Ils ne se rendaient pas compte qu'ils trahissaient le Coran. Cet acte de trahison attira sur eux la colère de Dieu. Ils n'avaient aucunement l'intention d'obtenir l'agrément de Dieu. Et Dieu fit complètement capoter les plans de ces hypocrites.

Ne tenir aucun compte du Coran, ignorer sa perfection sublime, rejoindre les rangs de ceux qui se rebellent contre Dieu, dévier du chemin droit, tous ces actes montrent que l'individu s'est laissé tromper par Satan et ses attributs de *tazyin* et *taswil*. L'on peut en déduire que les tromperies et les instigations ne pleuvent pas sur nous sans cause. Quand on persiste dans le rejet de ce qui est bon et saint, les portes sont entrouvertes et c'est une invitation lancée à Satan.

La tromperie, les chuchotements, la ruse et les complots diaboliques ne peuvent être efficaces que lorsque les êtres humains font preuve de faiblesse. La seule mesure préventive consiste à mener une vie de piété, sans y laisser de vides qui seraient propices aux attaques de Satan. Satan admet lui-même cette réalité :

Iblis dit : « Seigneur ! Puisque Tu m'as permis de me rebeller et de m'égarer, je les tromperai en embellissant (la dimension matérielle et mondaine de l'existence humaine et le chemin de l'erreur) sur terre, et assurément je les ferai se rebeller et s'égarer, à l'exception de ceux de Tes serviteurs qui sont sincères (dans la foi et l'adoration de Toi) ». (Hijr, 15 : 39-40)

La dernière expression (« à l'exception de ceux de Tes serviteurs ») révèle la faiblesse de Satan. Dans son discours, il indique les caractéristiques de ceux qu'il est incapable de tromper. En fait, Satan ne trouvera aucune occasion de s'attaquer à ceux qui n'ont aucun temps disponible pour les plaisirs matériels et les désirs embellis.

Un autre aspect de la personnalité de Satan, est qu'il présente le mensonge comme étant la vérité, provoquant la confusion dans les esprits faibles. C'est ce qu'on appelle *talbis*, c'est-à-dire « faire qu'une chose prenne l'apparence d'une autre chose ». Satan tente de persuader les gens d'accepter ce qui relève de la superstition comme une vérité ou une réalité. Outre qu'il exploite leur ignorance et leur manque de connaissance, il fait aussi usage d'intelligence et de connaissance pour égarer les gens dans de mauvaises directions. Il attend patiemment la bonne occasion, et dès qu'il voit une ouverture, il attaque. On demanda un jour au grand savant Hasan Basri : « Satan dort-il ? » Il répondit : « S'il le faisait, nous aurions un moment de répit. »¹⁴² Le proverbe turc – « L'eau dort, mais l'ennemi ne dort pas » – s'applique très bien à Satan.

Instigation et méchanceté

Satan emploie l'instigation pour susciter les émotions belliqueuses et provoquer la discorde entre les êtres humains. Il provoque par des paroles de colère et d'hostilité. Appliquant une stratégie de machination, il souhaite mettre les hommes à genoux. Il s'agit d'une provocation ou incitation à la sédition qui est mise en œuvre pour provoquer l'engagement des gens dans certaines questions, en manipulant leur soif de vengeance. À l'instigation de Satan, ils entrent dans un état d'appréhension et cherchent des moyens de représailles.

Satan était à l'origine de l'incident qui se produisit entre Joseph et ses frères. Jacob, le père de Joseph, le mit en garde : **Mon fils, ne raconte**

¹⁴² Ibn al-Jawzi, *Talbis al-Iblis*, 36.

pas ta vision à tes frères, de crainte qu'ils ourdissent une machination contre toi. Car Satan est un ennemi manifeste pour l'homme (et peut les inciter à faire une telle chose) (Yusuf, 12 : 5). Dieu Tout-Puissant nous met aussi en garde contre les instigations de Satan : Dis à Mes serviteurs de tenir des propos bienveillants (même quand ils ont un différend avec les autres) car Satan veut semer la discorde entre eux. Il est un ennemi déclaré pour l'être humain (Isra, 17 : 53). Les instigations de Satan peuvent intervenir à tout instant, et la plupart du temps l'être humain tombe dans le piège. Le meilleur moyen de se protéger consiste à chercher refuge en Dieu : Et si Satan t'incite au mal (quand tu accomplis ta mission, ou pendant l'adoration, ou dans ta vie quotidienne), cherche refuge en Dieu (Fussilat, 41 : 36). Car c'est seulement en demandant asile à notre Seigneur que nous pouvons être protégés de toute forme de mal.

Dans presque chaque verset qui évoque les instigations et les tromperies de Satan, le Saint Coran indique qu'on doit avoir de bonnes manières et prononcer des paroles vertueuses. Il cite les vertus de compassion et de miséricorde. Le Coran utilise cette méthode car c'est la seule façon d'éviter ou de combattre la tromperie de Satan.

Provoquer l'oubli

Le mot arabe *nisyan* peut se définir comme « oublier, négliger, ne pas se souvenir, mépriser ou sortir de son esprit ». C'est le contraire de se souvenir et de mémoriser. Ceux qui se connaissent eux-mêmes connaîtront aussi Dieu. Et donc ceux qui s'oublient eux-mêmes négligeront de se souvenir de Dieu. C'est pourquoi Dieu ordonne : Et souviens-toi de Lui et mentionne Le (sur-le-champ) s'il t'arrive de L'oublier (Kahf, 18 : 24). Le second sens de *nisyan* est « abandonner ou renoncer » à cause d'un affaiblissement du cœur ou de la paresse, ou intentionnellement : Goûtez au châtiment pour votre insouciance et votre oubli de ce Jour (Sajda, 32 : 14). Ensuite, nous sommes aussi mis en garde par le verset suivant : Quand Il lui octroie une faveur, il oublie la raison qui l'avait d'abord poussé à Le supplier (Zumar, 39 : 8). Ces versets concernent les questions relatives à Dieu, et quand ils les

oublient ou y renoncent sciemment, les êtres humains sont tenus pour responsables.

Il existe aussi des cas où certaines choses sont involontairement oubliées. Le noble Prophète a dit à ce sujet : « La responsabilité a été dégagée de ma communauté pour des choses qu'ils ont été obligés de faire [par l'usage de la force], pour des choses qu'ils ont oubliées et pour des erreurs involontaires qu'ils ont commises. »¹⁴³ Peut-être le noble Prophète précise-t-il ainsi les différents sens de l'oubli.

Dans certains versets du Coran, le mot « oubli » est associé à Dieu. Or Dieu n'oublie pas. Le mot est employé dans un autre sens, comme dans « Dieu punit ou condamne ». Le verset suivant en est un exemple : Goûtez au châtiment pour votre insouciance et votre oubli de ce Jour. Nous aussi, Nous vous avons oubliés (Sajda, 32 : 14). En fait, Dieu ne les oubliera pas, mais ils seront traités comme s'ils avaient été oubliés.

Quand nous abordons la question de l'oubli sous deux angles différents, nous comprenons qu'il y a responsabilité dans un cas, mais qu'on peut accepter une excuse valable dans l'autre. Par exemple, une personne remarque de la saleté sur son vêtement mais ne s'en occupe pas tout de suite. Plus tard, elle accomplit sa prière en oubliant qu'elle devait d'abord nettoyer son vêtement. Ici, son excuse n'est pas valable, car elle aurait dû laver tout de suite son vêtement. Par contre, son excuse aurait été valable si elle avait accompli sa prière sans avoir conscience de la saleté sur son vêtement. Par analogie, nous pouvons dire que si quelqu'un se fait prier pour apprendre les principes de la religion ou ne se souvient pas de ce qu'il a appris par manque de pratique ou de révision, son excuse pour son oubli ne sera pas valable.¹⁴⁴

Il est dans la nature de l'homme d'oublier, et chacun est oublieux dans une certaine mesure. Même les prophètes n'en sont pas à l'abri. Dieu met en garde Son Messager contre l'oubli, et lui ordonne de se tenir à

¹⁴³ Ibn Maja, Talaq, 16.

¹⁴⁴ Yazir, ibid., II, 1003.

distance des polythéistes. S'il lui arrive d'oublier et de s'asseoir avec eux, Dieu lui enjoint de s'éloigner dès qu'il s'en souvient :

Quand tu vois des gens engagés dans une discussion (comportant blasphèmes et moqueries) sur Nos versets, détourne-toi d'eux jusqu'à ce qu'ils changent de conversation. Et si Satan te fait oublier (cette prescription), dès que tu t'en souviens, ne reste pas en compagnie de tels gens. (Anam, 6:68)

Dans ce verset, l'oubli est associé à Satan, mais il est aussi indiqué que même un prophète peut oublier.

Un jour, le prophète Moïse décida de rendre visite à Al-Khidr, en compagnie d'un jeune homme. Moïse demanda au jeune homme de sortir le poisson qu'ils avaient apporté pour le manger. Pour essayer d'expliquer comment il avait oublié le poisson, le jeune homme dit : Vas-tu me croire ? Quand nous sommes installés contre le rocher pour faire une pause, j'ai oublié le poisson (cuit) – seul Satan m'a fait oublier de te le rappeler (Kahf, 18 : 63). Il faisait le lien entre l'incident de l'oubli et Satan.

Le noble Prophète confirme également que Satan est cause d'oubli. Abou Hurayra explique : « Un jour, le Messager de Dieu vint à la mosquée et s'avança vers la place où il avait l'habitude de prier. Deux rangées d'hommes et une rangée de femmes l'attendaient. Il se tourna vers eux et dit : 'Si Satan me fait oublier quelque chose de ma prière, que les hommes disent le *tasbih* (réciter *subhanAllah*) et que les femmes tapent des mains.' Le noble Messager conduisit alors la prière sans rien oublier de sa prière. »¹⁴⁵

Quand le Coran fait mention de la situation des hypocrites, il déclare : Satan les a possédés et leur a fait oublier de se souvenir de Dieu. Ils sont le parti de Satan. Soyez vigilants : les partisans de Satan sont les perdants (qui se sont ruinés eux-mêmes), (Mujadila, 58 : 19). En fait, les hypocrites n'ont pas réellement oublié Dieu. Ils prétendent seulement ne pas se souvenir. Ils manquent d'enthousiasme pour Dieu et Sa religion. Parce qu'ils ont depuis très longtemps contourné la règle du

_

¹⁴⁵ Abou Dawud, Nikah, 49; Ahmad ibn Hanbal, Musnad, II, 541.

souvenir de Dieu, leurs qualités positives ont diminué et ils se sont peu à peu transformés en démons. Ils sont entrés dans un cercle vicieux, comme Satan l'avait fait avant eux. Satan fut expulsé du paradis pour avoir refusé d'obéir à Dieu, ce qui a déclenché en lui le développement de l'hostilité. Il s'est tellement éloigné de Dieu que toute miséricorde lui est devenue inaccessible. Les hypocrites suivent la même voie. Ils vagabondent tellement loin de la vérité qu'ils rejoignent le parti de Satan. En conséquence, ils se creusent un trou tellement profond qu'y échapper leur devient impossible.

L'oubli de Dieu marque le début d'une fin désastreuse. Être aveugle au souvenir de Dieu et fermer ses oreilles à la vérité du Coran sont des invitations à Satan pour asseoir sa domination. Le Coran affirme :

À celui qui se détourne du souvenir du Miséricordieux (et vit comme s'Il n'existait pas et qu'Il ne l'observait pas en permanence), Nous assignons un démon comme compagnon le plus proche. Ce démon l'éloigne du chemin (de la vérité), alors qu'il pense être bien guidé. Mais en fin de compte, quand il arrive devant Nous (au Jour du jugement), il dit (à son compagnon): « Hélas! Si seulement il y avait entre toi et moi la distance qui sépare l'Orient et l'Occident. Quel détestable compagnon tu fais! » (Zukhruf, 43:36–38)

En conclusion, on peut dire que Satan provoque oubli et négligence. Outre qu'il fait oublier aux gens des choses simples, il espère également voir l'être humain plongé dans le désespoir, à la fois en ce monde et dans l'au-delà, en effaçant de son esprit des choses importantes comme les prières, le Saint Livre et la supplication adressée à Dieu.

Son contact

Dans le vocabulaire religieux, « être touché par Satan » fait allusion à la maladie mentale ou à la folie. Le mot arabe *mamsus* (touché) est aussi employé pour ceux qui souffrent de crises d'épilepsie. Certains croient que la cause de ce genre de maladies étant mal connue, on pourrait les

associer à une possession satanique. Il y a eu de nombreuses controverses sur la question de la possession, et pourtant l'interprétation réelle en est évidente.

Au cours de l'Ère de l'ignorance (*djahiliyya*), l'usure (l'intérêt) était si répandue qu'elle faisait partie de la vie sociale. Quand l'islam abolit l'usure, et afin d'illustrer sa laideur, les usuriers furent comparés à ceux qui sont possédés par Satan : Quant à ceux qui consomment l'intérêt (même s'il semble pour un temps qu'ils fassent un profit), ils s'avèrent être comme celui que Satan a ensorcelé et bouleversé par son toucher (et ils ressusciteront de leur tombe de la même façon devant Dieu), (Baqara, 2 : 275). Elmalili Hamdi Yazir explique : « Puisqu'ils se sont remplis la panse de l'intérêt que leur a rapporté l'usure, ils seront ressuscités fous, au Jour du jugement. Cette caractéristique les distinguera des autres. »¹⁴⁶

Quand la gravité de la maladie du prophète Job devint insupportable, il dit : « Satan m'a touché en m'infligeant détresse et souffrance » (Sad, 38 : 41). Il explique sa situation par le contact de Satan. Le savant Qurtubi explique comment Satan a agi en « touchant le prophète Job par des chuchotements trompeurs ». 147 Elmalili Hamdi Yazir décrit le contact de Satan comme « chercher un moyen d'insuffler la tromperie ». 148 En outre, Fakhraddin Razi l'interprète de la façon suivante : « Satan invite à la lubricité, à la sensualité et à d'autres activités qui éloignent l'être humain de Dieu. C'est donc son contact. » 149 Baydawi, cependant, relie le contact de Satan à la maladie mentale. 150

Ce que nous pouvons retenir de tout cela, c'est que Satan ne cesse de chercher des moyens de mener l'être humain dans la vallée de la malveillance, en usant de différentes approches systématiques. Il

¹⁴⁶ Yazir, ibid., II, 957.

¹⁴⁷ Qurtubi, ibid., IV, 135.

¹⁴⁸ Yazir, ibid., VI, 3100.

¹⁴⁹ Razi, ibid., VII, 90.

¹⁵⁰ Baydawi, ibid., I, 142.

souhaite détruire le bonheur éternel de l'homme, et on peut désigner l'ensemble de ces moyens comme son contact.

MÉTHODES D'APPROCHE

Luxure et sensualité

Satan dispose de nombreux outils pour égarer l'être humain. Pour atteindre ses buts néfastes, il est prêt à user de méthodes que nous ne pouvons pas même imaginer. La luxure est un des points faibles de l'être humain. On peut la définir comme « le désir passionné, l'envie, la convoitise d'un objet désiré » ou, comme certains le suggèrent, « donner son cœur à ses désirs ». Selon Abou Ubayd, « certains conçoivent la luxure comme un sentiment à l'égard de l'autre sexe ». Ibn Manzur affirme : « Je pense qu'il est erroné de limiter la signification de la luxure à une définition unique. Elle concerne tous les péchés que cache celui qui les commet. Les péchés que commet l'être humain en secret, et qu'il ne veut pas que les autres découvrent, peuvent être décrits comme de la luxure cachée. »151 Le noble Prophète définit le péché dans le même esprit : « Le péché est une chose qui pèse sur notre conscience, et c'est une chose que nous ne voulons pas que les autres sachent. »152 La luxure ou les désirs cachés évoqués dans ce hadith peuvent donner une idée du lien entre péché et luxure.

Dieu ne définit pas la luxure comme uniquement un sentiment éprouvé à l'égard de l'autre sexe : L'amour passionné des choses désirables – les femmes, les enfants, les accumulations d'or et d'argent, les chevaux de race, le bétail, les terres cultivées – a été rendu naturellement séduisant aux yeux des êtres humains. Telles sont les jouissances de la vie présente de ce monde ; or c'est auprès de Dieu que se trouve le meilleur objectif à poursuivre (Imran, 3 : 14).

¹⁵¹ Ibn Manzur, ibid., entrée pour *ch-h-y*.

¹⁵² Mouslim, *Birr*, 14, 15; Tirmidhi, *Zuhd*, 56.

Bien qu'il ne faille pas interpréter la luxure uniquement en termes de désir du sexe opposé, c'est habituellement la première chose qui vient à l'esprit. Dans le verset précédent, dans la liste des choses qui attirent le plus l'attention de l'homme, Dieu Tout-Puissant cite les femmes en premier. Le noble Prophète signale ce point en disant : « Je ne laisserai pas derrière moi de test plus difficile que celui que les hommes affronteront avec les femmes. »153 Le désir pour les femmes est le facteur d'égarement le plus puissant pour les hommes. En fait, les femmes sont pour les hommes ce que les hommes sont pour les femmes. Depuis le commencement des temps, chaque sexe a été testé à travers l'autre. Expliquant qu'il était lui-même sujet aux mêmes émotions, le Prophète dit qu'en ce monde les femmes et les parfums lui avaient été rendus agréables. Comme tous les hommes, il était lui aussi un être humain. Il avait pourtant une qualité particulière qui le distinguait du reste de l'humanité. Il recevait la révélation et le ciel était son ami. À part cela, le Messager de Dieu souriait et pleurait, mangeait et buvait, parlait et se taisait. Il rencontrait souvent les gens et participait à des activités sociales.

Le Prophète fut soumis à de nombreuses épreuves – inévitables pour tout être humain – et enseigna aux autres à se comporter comme il sied dans de telles situations. Un jour, il aperçut une femme puis se précipita chez son épouse Zaynab. Celle-ci était en train de nettoyer un morceau de cuir. Après avoir passé un moment avec elle, le Messager de Dieu alla voir ses Compagnons et dit : « Parfois, des femmes vont et viennent sous la forme de Satan. Si l'un de vous se sent comme tenté par une femme, qu'il se rende aussitôt auprès de son épouse pour dissiper l'agitation de son moi charnel. »¹⁵⁴ Selon les savants, dire qu'une femme se présente comme Satan est une analogie évoquant les sentiments de séduction qui excitent différents désirs chez les hommes.

-

¹⁵³ Boukhari, Nikah, 17; Tirmidhi, Adab, 31; Zuhd, 56.

¹⁵⁴ Mouslim, *Nikah*, 9; Tirmidhi, *Rada*, 9.

La raison en est que Dieu a créé le moi charnel de l'homme avec une inclination pour les femmes.¹⁵⁵

Il est clair que les femmes qui, mues par de mauvaises intentions, égarent les hommes hors du chemin droit sont semblables à Satan. Cependant, les femmes trouvent généralement leur vraie place dans l'islam, recevant le respect et l'estime qu'elles méritent. De ce point de vue, nous comprenons que les hommes qui incitent les femmes à avoir un comportement immoral prennent eux aussi une forme satanique.

Othman ibn Madhun vint un jour demander au Prophète l'autorisation de se retirer dans la solitude pour adorer afin de pouvoir une fois pour toutes s'abstenir des plaisirs de la chair. Le Prophète refusa sa demande et lui conseilla de jeûner. Sad ibn Muadh dit : « Si le Prophète lui avait donné la permission, nous nous serions châtrés pour supprimer notre désir sexuel (et pour pouvoir supporter la difficulté de ne pas être marié). »156

Satan ordonne l'adultère et incite à l'indécence. Il rend ce style de vie aussi attirant que possible. Il fait la promotion du flirt, sachant que l'explosion est inévitable quand la poudre est à côté du feu. Tout cela outrepasse les limites établies par l'islam.

Le désir existe potentiellement chez tout être humain. Il est pourtant possible de le contrôler et de le réduire à son strict minimum. Le hadith cité plus haut apporte la solution. On doit soit se marier, soit jeûner ou manger très peu. L'estomac de l'homme suscite le désir et diverses maladies. Quand il est plein, l'attirance entre hommes et femmes augmente. Mais si nous maîtrisons notre moi charnel par la faim, le champ d'activité de Satan se réduit. Un des bénéfices que procure le fait de manger moins est que cela ferme le canal par lequel la luxure attaque, et établit un bouclier contre l'envahissement du moi charnel. La faim réduit les voies de passage pour Satan quand il voyage à travers les vaisseaux sanguins de l'être humain. C'est aussi un moyen

¹⁵⁵ Nawawi, ibid., IX, 188.

¹⁵⁶ Boukhari, Nikah, 8; Mouslim, Nikah, 6–8.

d'échapper à sa domination afin d'atteindre la paix. En fait, la paix et le bonheur dépendent de notre capacité à maîtriser nos désirs charnels.

Notoriété et hypocrisie

L'amour du statut et de la notoriété est l'une des armes favorites de Satan. La célébrité, chose que désirent les gens, a une manifestation pleine de laideur. Cette définition est soutenue par le hadith suivant : « À celui qui porte l'habit de la célébrité, Dieu fait porter l'habit de la déchéance. » Hammad al-Jawhari, savant reconnu de la langue arabe, définit la notoriété (*chohrat*) comme « la révélation d'un acte », ce qui peut prendre le sens de « scandale ». 157

Ceux qui voyagent vers l'éternité doivent travailler pour la vie après la mort, faire des efforts pour rehausser leur niveau et approfondir leur adoration. Sinon, la connaissance que Dieu a de leur adoration ne leur suffira pas, et ils chercheront la reconnaissance des autres. L'homme sait qu'il sera loué par les autres s'il s'abstient de satisfaire ses désirs et consacre sa vie à l'adoration. Les gens viendront vers lui pour trouver le salut et lui demander bénédictions et prières. Ainsi, il va préférer leur attention et leur affection à l'approbation de Dieu. Il va continuer à penser qu'il est proche de Dieu, sans se rendre compte que son nom est désormais inscrit dans le livre des hypocrites. Ghazzali écrit à ce sujet : « Ceci constitue l'une des plus grandes toiles tissées par Satan. Seuls ceux qui croient vraiment peuvent s'en protéger. Ce passage est si profond et étroit que seuls ceux qui sont proches de Dieu peuvent le traverser. C'est pourquoi on dit que la dernière chose que voudrait un homme véridique (siddiq) est la gloire et les hauts rangs. »¹⁵⁸

La distance est ténue entre notoriété et hypocrisie. Les deux apparaissent quand l'individu tente de gagner une place dans le cœur des gens en essayant de les impressionner. En termes religieux, sont appelés hypocrites ceux qui souhaitent être loués parce qu'ils sont des

¹⁵⁷ Ibn Manzur, ibid., entrée pour *ch-h-r*.

¹⁵⁸ Ghazzali, *Ihya*, III, 404.

gens vertueux et pieux. « L'hypocrisie est la chose la plus dangereuse qui soit puisqu'elle fait moins de bruit que les pas d'une fourmi quand elle pénètre dans le cœur. En plus de ceux qui n'ont aucune connaissance des faiblesses du cœur, même les savants de grande stature sont en danger. »¹⁵⁹ En matière de notoriété, on désire la reconnaissance dans des domaines autres que l'adoration. Le Coran désigne comme hypocrites ceux qui accomplissent leurs prières à contrecœur et à toute vitesse. ¹⁶⁰

L'hypocrisie, c'est aussi le fait d'avoir des attentes et des désirs matériels (de ce monde) – choses qui souillent la pureté de l'adoration. Le verset : Jamais n'avons-Nous envoyé avant toi messager ou prophète sans que, lorsqu'il émettait un souhait, Satan ne tentât de mêler à son souhait des désirs matériels (Hajj, 22 : 52) montre clairement que même les prophètes ne sont pas à l'abri des attaques de Satan. « Il ne convient pas à un prophète d'émettre des souhaits (tamannî), car ceux-ci ne peuvent être purifiés de désirs matériels et d'illusions. Satan se mêle aux souhaits. Sans parler du commun des mortels, quand même un prophète émet involontairement un souhait, Satan est présent pour y semer des soupçons. Or les révélations divines sont uniquement les commandements de Dieu. Cela veut dire que les attributs de isma (infaillibilité) et yaqin (certitude de la vérité) chez les prophètes sont liés à la révélation divine. Sans elle, toute décision prise est sujette à l'erreur. »161 Le cœur du Prophète était empli d'amour divin, et il n'y avait aucun obstacle entre lui et les commandements divins. Malgré cela, Dieu lui fit prendre conscience du risque d'être trompé : Prends garde qu'ils n'essaient de t'éloigner d'une partie de ce que Dieu t'a révélé (Maida, 5 : 49). Peut-être Dieu préparait-il Son Messager à une possible sédition. Peut-être est-ce la raison qui fit dire au Prophète : « Peut-être mon cœur peut-il aussi s'assombrir. C'est pourquoi je me repens cent fois par jour pour demander le pardon de

_

¹⁵⁹ Ghazzali, Ihya, III, 444.

¹⁶⁰ Voir Maun, 107: 4-7.

¹⁶¹ Yazir, ibid., V, 3415.

Dieu. »¹⁶² Il est possible qu'il exprime ainsi sa crainte de faire une faute. Une question qui se pose même à un prophète doit nous concerner tous. C'est pourquoi le noble Prophète a abordé cette question avec gravité et a souvent mis en garde ses disciples.

L'être humain est parfois troublé par les pensées les plus désagréables et absurdes. Dans de nombreux cas, il est difficile de les empêcher. Le mieux à faire dans de telles circonstances est de briser l'atmosphère négative engendrée par ces pensées, les empêchant ainsi de se développer dans la conscience. Plus important encore, on doit éviter d'extérioriser ce combat intérieur, afin d'éviter qu'il ait un impact sur le cours de la vie. Le noble Messager affirme : « Dieu pardonne et ne tient pas compte des pensées déplaisantes qui traversent l'esprit de mes disciples, à condition qu'ils n'en parlent pas ni n'agissent en conséquence. »¹⁶³

Envie et jalousie

L'envie est un des mécanismes caché que Satan exploite fréquemment. L'envie est le désir de voir disparaître une bénédiction, une faveur accordée par Dieu, chez autrui, ou le désir de posséder soi-même cette bénédiction. Ainsi on deviendrait plus estimable que l'autre. Selon Raghib al-Isfahani, « l'envie est le désir d'éradiquer une bénédiction chez une personne qui la mérite ». La signification réelle de l'envie est « le désir d'éradiquer, chez une autre personne, une bénédiction, un talent ou une vertu accordés par Dieu ». Peu importe que l'envieux désire la bénédiction en question pour lui-même ou non, ce qui compte c'est qu'il ne puisse pas supporter la présence de cette bénédiction chez autrui et qu'il désire que l'individu qu'il envie en soit privé. Leux qui ressentent de l'envie peuvent manigancer toutes sortes de plans diaboliques et provoquer des préjudices inimaginables. C'est pourquoi on doit chercher refuge contre ceux qui ressentent de l'envie, comme

¹⁶² Mouslim, *Dhikr*, 41; Abou Dawud, *Witr*, 26.

¹⁶³ Mouslim, Dhikr, 41; Abou Dawud, Witr, 26.

¹⁶⁴ Yazir, ibid., IX, 6404.

on le fait contre Satan. Il existe également un concours dans lequel Dieu incite Ses serviteurs à s'engager. C'est une compétition pour se voir accorder des bénédictions qu'« aucun œil n'a contemplées ni aucun esprit imaginées ». ¹⁶⁵ En fait, c'est une compétition pour obtenir l'honneur de voir Dieu, faire partie des vertueux et ainsi atteindre l'éternité:

Les vertueux seront en vérité dans les délices (du Jardin), sur des trônes, regardant autour d'eux (les bénédictions du paradis). On verra sur leur visage l'éclat de la félicité. On leur servira à boire un vin (pur et) muni du sceau (de l'approbation et de la préservation divines) qui a le parfum du musc. Que tous ceux qui aspirent (aux choses de grande valeur) le convoitent (et rivalisent avec les autres comme dans une compétition). (Mutaffifin, 83 : 22-26)

Grâce à cette course sacrée, le désir de s'élancer vers la perfection, qui existe potentiellement chez l'être humain, sera renforcé.

La relation de Satan à l'envie et à la jalousie est expliquée dans le Coran par Jacob, le père de Joseph. Un jour, Joseph raconta un de ses rêves à son père. Le prophète Jacob, qui interpréta le rêve, réalisa que son fils deviendrait un prophète. Il lui dit : « Ô mon fils, ne raconte pas ton rêve à tes frères, sinon ils monteraient alors une machination contre toi. Car Satan est un ennemi juré pour l'être humain (Joseph, 12:5). Par ces mots, il soulignait le fait que Satan a la capacité de semer les graines de l'envie et de la jalousie chez les humains, sentiments qui peuvent les pousser à commettre toutes sortes de mauvaises actions. Ce sont précisément les sentiments qui ont provoqué le conflit entre les deux fils d'Adam, aboutissant à la mort de l'un par les mains de l'autre.

97

¹⁶⁵ Boukhari, Bad al-Khalq, 8; Tawhid, 35; Mouslim, Iman, 213; Janna, 2–5.

QUAND SATAN HARCÈLE LE CŒUR

Satan dirige ses flèches directement sur le cœur. Ses chuchotements nocifs, destinés à tromper, commencent dans le cœur. Il existe deux définitions du mot « cœur » : 1) organe qui ressemble à une pomme de pin, situé dans la partie gauche de la poitrine de l'homme, et qui est unique en cela qu'il est totalement différent des autres organes ; 2) entité spirituelle soumise aux commandements de Dieu, susceptible d'être tenue pour responsable et punie. De ce point de vue, l'humanité doit encore résoudre le problème de la relation entre corps et cœur. 166

Le Messager de Dieu attire notre attention sur l'importance du cœur dans le corps humain : « Attention ! Il y a dans le corps humain un morceau de chair tel que, lorsqu'il est en bonne santé, le corps humain dans son ensemble sera en bonne santé. Par contre, s'il tend à se corrompre, le reste du corps se détériorera peu à peu. Ce morceau de chair est le cœur. »¹⁶⁷ Il est vrai que le cœur est ce qu'il y a de plus difficile à soigner quand il tombe malade. S'il n'est pas protégé des assauts venant de toutes les directions, il peut provoquer des dégâts irréparables. C'est pourquoi le Coran nous enseigne cette prière : (Ils disent :) **Seigneur ! Ne fais pas dévier notre cœur après que Tu nous as guidés** (Imran, 3 : 8). Le noble Messager priait chaque matin et chaque nuit, insistant sur l'importance de la protection : « Mon Dieu, Toi qui transformes tous les cœurs, fais que mon cœur soit ferme dans Ta religion. »¹⁶⁸

Le cœur est le siège de l'esprit de la foi, de l'adoration et de l'excellence. Le cœur est la source d'une rivière spirituelle où les émotions s'écoulent en minces filets entre Dieu, l'univers et l'homme. Comme elle est un don inestimable, elle a des ennemis innombrables qui tentent de modifier son cours. De la dureté à l'incroyance, de l'orgueil à l'arrogance, des faux espoirs à l'avidité, du désir sexuel à la

¹⁶⁶ Ghazzali, Ihya, III, 43.

¹⁶⁷ Boukhari, Iman, 39; Mouslim, Musakat, 107.

¹⁶⁸ Tirmidhi, *Qadar*, 7; Ahmad ibn Hanbal, *Musnad*, IV, 302.

lassitude, de l'égoïsme à la passion des hautes positions, de nombreux ennemis guettent et épient ses faiblesses pour l'assaillir. 169

Notre identité réside dans notre cœur. C'est pourquoi s'y trouvent à la fois la perception et celui qui perçoit. À travers lui, j'atteins mon intelligence, mon âme, mon libre arbitre et mon corps. Le discernement est sa vision, l'intelligence est son âme et le libre arbitre est son pouvoir. Nous appelons cette entité notre « cœur ». C'est pourquoi nous employons souvent des expressions comme « je le sens dans mon cœur », « je le sais par cœur » ou « je n'ai pas le cœur à le faire ». Il nous arrive parfois d'y faire allusion pour parler d'autres caractéristiques : « avoir la mort dans l'âme » pour les lâches, « avoir le cœur dur » ou « un cœur de pierre » pour les tyrans. On l'emploie aussi pour parler de bravoure et d'altruisme, par exemple avec l'expression « de tout son cœur » pour parler d'une personne brave, forte et qui a bon cœur. 170

Le cœur ne trouve la paix que lorsqu'il se sent proche de Dieu et sous Sa protection. C'est alors qu'il est protégé des périls de la solitude et de la confusion. Il parvient à la quiétude quand il comprend la raison de sa création et les concepts de commencement et de fin. L'idée d'atteindre le contentement à travers le rappel de Dieu est une réalité tellement profonde que seuls ceux qui vivent la foi dans leur cœur satisfait peuvent la comprendre. Les mots ne suffisent pas à l'expliquer à ceux qui ne savent pas. C'est un sentiment qui s'écoule dans le cœur et qui lui permet de trouver la paix. Il ressent avec sincérité le contentement et la sécurité. C'est seulement alors qu'il réalise qu'il n'est pas seul et que ceux qui l'entourent sont des amis et des alliés, simplement parce que tout ce qui l'entoure relève de l'art de Dieu, et se trouve donc sous Sa protection.¹⁷¹

Pourtant, il n'existe aucune règle selon laquelle tous les cœurs croyants atteindront le contentement. Satan harcèle de nombreux cœurs fidèles, insufflant le mal en eux afin de les égarer. À ce sujet, le hadith suivant

¹⁶⁹ Gülen, Kalbin Zümrüt Tepeleri (trad. Les collines d'émeraude du cœur), I, 48.

¹⁷⁰ Yazir, ibid., I, 210.

¹⁷¹ Qutb, Fi Zilal al-Qur'an.

est très éloquent : « Deux Compagnons du Prophète, Abdoullah ibn Abbas et Abdoullah ibn Amr, se rencontrèrent.

- « Quel verset du Livre de Dieu te donne le plus d'espoir ? » demanda Abdoullah ibn Abbas.
- « Ô Mes serviteurs qui souillez votre âme (en l'usant à mauvais escient), ne perdez pas espoir en la miséricorde de Dieu », répondit Abdoullah ibn Amr.

« Pour moi, c'est le verset où Abraham dit : Ô mon Seigneur, montremoi comment Tu ressuscites les morts. 'Est-ce que tu ne crois pas ?' dit Dieu. Abraham répondit : 'Si, je crois, mais c'est pour que mon cœur soit apaisé (en voyant)'. Dieu fut satisfait de la réponse d'Abraham : 'Oui, je crois'. La résurrection est un sujet que Satan peut exploiter pour semer le doute dans l'esprit des gens, conclut Abdoullah ibn Abbas. »¹⁷²

Il existe aussi des cœurs atteints par la maladie. « La maladie, c'est quand l'être humain sort de sa disposition naturelle. Il y a deux sortes de maladie, l'une liée au corps, l'autre à la corruption morale. Les symptômes de cette dernière sont l'ignorance, la lâcheté, l'avarice, l'hypocrisie et les caractéristiques du même genre. »¹⁷³

La pureté et la santé du cœur sont cruciales. Les esprits purifiés de tout soupçon, de toute duplicité et de toute rébellion contre les commandements divins sont l'indice d'un cœur pur et sincère. Il est extrêmement difficile de trouver le droit chemin pour ceux dont le cœur est malade :

Tu ne peux rien faire contre Dieu en faveur de celui qu'Il a voulu mettre à l'épreuve (pour prouver sa nature et qui a échoué dans cette épreuve). Voilà ceux dont Dieu ne veut pas purifier le cœur (parce qu'ils se sont précipités vers l'incroyance). Ils connaîtront l'opprobre en ce monde, et un châtiment terrible dans l'au-delà. (Maida, 5 : 41)

¹⁷² Ibn Kathir, Tafsir li'l Qur'an al-Azim, I, 467.

¹⁷³ Raghib, *Mufradat*, entrée pour *m-r-d*.

Ainsi, ceux qui ne parviennent pas à garder leur cœur pur et propre voyageront toujours à travers les vallées de la corruption.

Il existe aussi des cœurs scellés. On parvient à la croyance en l'invisible et à la connaissance de Dieu en sentant l'essence du cœur. Ceux qui ressentent le cœur mais qui s'obstinent à ignorer son invitation continueront à adorer les idoles matérialistes qu'ils ont sous les yeux. Tels sont les cœurs qui ont été scellés.

Le cœur qui est constamment confronté au péché ressemble à un miroir terni, incapable de refléter, d'observer, de sentir et de ressentir. Le noble Prophète a déclaré : « Quand un croyant commet un péché, une tache noire se forme sur son cœur. S'il se sent coupable et se repent rapidement, son cœur reprend sa forme d'origine. Par contre, s'il persiste dans le péché, son cœur continue à s'assombrir. » C'est la corrosion dont Dieu parle dans le Coran : Leur cœur a rouillé (ce qui les empêche de voir la vérité) à cause de ce qu'ils avaient fait (Mutaffifin, 83 : 14).

Le cœur est une cible sur laquelle les flèches pleuvent de toutes parts, c'est un miroir qui reflète de nombreuses formes et silhouettes, et c'est un lac où s'écoulent de nombreuses rivières. Le cœur est une entité continuellement tiraillée d'un côté et de l'autre par les anges et les démons. C'est pourquoi, alors qu'il est capable de contenir tout ce qu'il y a de bien, il est aussi capable de laisser passer les mauvaises suggestions. Le noble Messager explique ce point : « Le cœur est soumis à deux forces de pression. L'une est celle de l'ange qui promet le bien et soutien la vérité. Quiconque le ressent en son cœur doit savoir que cela vient de Dieu, et Il doit L'en louer. L'autre force vient de l'ennemi (Satan) et encourage au mal, niant la vérité et détournant des bonnes actions. Quiconque la ressent doit chercher refuge en Dieu contre Satan, l'exclu. » Le noble Prophète conclut alors en récitant le verset suivant : Satan vous menace de pauvreté et vous ordonne les indécences (Baqara, 2 : 268).¹⁷⁴

 $^{^{174}}$ Tirmidhi, Kitab al-Tafsir al-Qur'an, 2.

Pour conclure, le principal objectif de tout musulman est de parvenir à un cœur pur et de faire tous les efforts nécessaires pour accomplir ce but.

Comment Satan exploite nos actes d'adoration

COMMENT SATAN EXPLOITE NOS ACTES D'ADORATION

Nous voici d'un côté, nous efforçant d'adorer Dieu et d'assumer nos responsabilités de serviteurs, et de l'autre voilà Satan et ses partisans, qui travaillent activement à nous égarer du droit chemin. Nous devons d'une part vaincre Satan et ses partisans, et de l'autre surmonter les difficultés des actes d'adoration – si petites soient-elles – pour atteindre les horizons de la véritable humanité. Voici le commandement de Dieu :

Ô vous les hommes! Adorez votre Seigneur qui vous a créés, vous et ceux qui ont vécu avant vous (et vous ont élevé à votre nature et à votre identité humaines), afin que vous parveniez à la crainte révérencielle vis-à-vis de Lui (et de Sa protection contre toute forme d'égarement et du châtiment qui en résulte, dans ce monde et dans l'au-delà). (Baqara, 2:21)

Face à cela, il y a Satan et ses partisans manigançant des milliers de machinations diaboliques pour détruire le bonheur éternel de chaque personne. Il y a ensuite le but de la création, qui inclut tous ces éléments. En vérité, tout cela constitue des réalités. Mais peu importe que la tâche soit lourde : elle n'est pas impossible. Puisque Dieu Tout-Puissant ne surcharge personne, nous devons donc être capables d'obéir à Ses commandements.

Poursuivre notre adoration avec assiduité et dévotion nous aidera sur notre chemin sacré, puisque « de même qu'un croyant épuise son chameau en voyageant, de même il épuise Satan par ses prières et son adoration, le laissant sans force ». 175 Ainsi, l'influence de Satan sur les êtres humains diminue, et ses chuchotements deviennent vains. Autrement dit, quand l'homme est dans l'adoration, il se protège de Satan, et quand il se protège du malin, il adore davantage et plus consciemment. Ainsi, l'adoration aboutit à l'éloignement de Satan, et se

¹⁷⁵ Ibn Hanbal, Musnad, II, 380.

tenir loin de Satan aboutit à l'adoration. C'est un enchaînement qui se reproduit.

Le scénario inverse est pourtant possible, si on néglige l'adoration et si on oublie de remplir ses obligations envers Dieu. Cela augmente en retour la pression exercée par Satan, qui saisit cette opportunité pour suggérer le mal et nous duper. Nous finirons par perdre la bataille, à moins que nous n'affrontions Satan avec l'arme de l'adoration. Persister dans le péché et s'abstenir de l'adoration renforcent Satan, et la situation se transforme en un cercle vicieux où l'homme est indéfiniment pris au piège. Négliger l'adoration, c'est tomber entre les mains de Satan, ce qui fait alors de nous ses jouets. Dieu Tout-Puissant a exprimé la mise en garde suivante :

Chacun de vous ne souhaiterait-il pas posséder un jardin planté de palmiers et de vignes, traversé par des ruisseaux et produisant toutes sortes de cultures ? Voudrait-il, quand il est devenu vieux et que ses enfants sont encore trop petits, qu'un tourbillon de feu s'abatte sur son jardin et le brûle complètement ? Voilà comment Dieu vous montre Ses révélations (et Ses signes de vérité). Peut-être les méditerezvous (et agirez-vous en conséquence) ? (Baqara, 2 : 266)

Un jour, le calife Omar récita ce verset à ses amis et demanda : « Que pensez-vous de ce verset ? »

- « Dieu sait mieux », répondirent-ils.
- « Pourquoi ne répondez-vous pas que vous savez ou que vous ne savez pas ? » répondit Omar insatisfait.
- « Ô calife des croyants, dit alors Ibn Abbas, j'ai un peu de savoir sur ce verset. »
- « Fils de mon frère, ne sois pas modeste et dis-nous ce que tu sais », dit Omar.
- « C'est un exemple donné en lien avec un acte », dit Ibn Abbas.
- « Quel acte? » demanda Omar.
- « Un acte particulier », dit Ibn Abbas.

« Il s'agit d'un vieil homme, expliqua alors Omar, qui adorait Dieu Tout-Puissant, Celui qui peut tout, dans une obéissance totale. Un jour, Dieu lui envoya un démon. L'homme plongea alors dans le péché, et Dieu réduisit toutes ses bonnes actions. »¹⁷⁶

Le temps de l'adoration est le moment où Satan lance ses assauts les plus violents contre les êtres humains. En même temps qu'ils essaient d'accomplir au mieux leurs actes d'adoration, ils sont contraints de s'engager dans un combat contre Satan. Ceux qui réussissent vivent leur vie conformément au but de la création.

La prière (salat)

La *salat* est l'acte d'adoration le plus important, accompli au nom de la servitude devant Dieu. La foi et la *salat* sont telles des sœurs jumelles. Elles sont très proches et se ressemblent. Satan fut mis à l'épreuve par le biais d'une prosternation, élément central de la prière, mais il échoua en s'opposant au commandement.

Ce qui est essentiel dans l'adoration, c'est de saisir l'esprit de tous les différents mouvements et actes obligatoires qu'on accomplit. C'est un effort pour parvenir à l'essence de l'adoration, en reconnaissant avec respect que nous sommes Ses serviteurs. Les prières et l'adoration ne doivent pas devenir des gestes folkloriques, et il ne faut pas sacrifier l'esprit à la forme. L'objectif central, c'est de saisir l'essence de l'ihsan. Comme l'a défini le noble Messager, « l'ihsan consiste à adorer Dieu comme si tu Le voyais car, même si tu ne peux pas Le voir, Lui te voit, car Il est Celui qui voit tout ». 177 Ce n'est qu'alors qu'on saisit la vraie essence de l'adoration, et que débute le processus d'accomplissement « parfait » des prières. Celui qui atteint un tel niveau accomplit ses prières comme s'il buvait un miel spirituel. Au même moment, un autre, ailleurs, va souffrir le martyre de la dépression et de la désillusion, et c'est Satan. Le noble Messager déclare : « Quand les

¹⁷⁶ Boukhari, Kitabu't-Tafsir, 43.

¹⁷⁷ Boukhari, Iman, 37; Mouslim, Iman, 57.

enfants d'Adam récitent le verset de la prosternation (*sajda*) et se prosternent, Satan se met dans un coin, commence à pleurer et dit : 'Malheur à moi! Dieu ordonne à l'homme de se prosterner, et il Lui obéit. (Il est victorieux.) Le paradis l'attend. Quand il me fut ordonné de me prosterner, j'ai refusé et me suis rebellé. Mon destin, c'est le feu.' »¹⁷⁸ Bien que Satan semble regretter, il n'a jamais reculé ni ne s'est repenti pour ses actes immoraux. Au contraire, il continue à harceler ceux qui obéissent aux commandements de Dieu et il travaille inlassablement à faire d'eux des rebelles.

Satan utilise l'une de ses armes les plus puissantes, les suggestions (waswassa), pendant qu'on accomplit le rituel d'ablution (woudou). Ceux qui sont inquiets de ne pas s'être parfaitement lavés les mains et les pieds et qui les relavent encore et encore sont victimes de ces suggestions sataniques. Un hadith nous met en garde contre un démon du nom de Walahan qui se sert de l'eau de l'ablution pour semer le doute dans les esprits.¹⁷⁹ Les scrupules aboutissent aussi à gaspiller l'eau. Le noble Messager affirme : « Il n'y a rien de vertueux à dépenser trop d'eau pour les ablutions, car c'est l'œuvre de Satan. »180 Les suggestions sataniques relatives à l'ablution se poursuivent au cours de la prière. Satan pousse l'homme à penser que son état d'ablution est rompu, ce qui le fait douter de la validité de sa prière. Alors, toute sa concentration disparaît, à cause de ses scrupules. C'est exactement ce que voulait Satan. Le noble Messager a dit : « Quand l'un d'entre vous commence à accomplir sa prière, un démon arrive et l'attrape, comme on s'emparerait d'une proie. Alors, vous éprouvez la sensation d'avoir lâché un vent. Dans cette situation, à moins d'entendre un bruit ou de sentir une odeur, n'interrompez pas votre prière et n'ayez pas de doute. »181 Il existe d'autres hadiths semblables nous enjoignant de ne

¹⁷⁸ Mouslim, *Iman*, 133.

¹⁷⁹ Ibn Hanbal, Musnad, V, 136.

¹⁸⁰ Muttaqi, Kanz al-Ummal, IX, 26260.

¹⁸¹ Ibn Hanbal, Musnad, II, 330.

pas abandonner la prière sauf si nous entendons un bruit ou sentons une odeur.¹⁸²

La prière fait voler en éclat la dimension matérielle, étroite et limitée dans laquelle se trouve l'homme et lui permet de mettre le cap sur l'éternité. Il se rapproche de Dieu, au cours de la prière et au moment où il se prosterne. C'est pourquoi le noble Prophète a dit : « La prosternation est le moment où l'on se rapproche le plus de Dieu. C'est pourquoi vous devez prier (dua) abondamment quand vous êtes prosternés. » Le fait d'accomplir les prières, qui montre qu'on est proche de Dieu, empêche de commettre des péchés et des actes mauvais : Acquitte-toi de la prière (conformément aux conditions requises) : elle éloigne l'homme de la turpitude et des actes blâmables (Ankabut, 29 : 45).

Ceux qui accomplissent leurs prières comme il convient entrent dans une atmosphère de proximité avec Dieu qui va durer toute la journée. Quand ils sont confrontés à la tentation, la pression qu'exerce leur conscience les retient. Tout cela provoque beaucoup d'agitation chez Satan. C'est pourquoi il ne nous laisse jamais tranquilles pendant la prière. Le noble Messager affirme : « Quand le *adhan* est lancé, Satan tourne le dos et s'enfuit. Il revient une fois le *adhan* terminé, et s'enfuit à nouveau pendant le *qamat*. Puis il revient et insuffle ses suggestions dans le cœur des gens. Il dit : 'Souviens-toi de ceci ou de cela.' On se met alors à tergiverser et à penser : 'Ai-je fait quatre cycles de prière, ou bien trois ?' Si vous hésitez sur le nombre de cycles que vous avez accomplis, offrez une *sajda al-sahw* (prosternation de l'oubli). »¹⁸³

Satan s'approche aussi de ceux qui font la prière en communauté. S'il trouve un intervalle entre eux, il s'y glisse pour les harceler. Le noble Messager nous met en garde contre cela : « Serrez vos rangs, car Satan remplit les intervalles. »¹⁸⁴ Dans un autre hadith, le noble Prophète dit :

¹⁸² Boukhari, *Hayd*, 98–99; *Woudou*, 4–34; *Buyu*, 5; Abou Dawud, *Tahara*, 67; Nasai, *Tahara*, 114.

¹⁸³ Boukhari, Bad al-Khalq, 11.

¹⁸⁴ Ibn Hanbal, Musnad, III, 154.

« Constituez des rangs solides, alignez vos épaules et supprimez les intervalles. Soyez aimables avec vos frères (et si quelqu'un veut se joindre au groupe, écartez vos épaules pour qu'il puisse passer). Ne laissez pas d'intervalle que Satan pourrait remplir. Quiconque remplit un intervalle dans le rang s'attirera la miséricorde de Dieu. Quiconque provoque une rupture dans le rang, Dieu rompra Ses liens avec lui. »185 Accomplir les prières symbolise notre soumission à Dieu. C'est pourquoi il faut les accomplir avec le plus grand soin et le plus profond respect. La prière accomplie soigneusement réduira les occasions que guette Satan. C'est pourquoi une prière accomplie à la perfection provoque une haine immense chez Satan. Il aborde l'être humain au cours de la prière, et l'incite à se souvenir de choses sans importance qui troublent sa concentration. Il essaie de le plonger dans des pensées et des sentiments futiles. Si la sérénité a abandonné son cœur et qu'il commence à prêter attention aux choses qui l'entourent, c'est que Satan a volé quelque chose de sa prière. Aïcha explique : « J'ai interrogé le Prophète sur le fait de tourner la tête pour jeter un coup d'œil, pendant la prière, et il a répondu : 'C'est Satan qui te vole un peu de ta prière.' »186 Si vous tournez la tête pour regarder autour de vous pendant une prière, cela signifie que Satan a réussi à vous occuper l'esprit avec d'autres sujets. Ceux qui sont dans cette situation ou bien n'arrivent plus à se souvenir, ou bien voient la paix abandonner leur cœur. Selon la jurisprudence islamique, ceci entre dans la catégorie des choses dites « répréhensibles » (makruh). Husayn at-Tiybi explique : « Le fait de regarder autour de soi au cours de la prière indique que la tranquillité a quitté le cœur. Comme c'est une chose déplaisante, on dit que 'Satan vole un peu de la prière de la personne'. Au cours de la prière, on implore le Seigneur et on cherche refuge en Lui. Quand le cœur se tourne vers son Seigneur, Lui aussi se tourne vers lui. À ce moment-là, Satan attend, accroupi, prêt à bondir. Dès que l'adorateur détourne la tête, Satan a l'occasion de s'emparer de tout ce qu'il peut. » Selon Ibn Baziza, « c'est Satan qui fait qu'on détourne la tête au cours

_

¹⁸⁵ Abou Dawud, Salat, 2.

¹⁸⁶ Boukhari, Bad al-Khalq, 11.

de la prière, car il brise le dynamisme de la relation spirituelle avec Dieu ».¹⁸⁷

Un hadith qudsi explique la connexion et la relation spirituelles qui s'installent entre Dieu et l'adorateur au cours de la prière. Abou Hurayra a entendu le Prophète dire : « Dieu a dit : 'J'ai divisé la prière en deux moitiés. Une moitié M'appartient et l'autre appartient à Mon serviteur.' Quand Son serviteur dit : 'Toute louange et toute gratitude sont pour Dieu, le Seigneur des mondes', Dieu répond : 'Mon serviteur Me loue.' Quand Son serviteur dit : 'Le Très Miséricordieux, le Tout Miséricordieux', Dieu dit : 'Mon serviteur M'exalte'. Quand Son serviteur dit : '(Il est le) maître du Jour du jugement', Dieu dit : 'Mon serviteur M'a exalté, cette moitié est la Mienne.' Quand Son serviteur dit : 'C'est Toi seul que nous adorons, c'est de Toi seul que nous attendons le secours', Dieu répond : 'Ceci est entre Moi et Mon serviteur.' Enfin, quand Son serviteur dit : 'Guide-nous sur le chemin droit, non pas le chemin de ceux qui ont attiré (Ta) colère, ou de ceux qui se sont égarés', Dieu dit : 'Ceci appartient à Mon serviteur. Il y a tout ce que désire Mon serviteur.' »188

Au cours de la prière accomplie avec une telle perfection, il se forme un lien tel que Satan n'aura aucun repos tant qu'il verra l'homme parvenir à un degré si haut. Il harcèle donc quiconque se lève pour la prière. Une fois, il tenta même de déranger le noble Prophète. Abou Hurayra raconte : « Le Messager de Dieu a dit : 'La nuit dernière, Satan a tenté de me distraire pour que je rompe ma prière. Mais Dieu m'a accordé de le vaincre.' »¹⁸⁹ Un des Compagnons du Prophète, Abou Rawh, explique : « Un jour, nous accomplissions une prière conduite par le Messager de Dieu. Au cours de la prière, le Messager de Dieu récita la sourate Rum. Il fut distrait à certains moments de la récitation. Quand il termina la prière, il dit : 'Certains parmi vous sont venus prier sans avoir fait *woudou* (ils n'ont pas fait les ablutions correctement). C'est

¹⁸⁷ Ayni, ibid., V, 51.

¹⁸⁸ Mouslim, Salat, 38–40; Abou Dawud, Salat, 132.

¹⁸⁹ Boukhari, Salat, 75; Mouslim, Masajid, 39.

pourquoi Satan a provoqué de l'agitation. Assurez-vous de faire votre woudou correctement avant de venir à la prière.' 190

Oui, Satan s'approche de tous ceux qui prient, jeunes ou vieux, dans l'intention de frapper et de paralyser leur vie religieuse. Sa campagne de destruction se poursuit au cours des *tasbihat* qui suivent la prière. Le Prophète a dit : « Il y a deux choses qui conduiront au paradis celui qui peut s'y tenir. Bien qu'elles soient faciles à respecter, malheureusement beaucoup les négligent. Après chaque prière, on récite dix fois *Soubhanallah*, dix fois *Alhamdoulillah* et dix fois *Allahou Akbar*. Bien que cela représente cent cinquante fois (si on les récite après chacune des cinq prières quotidiennes), sur le *mizan* (grande balance de justice), cela vaut mille cinq cents. La seconde chose consiste à répéter *Soubhanallah* et *Alhamdoulillah* trente-trois fois chacun, et *Allahou Akbar* trente-quatre fois en se couchant. Cela fait au total cent fois. Or sur le *mizan*, cela équivaut à mille fois. » Abdoullah ibn Amr a dit : « J'ai vu le Messager de Dieu compter sur ses doigts.

« Ô Messager de Dieu, demandèrent ses Compagnons, comment peuton s'abstenir d'une tâche aussi simple ? »

« Satan vient la nuit et endort la personne avant qu'elle ne les récite. Il revient au moment de la prière. Quand elle se termine, il vous rappelle quelque chose que vous devez faire (et alors on se lève et on s'en va sans réciter). »¹⁹¹

Satan est très rusé quand il s'agit de trouver les moyens de nous éloigner de la prière. Par exemple, lorsque quelqu'un a l'intention de se lever la nuit pour accomplir une prière, Satan vient durant son sommeil : « Quand l'un d'entre vous est endormi, Satan noue trois nœuds derrière son cou. Puis il frappe chaque nœud en disant : 'Dors, car tu as une longue nuit devant toi.' Si la personne se réveille et se souvient de Dieu, un des nœuds se défait. Puis, quand elle fait l'ablution, un autre nœud se défait. Enfin, le troisième nœud se défait

-

¹⁹⁰ Ibn Hanbal, Musnad, III, 471.

¹⁹¹ Ibn Hanbal, *Musnad*, II, 161–205; Abou Dawud, *Adab*, 109; Boukhari, *Adhan*, 155; Mouslim, *Dhikr*, 81.

quand elle se tient debout devant Dieu pour l'adoration. À partir de ce moment-là, on arrive au matin empli de joie, de tranquillité et de paix. Le contraire consiste à se lever en état de torpeur, le cœur empli de souillures. »¹⁹²

Baydawi interprète les nœuds de Satan comme « une comparaison qui illustre le fait que Satan décore les rêves et qu'il s'efforce d'encourager les gens à dormir plus. C'est une métaphore. Les trois nœuds représentent un empêchement de trois formes d'adoration, à savoir le souvenir de Dieu, l'ablution et les prières. » Aliyyu'l-Qari explique pourquoi le hadith parle précisément de l'arrière du cou : « C'est la partie du cerveau que les êtres humains utilisent pour se livrer à divers fantasmes et conjectures. Parmi tous nos sens spirituels, cette partie est certainement la plus vulnérable à la ruse de Satan. » Hussaïn al-Tiybi interprète quant à lui les nœuds comme « l'influence de Satan pour augmenter la léthargie et faire que les gens se sentent incapables de bouger ».

Certains comparent les nœuds de Satan à ceux qu'emploient les gens impliqués dans la magie noire. Satanil Miras pense qu'il y a un lien entre ces nœuds et la magie noire ou la sorcellerie : « La magie noire et la sorcellerie ont existé depuis le début de l'histoire. Elles ont donc laissé des marques négatives sur de nombreuses tribus et civilisations du passé. Elles sont devenues un problème contre lequel nous devons chercher refuge en Dieu. Elles sont d'autant plus dangereuses pour les cœurs ignorants qui ne savent pas faire la différence entre sorcellerie et adoration. Le facteur le plus étonnant est que même en ce siècle de modernisme et de civilisation, où la science et la connaissance ont progressé de façon aussi importante, nous voyons des gens continuer à s'adonner à cette pratique ancienne et néfaste et à se laisser influencés par elle. C'est pourquoi ces savants avaient parfaitement raison d'interpréter le 'nœud' cité dans ce hadith d'Abou Hurayra comme 'le nœud sur le cœur qui a un effet paralysant pour le libre arbitre et la

_

¹⁹² Boukhari, Bad al-Khalq, 11.

¹⁹³ Kari, *Mirqat*, III, 295.

logique'. Apparemment, Satan pénètre dans le cœur de ceux qui veulent accomplir la prière nocturne surérogatoire de *tahajjud*, et il les empêche de se lever en leur chuchotant : 'Dors! Tu as une longue nuit devant toi.' »¹⁹⁴

Ceux qui se réveillent et accomplissent leurs prières, s'opposant ainsi aux contrariétés provoquées par Satan, doivent considérer cela comme un don de Dieu. En accomplissant la prière, on illumine la nuit noire, et on arrive au matin en ayant obtenu l'agrément de Dieu. Dans le cas contraire, on peut dire qu'on est la proie du stratagème de Satan en faisant preuve de léthargie et de paresse. La conscience est alors en détresse, parce que l'on n'a pas réussi à atteindre la sérénité. Les gens décrits dans le hadith précédent, « ceux qui dorment toute la nuit sans prier (et qui) se réveilleront avec le cœur sombre et l'âme insatisfaite », ne sont pas ceux qui avaient l'intention de se réveiller la nuit pour prier mais qui n'y sont pas arrivés. Ceux qui avaient l'intention pure de se lever et d'adorer leur Seigneur seront récompensés par Dieu comme s'ils avaient prié. Le noble Messager déclare : « Si un croyant se couche avec l'intention de faire la prière au milieu de la nuit mais ne se réveille pas, son sommeil sera récompensé par Dieu comme une aumône. Au même moment, la prière prévue sera enregistrée dans le livre des actes. »195 C'est pourquoi on doit aller se coucher chaque nuit avec l'intention de se lever pour accomplir une prière.

Outre qu'il noue des nœuds à l'arrière du cou des gens pour les empêcher de prier, Satan urine également dans leurs oreilles. Un jour, les Compagnons parlaient d'un homme qui « dormait toujours la nuit entière et n'interrompait jamais son sommeil pour faire une prière ». Entendant cela, le Prophète dit : « Satan urine dans ses oreilles. »¹⁹⁶ Abou Jafar Tahawi explique : « Ce dont il est question, c'est du sommeil qui commence sans l'accomplissement de la *icha* (prière de la nuit). Le Prophète mettait en garde contre le fait de dormir avant

_

¹⁹⁴ Miras, Tecrid-i Sarih Tercüme ve Serhi, IV, 159.

¹⁹⁵ Al-Farisi, Al-Ihsan, VI, 2588.

¹⁹⁶ Boukhari, Bad al-Khalq, 11; Tahajjud, 13; Mouslim, Musafirin, 205.

d'accomplir la prière de la nuit, à cause du risque de manquer la prière. Manquer une prière quotidienne est en contradiction avec le commandement de Dieu, et cela réjouit donc Satan. Le mot « uriner » signifie qu'il a fait la pire chose qui soit. L'expression est métaphorique et doit être prise comme une analogie. Elle ne signifie pas que Satan a utilisé l'oreille de quelqu'un comme la cuvette des toilettes. »¹⁹⁷ Cependant, Qadi Iyad et Qurtubi la prennent au sens littéral.¹⁹⁸

Il arrive parfois que nous allions nous coucher tôt et que nous nous levions plus tard pour accomplir la prière de la nuit (*icha*). D'autres fois, il se peut que nous accomplissions la prière de la nuit avant de nous coucher et que nous nous levions avec l'intention de faire le *tahajjud*. Nous nous levons également avant le point du jour pour accomplir la prière du matin. Ainsi, le sommeil dont on parle ici est celui qui entraîne l'oubli de l'une de ces trois prières. Peu importe que nous prenions le sens littéral ou figuré. Ce qui compte, c'est le fait que Satan ne laisse jamais l'être humain tranquille. Il essaie de nous détruire quand nous dormons, quand nous sommes éveillés, que nous riions ou pleurions.

Le risque de manquer la prière du matin est plus grand que celui de manquer la prière de la nuit. La plupart des gens vont se coucher après avoir accompli la prière de la nuit. C'est la prière du matin qui exige qu'on se lève et qu'on se prépare, et c'est pourquoi il faut lui prêter une attention particulière. Abou Hurayra explique : « En revenant de la bataille de Khaybar, le Messager de Dieu marcha toute la nuit. Alors, comme il avait sommeil, il décida de se reposer. Il dit à Bilal : 'Tiens la garde cette nuit! (Ne t'endors pas pour pouvoir nous réveiller pour la prière du matin).' Le Messager de Dieu et ses Compagnons s'endormirent, alors que Bilal essayait de rester occupé pendant un moment. Vers le matin, Bilal s'adossa à sa monture et ferma peu à peu les yeux. Personne ne se réveilla avant de sentir la chaleur du soleil sur

¹⁹⁷ Tahawi, Charh al-Muchkil al-Asar, X, 144.

¹⁹⁸ Nawawi, ibid., VI, 310 ; Kamil Miras, *Tecrid-i Sarih Tercüme ve Serhi*, VIII, 111.

leur visage. Le Messager de Dieu fut le premier à se réveiller, en sursaut :

- « Ô Bilal, que t'est-il arrivé? »
- « Ô Messager de Dieu, ce qui t'a saisi m'a aussi saisi! »
- « Prenez vos montures, dit alors le Messager de Dieu, et partons, car Satan est ici. »

Plus tard, il demanda de l'eau, accomplit l'ablution et dirigea la prière du matin. Quand elle fut terminée, il dit : « Quiconque oublie de prier doit accomplir la prière dès qu'il s'en souvient, car Dieu a dit : *Pour vous souvenir de Moi, accomplissez la prière comme il convient.* »¹⁹⁹ Ils revenaient d'une bataille et tout le monde était harassé de fatigue. Parmi eux se trouvaient des blessés. Ils avaient marché toute la nuit. Alors le Messager de Dieu décida de leur accorder du repos. Il se faisait du souci pour la prière du matin, car il ne restait que quelques heures avant le point du jour. Il chargea Bilal de les réveiller. Il avait donc pris toutes les précautions. Pourtant, la prière ne fut pas accomplie à temps, et le Prophète fit le lien avec l'intervention de Satan. Oui, chaque fois que se produisent une erreur, une négligence ou un faux-pas en ce qui concerne l'adoration, on peut être sûr que Satan est impliqué, et qu'il exploite toutes ses facultés pour faire chuter les êtres humains.

Un jour, le noble Prophète accomplit une prière alors qu'il portait une chemise de soie dont on lui avait fait cadeau. Une fois la prière terminée, il l'enleva avec aversion (car Gabriel lui avait fait part de l'interdiction faite aux hommes de porter de la soie) et dit : « Ceci ne convient pas aux gens pieux qui craignent Dieu. »²⁰⁰ Il délivra ainsi un message concernant l'esprit de la prière et l'importance de s'abstenir de tout ce qui n'est pas en rapport avec elle. Le respect pour le Tout-Puissant doit être préservé à tout prix.

Passer devant quelqu'un qui accomplit la prière va probablement le distraire et lui faire perdre sa concentration. C'est pourquoi l'endroit

_

¹⁹⁹ Mouslim, Masajid, 310; Nasai, Mawakit, 55.

²⁰⁰ Boukhari, Salat, 16; Libas, 12; Mouslim, Libas, 23; Ibn Maja, Qibla, 19.

où l'on prie doit être soigneusement choisi. Parfois, on ne peut éviter de prier dans un endroit où des gens vont vraisemblablement passer. Dans un tel cas, il faut prévoir un écran. C'est ce qu'on appelle *sutra*, qui signifie couvrir ou voiler. Le *sutra* peut être une personne debout ou assise, ou une créature comme un cheval. « Il suffit à l'adorateur d'utiliser un vêtement ou un livre comme *sutra* posé devant lui. »²⁰¹ Si l'on ne trouve même pas un morceau de bois à poser devant soi comme *sutra*, on doit alors tracer une ligne par terre afin de concentrer notre attention sur un seul point. On évite ainsi d'être distrait par des choses qui pourraient détourner notre attention de la prière. Le *sutra* aide également à concentrer notre attention sur un lieu donné et à éviter de regarder autour de nous.²⁰²

Le noble Prophète a déclaré : « Quand l'un de vous prie, ne laissez pas une autre personne passer devant lui. Essayez de l'en empêcher du mieux que vous pouvez. Si elle résiste, affrontez-la, car c'est Satan qui est cause de son comportement. »203 Dans une autre version de ce hadith, le noble Prophète dit : « Assurez-vous que vous vous tenez proche du sutra quand vous priez, afin que Satan n'intervienne pas. »204 Le terme « Satan » appliqué à celui qui marche devant un croyant en prière est à prendre au sens figuratif. Il faut le voir comme une analogie qui décrit l'acte d'un être humain n'ayant aucune idée de ce qu'est la droiture.205 Les gens qui tentent de le faire doivent être empêchés par un geste aimable. Cependant, comme l'affirme le hadith, s'ils ne s'y conforment pas, une attitude plus ferme peut s'avérer nécessaire, qui ne doit être adoptée que lorsqu'il n'y a plus d'autre alternative. La raison en est qu'une telle personne, qui résiste de façon irrationnelle, ne peut qu'être de nature satanique. Le noble Prophète compare l'obstination à Satan. D'ailleurs dans certaines cultures, les gens obstinés sont comparés à Satan. « Nous savons que les

²⁰¹ Zihni Efendi, Nimet-i Islam.

²⁰² Zuhayli, Al-Fiqh al-Islami, I, 752.

²⁰³ Boukhari, Salat, 39; Mouslim, Salat, 258–260.

²⁰⁴ Abou Dawud, Salat, 107; Nasai, Qibla, 5.

²⁰⁵ Nawawi, ibid., IV, 471.

personnalités hideuses qui ont perdu tout ce qui est bon dans leur nature, et sont devenus les esclaves du mal en assumant les devoirs de Satan, sont aussi appelées des démons. »²⁰⁶

En outre, le noble Messager suggère : « Si l'un de vous éprouve des doutes sur sa prière, il doit vite enlever ces doutes de sa tête. Ainsi, il devra accomplir deux *sajdas* supplémentaires (prosternations d'étourderie). Si la prière était correcte, les deux *sajdas* deviendront des prières surérogatoires. Mais si la prière était inadéquate, alors les deux *sajdas* supplémentaires la complèteront. Ces deux *sajdas* supplémentaires feront mordre la poussière à Satan. »²⁰⁷

LE JEUNE (SAWM)

Le vrai sens de l'adoration, c'est l'obéissance. Les musulmans sont des êtres qui cherchent, à travers l'obéissance, à obtenir l'agrément de leur Créateur, leur Pourvoyeur qui les a comblés de bienfaits innombrables. À l'inverse Satan, qui les envie, tente tout ce qui est en son pouvoir pour les en empêcher. Pour réaliser cet objectif néfaste, non seulement il intervient dans la prière pour la rendre inadéquate, mais il tente aussi d'intervenir dans chaque aspect de la vie religieuse. Il veut dresser des montagnes sur les chemins empruntés par les croyants. Comme il le fait avec la prière, il tente aussi de perturber le jeûne.

Jeûner consiste à s'abstenir de nourriture, de boisson et d'acte sexuel entre le moment de l'*imsaq* (avant l'aube) et le coucher du soleil, dans une intention d'adoration.²⁰⁸ D'un point de vue éthique, l'être humain a besoin de jeûner et devrait en faire un élément de sa vie courante. Grâce à cet effort, le moi charnel développe des qualités morales vertueuses. Le jeûne contrôle l'inclination à commettre des mauvaises actions. Le jeûne brise la passion pour la luxure, affaiblit les désirs du

²⁰⁶ Ates, ibid., 198.

²⁰⁷ Abou Dawud, Salat, 190; Ibn Maja, Iqama, 132.

²⁰⁸ Boukhari, *Sawm*, 2; *Tawhid*, 35; *Libas*, 78; Mouslim, *Siyam*, 41; Ibn Maja, *Adab*, 58.

moi charnel et déconsidère les défauts matériels comme l'amour de la renommée, du rang, l'arrogance, l'esprit de supériorité et la vanité. Il favorise donc l'inclination du cœur vers Dieu.

Les deux sources de la luxure, qui est cause de toutes sortes de problèmes pour les êtres humains, sont le penchant pour le sexe opposé et l'appétit de l'estomac. Le degré d'humanité de l'être humain est proportionnel au niveau de contrôle qu'il exerce sur ses désirs. Le jeûne commence par briser ces deux désirs puis les plonge dans l'apathie. Leur contrôle se transforme en libre arbitre. Jeûner procure tellement de bénéfices qu'un hadith qudsi affirme : « Le jeûne M'appartient, et Moi Seul (Dieu) le récompenserai. » Le jeûne est comme un bouclier qui défend les soldats au cours de la bataille. Il les protège de l'enfer.²⁰⁹ L'enfer est entouré par la luxure, de la même façon que le paradis est entouré de choses que le moi charnel déteste (comme la capacité à maîtriser ses propres désirs, et l'adoration). Cela signifie que si nous maîtrisons nos désirs charnels par le jeûne, nous nous protégeons du feu de l'enfer au Jour du jugement. Le jeûne possède une telle qualité constructive.

Le mois de ramadan a été réservé au jeûne. Le noble Prophète a dit : « Quand vient le mois de ramadan, les portes de l'enfer sont fermées, les portes du paradis sont ouvertes et les démons sont enchaînés. »²¹⁰ Qadi Iyad dit : « On peut prendre ce hadith au pied de la lettre, et les faits sont donc probables. L'ouverture des portes du paradis et la fermeture de celles de l'enfer témoignent de l'importance accordée à ce mois. L'enchaînement des démons signifie qu'ils seront empêchés de harceler les croyants. On peut aussi développer une signification métaphorique autour de l'abondance de récompenses et de pardon. La ruse et le harcèlement des démons diminue tellement que tout se passe comme s'ils étaient enchaînés, et leur champ de manœuvre se réduit au cours du mois de ramadan. Leur influence est limitée à certaines entités et certaines personnes. L'expression 'les portes du paradis sont

²⁰⁹ Boukhari, *Sawm*, 2; *Tawhid*, 35; Mouslim, *Siyam*, 162–163.

²¹⁰ Boukhari, Sawm, 5; Mouslim, Siyam, 1; Tirmidhi, Sawm, 1.

ouvertes' va dans ce sens. Nous pouvons l'interpréter comme le fait que Dieu ouvre les portes des bénédictions que sont le jeûne, les prières de *tarawi*, l'aumône et les dons charitables aux nécessiteux, et Il protège Ses serviteurs contre différentes mauvaises actions. Toutes ces choses constituent des moyens d'entrer au paradis. »²¹¹

L'« ouverture des portes du paradis » signifie également que les portes des bonnes actions sont laissées ouvertes. Elle signifie que le Tout-Puissant est satisfait et que Son approbation englobe tout. On peut considérer par ailleurs que la fermeture des portes de l'enfer signifie que le cœur des jeûneurs est protégé et que les incitations au péché et aux mauvaises actions sont bloquées. Quant au sens de « les démons sont enchaînés », Aliyy al-Qari affirme : « Cela signifie que les êtres mauvais et agressifs sont enchaînés et que, par conséquent, les cœurs humains sont fermés à leurs tromperies et à leurs incitations. L'inclination de l'homme aux émotions mauvaises comme la colère diminue avec le jeûne. Son sens de l'obéissance et sa logique vertueuse en sont renforcés. On observe clairement ces transformations pendant le mois de ramadan. À vrai dire, le mois de ramadan est celui où l'on pratique le moins de péchés et le plus d'actes d'adoration. »

Certains peuvent demander : « Pourquoi certaines personnes continuent-elles à commettre des péchés pendant le mois de ramadan, si les démons sont enchaînés ? » À ce sujet, Badraddin al-Ayni a affirmé, dans son interprétation annotée du *Sahih Boukhari* : « Ceci s'applique à ceux qui sont attentifs aux principes du jeûne. Comme on l'a déjà expliqué, seuls les êtres agressifs et méchants sont enchaînés. Ce que tout cela veut dire, c'est qu'il y a une réduction significative des péchés commis à cause de leurs provocations. C'est une particularité exceptionnelle du mois de ramadan. C'est le mois pendant lequel se produisent moins de péchés qu'au cours des autres mois. »²¹²

L'expression « les démons sont enchaînés » est interprétée de la façon suivante par Halimi : « Il est possible qu'il s'agisse des démons qui

²¹¹ Nawawi, ibid., VII, 194.

²¹² Ayni, ibid., IX, 22.

volent des informations aux anges qui sont dans les cieux. Il est probable qu'ils en sont empêchés seulement au cours des nuits de ramadan. La raison en est qu'il leur avait été rendu impossible de voler des informations lors de la révélation du Coran. Cela peut aussi vouloir dire que leur aptitude à duper les croyants tout au long de l'année est réduite durant le ramadan. Parce que les musulmans sont fortement engagés dans des activités telles que la récitation du Coran ou le souvenir de Dieu pendant ce mois sacré, les démons sont désappointés. »²¹³

LE PÈLERINAGE (HAJJ)

Peu importe où nous allons et dans quel fuseau horaire nous vivons, l'intervention de Satan ne cessera jamais. Imaginer le contraire impliquerait que le mystère de la mise à l'épreuve ne serait pas valide dans certains endroits et à certains moments, ce qui serait une mauvaise hypothèse. Même si on était assis devant la Kaaba en compagnie du noble Messager, Satan essaierait encore de s'approcher, cherchant les moyens de nous souffler ses suggestions diaboliques. C'est pourquoi, où que nous soyons, nous avons besoin de nous protéger contre son action malfaisante. Si tel n'était pas le cas, pourquoi le Prophète aurait-il pris refuge en Dieu en entrant dans la Mosquée ? En tant qu'êtres humains, nous aussi sommes tenus d'échanger des coups avec Satan tout au long de notre vie.

Cependant, les efforts de Satan et de ses acolytes deviennent moins efficaces dans certains lieux saints. Il est manifestement prouvé qu'il y a beaucoup moins de crimes durant le mois de ramadan. Cela signifie qu'il y a un lien entre les statistiques et l'expression « les démons sont enchaînés ». Pourtant, le mystère de la mise à l'épreuve ne faiblira pas et les êtres humains ne seront pas privés de libre arbitre ou de liberté de choisir.

²¹³ Ibn Hajar, ibid., IV, 137; Davudoglu, ibid., VI, 13.

Les êtres humains sont vulnérables aux attaques de Satan même quand ils font les tours rituels autour de la Kaaba ou quand ils demandent pardon sur le mont Arafat. Le *hajj* est un pèlerinage à un endroit particulier, à un moment particulier, et comprend l'accomplissement de certaines obligations. L'endroit particulier du pèlerinage, ce sont la Kaaba et la plaine d'Arafat. Le moment particulier du pèlerinage sont les mois lunaires de Chawwal, Dhu'l-Qaada et les dix premiers jours de Dhu'l-Hijja. Il existe aussi un moment pour chaque obligation. Pour le *wuquf* (position debout), la période commence au point du jour la veille de l'Aïd et se poursuit jusqu'au matin de l'Aïd du sacrifice. Entrer dans certains lieux sacrés en état de sacralisation (*ihram*), avec l'intention d'accomplir le *hajj*, fait partie du processus d'adoration.²¹⁴

Une des obligations (*wajib*) du *hajj* est la lapidation de Satan. À la suite du *tawaf* de l'adieu, les gens retournent à Mina où ils passent trois jours à jeter des cailloux sur les Jamras. Il est répréhensible (*makruh*) de s'installer ailleurs durant cette période de lapidation. Le deuxième jour de l'Aïd, qui débute au coucher du soleil, et en commençant à la première Jamra située à côté de la mosquée al-Hayf, les pèlerins jettent sept cailloux sur chacun des trois Jamras. Le même processus se répète le troisième jour de l'Aïd.²¹⁵

Le noble Prophète expliqua un événement lié à la divine sagesse concernant la lapidation de Satan. L'archange Gabriel emmena Abraham à la vallée de Jamra al-Aqaba. Là, Satan lui apparut, et Abraham lui jeta sept pierres. Satan fut enfoui sous terre par la force des pierres. Plus tard, Abraham vint à Jamra al-Wusta. À nouveau, Satan apparut et Abraham jeta sept pierres qui l'enfouirent sous terre. Quand Abraham vint à Jamra al-Kuswa, la même chose se produisit.

Satan était aussi apparu à Abraham sous forme humaine quand il emmenait Ismaël au sacrifice sur l'ordre de Dieu. Satan essaya d'influencer Abraham pour qu'il désobéisse au commandement. Quand il eut échoué, il se tourna vers le fils d'Abraham. Satan ne

²¹⁴ Zuhayli, ibid., III, 8.

²¹⁵ Zihni Efendi, Nimeti Islam, 627.

parvint pas non plus à persuader Ismaël, aussi se tourna-t-il vers Hajar. Mais quand il eut échoué aussi avec Hajar, il partit, plein de haine et de rancune²¹⁶. La confrontation d'Abraham avec Satan n'est pas un mythe, car puisqu'il vit Gabriel, celui qui suggère le vrai et le bien, Dieu lui fit voir également celui qui suggère le mal et qui en est le symbole.

L'AUMONE LÉGALE OBLIGATOIRE (ZAKAT)

Une autre forme d'adoration à laquelle Satan essaie de mettre fin est la *zakat*. Elle est définie dans le dictionnaire comme étant « une augmentation ou une purification ». La *zakat* est la purification de ses biens. On emploie aussi le terme *tazkiya*, qui est interprété comme « la chose qu'on prélève des richesses pour qu'elles puissent être purifiées ». Dans le verset **Il a d'ores et déjà réussi, celui qui l'a purifiée.** (Chams 91 : 9), le mot *zakat* est utilisé dans son sens lexical. Dans la terminologie religieuse, le mot *zakat* est « le fait de donner un certain pourcentage des biens aux nécessiteux pour l'amour de Dieu ». Le « certain pourcentage » est le montant d'aumône qu'on donne, les « biens » sont la quantité de richesse possédée par la personne et les « nécessiteux » sont les personnes les plus démunies qui sont habilitées à recevoir la *zakat*.²¹⁷.

La zakat contient une sagesse divine. C'est une façon de remercier Dieu pour les richesses qu'Il a accordées. Il protège le moi charnel contre la maladie de l'avarice. Il encourage les musulmans à être généreux. Il comble le fossé social et économique qui existe entre les gens. Il nous éloigne du désir de posséder ce qui appartient à autrui. Il combat la pauvreté et la famine. Ainsi la zakat empêche la réalisation de nombreux crimes qui auraient pu se produire. Un individu affamé est capable de commettre toutes sortes de délits. De cette manière, certains désirs sont maîtrisés.

²¹⁶ Tabari, Tarih al-Umam, I, 260.

²¹⁷ Zuhayli, ibid., II, 730.

La *zakat* signifie qu'on rend au pauvre ce qui lui revient de droit, son dû, qui avait été mélangé aux biens du riche. Selon les savants, c'est une forme de mise à l'épreuve que Dieu applique aux croyants. Les musulmans croient en Dieu, donnent leur parole d'obéir à Ses moindres commandements et s'abstiennent des choses qu'Il a interdites. La *zakat* fut instituée pour tester la loyauté des croyants. Un homme prospère qui donne sa *zakat* tient sa parole et passe l'épreuve avec succès. Or ceux qui refusent de donner les aumônes affichent leur amour des richesses et, par conséquent, échouent au test et perdent à la fois dans ce monde et dans l'au-delà.²¹⁸

Comme dans toutes les formes d'adoration, nous devons, quand nous donnons la *zakat*, lutter contre les désirs de notre moi charnel et contre les murmures de Satan. Les actes d'adoration comme les prières quotidiennes et le jeûne sont accomplis avec le corps. Mais la *zakat* est accomplie avec une partie de nos biens. C'est pourquoi Satan a une influence importante dans cette affaire. Il s'approche de ceux qui sont tenus de donner la *zakat* et les menacent de pauvreté : **Satan vous menace de pauvreté et vous ordonne des turpitudes** (Baqara, 2 : 268). Non seulement il bloque le chemin de la *zakat* et de la charité par des menaces de pauvreté, mais il nous encourage aussi à dépenser notre argent pour des choses qui déplaisent à Dieu.

Satan a perdu tout espoir en la miséricorde de Dieu, c'est pourquoi, dans le but de déjouer tous les efforts vers la philanthropie, il contamine les cœurs par la désolation et des idéologies manipulatrices, menaçant l'ego de pauvreté. Il ordonne la laideur en encourageant l'avarice. Il promeut la luxure, l'adultère et la rébellion afin que les gens y gaspillent leur richesse.²¹⁹ Le noble Prophète décrit de la façon suivante la charité qui reçoit la récompense la plus éminente : « Quand on se sent en bonne santé et qu'on désire la richesse, quand on se sent avare et qu'on a peur de la pauvreté, et quand on a l'esprit préoccupé par la richesse, c'est que le moment de la charité est venu. Ne le

_

²¹⁸ Zuhayli, ibid., II, 732.

²¹⁹ Yazir, ibid., II, 913.

retardez pas jusqu'au moment fatal où vous direz : 'Qu'il soit distribué tant à un tel et tant à tel autre.' Faites attention : cet argent appartient déjà à quelqu'un. »²²⁰

Cela signifie que la *zakat* et la charité acquièrent plus de vertu quand nous devons affronter notre ego et combattre Satan. Gagner et rassembler pendant qu'on est en bonne santé, faire ses preuves en réussissant dans la vie et ensuite donner l'aumône est plus gratifiant. C'est une vraie philanthropie et une pratique que le Prophète a encouragée. C'est aussi une marque de confiance en Dieu et de victoire sur Satan.

²²⁰ Boukhari, Zakat, 11; Mouslim, Zakat, 92–93.

Les moyens de protection

LES MOYENS DE PROTECTION

En général, toutes les bonnes actions sont positives et constructives, et toutes les mauvaises sont négatives et destructrices. Rien de plus facile que de détruire. Construire est par contre difficile. Nous savons tous qu'il faut des mois à de nombreuses personnes travaillant dur pour construire une maison, mais un enfant peut, avec une boîte d'allumettes, la détruire par le feu en quelques minutes. Puisque Satan est du côté du mal, il est destructeur. Le savant contemporain Fethullah Gülen affirme que la meilleure façon de se protéger contre le mal de Satan est d'être spirituellement équipé pour atteindre l'unité intérieure et extérieure. Selon lui, cette unité est liée à la cohérence entre le cœur et les actes d'une personne.²²¹ Nous allons analyser maintenant, dans les trois sections qui suivent, les moyens de se protéger contre Satan.

L'ARMURE SPIRITUELLE

Les prières

Les prières sont une forme particulière d'adoration qui exprime la proximité avec Dieu. Ceux qui prient sont récompensés selon leur intention. L'adoration est une obéissance totale à Dieu et elle est accomplie en pleine conscience, avec le corps et l'âme, intérieurement et extérieurement. L'adoration est soumission, et les prières constituent le degré suprême de respect et de sincérité. Les savants définissent l'adoration comme la forme la plus haute de respect et de révérence. Elle signifie qu'on mène une vie qui plaira à Dieu, sans se demander pourquoi ni chercher la raison qui sa cache derrière la sagesse divine.²²²

²²¹ Gülen, Varligin Metafizik Boyutu.

²²² Yazir, ibid., I, 196–197.

« C'est une soumission personnelle, offerte avec l'intention d'adorer et récompensée par Dieu – une obéissance affichée par le corps et l'âme en totale soumission à Dieu. »²²³ C'est le signe d'une acceptation et d'un abandon devant Dieu. ²²⁴

L'adoration souligne le lien qui existe entre l'homme et la Puissance Infinie. L'adoration est la justification de la création. Le verset **Je n'ai créé les djinns et les hommes que pour qu'ils (Me connaissent et) M'adorent (exclusivement)**²²⁵ l'exprime très clairement. L'adoration consiste à faire les choses que Dieu apprécie, pour le seul amour de Lui. Comme l'explique Elmalili Hamdi Yazir, c'est faire de son mieux sans se poser de question : c'est ce qu'on appelle *taabbudi*, c'est-à-dire accomplir les actes d'adoration en pleine soumission, pour la seule raison qu'il s'agit de commandements de Dieu.

Dans un hadith qudsi, le noble Prophète explique : « (Dieu dit :) 'Je déclarerai la guerre à ceux qui sont hostiles à Mes serviteurs croyants qui adorent sincèrement. Il n'y a pas de meilleur moyen de se rapprocher de Moi que d'accomplir les obligations (fardh) que J'ai fixées à Mes serviteurs. Mon serviteur continue à se rapprocher de Moi en accomplissant des actes surérogatoires d'adoration. Alors, Je l'aimerai, Je deviendrai l'oreille par laquelle il entend, l'œil par lequel il voit, la main par laquelle il touche et le pied par lequel il marche. Je lui accorderai ce qu'il Me demande. Je le protègerai quand il cherchera refuge en Moi. Je n'hésite jamais pour prendre une décision, sauf quand il s'agit de prendre la vie d'un croyant. Puisque Mes serviteurs n'aiment guère la mort, Je n'aime guère Moi-même une chose qui fait souffrir Mes serviteurs.' »²²⁶ Dieu emploie l'expression « Mes serviteurs » pour parler de ceux qui L'adorent.

Accomplir les prières surérogatoires en plus des prières obligatoires attire l'amour de Dieu. Il n'est pas possible à ceux qui sont aimés de

²²³ Yazir, ibid., I, 95.

²²⁴ Raghib, *Mufradat*, entrée pour *a-b-d*.

²²⁵ Voir la sourate Dhariat, 51:56.

²²⁶ Boukhari, Rikak, 38; Ahmad ibn Hanbal, Musnad, II, 256.

Dieu de tomber dans les pièges tendus par Satan. Puisque Dieu préfère l'adorateur et le protège du mal, cette personne observera la vérité et suivra le chemin droit. Satan ne peut influencer un authentique serviteur de Dieu. Cette vérité a échappé à la bouche même de Satan :

Seigneur ! Puisque Tu m'as permis de me rebeller et de m'égarer, je les tromperai en embellissant (la dimension matérielle et mondaine de l'existence humaine et du chemin de l'erreur) sur terre, et assurément je les ferai se rebeller et s'égarer, à l'exception de ceux de Tes serviteurs qui sont sincères (dans la foi et l'adoration de Toi). (Hijr, 15 : 39-40)

Alors Dieu dit:

Voilà un chemin droit (de sincérité dans la foi), selon Moi (et qui conduit vers Moi). Tu n'auras certes aucun pouvoir sur aucun de Mes serviteurs, sauf ceux qui t'auront suivi dans la rébellion (contre Moi). (Hijr, 15 : 41-42)

Il est évident qu'il n'est pas aisé de parvenir à un tel niveau de sincérité. L'atteindre repose sur le sacrifice, le combat et l'effort incessants. Cependant, même un petit pas vers cette noble cause rendra la tâche plus accessible. La raison en est qu'un tel pas devient une invitation à l'aide de Dieu. À ce propos, Dieu dit : « Si Mon serviteur se rapproche de Moi d'une main, Je M'approche de lui d'un mètre. S'il se rapproche de Moi d'un mètre, Je M'approche de lui de la longueur de deux bras. S'il vient à Moi en marchant, Je viendrai à lui en courant. »227 Le Tout-Puissant emploie des analogies pour expliquer que Son aide viendra en abondance même pour ceux qui font un effort minime. C'est une loi instituée par le Tout-Puissant. Qu'ils soient faits dans le but de réussir en ce monde ou dans l'autre, tous les efforts seront soutenus par Dieu à la mesure de notre façon d'utiliser notre libre arbitre et de faire nos preuves. C'est ainsi que nous nous mettons à l'abri en cherchant refuge en Dieu et en nous protégeant des tours de Satan.

²²⁷ Boukhari, *Tawhid*, 15, 50; Mouslim, *Dhikr*, 20–22; Tirmidhi, *Daawat*, 131.

La récitation du Coran

On peut définir le Coran comme « la parole divine miraculeuse, révélée au Prophète Mohammed, mise par écrit sur des feuillets et transmise par le Prophète aux générations ultérieures à travers de nombreux canaux fiables, et utilisée pour l'adoration à travers sa récitation ».²²⁸ Dieu explique dans Sa parole divine : Ô hommes, vous sont venus une exhortation de la part de votre Seigneur et un remède contre ce qui se trouve (maladie ou doute) dans les poitrines, et une guidance et une miséricorde pour les croyants (Yunus, 10 : 57). Selon ce verset, le Coran est un avertissement, mettant en garde les êtres humains contre la méchanceté et le mal. C'est un remède qui guérit des maladies physiques et spirituelles. C'est un guide qui montre aux gens le chemin droit menant au salut. Quand on le récite et qu'on le comprend, le suit et le transmet à d'autres, il attire la bonté, le pardon et l'indulgence de Dieu, dont la miséricorde dépasse la colère.

Ces interprétations apparaissent clairement dans le verset suivant : Nous faisons descendre avec le Coran ce qui est guérison et miséricorde pour les croyants » (Isra, 17 : 82). Ce verset suggère que le monde est comme un hôpital peuplé de toutes sortes d'affections, que le noble Prophète est le médecin et le Coran le remède. Indubitablement, le Coran est le meilleur remède contre des maladies comme la suspicion, l'hypocrisie, le paganisme, la cupidité, le désespoir, l'ignorance, l'indolence, les mauvaises intentions, l'imitation, l'extrémisme et les désordres sociaux et psychologiques. Il contient en outre les solutions à de nombreux problèmes physiques que la science n'a toujours pas découverts. Or tous ces bienfaits sont destinés seulement aux croyants. Autrement dit, le Coran n'aura d'effet sur le tyran que d'accroître son angoisse.²²⁹

Un des sages Compagnons du Prophète, Abdullah ibn Masud, a dit : « Le Coran est un festin offert par Dieu. Aussi profites-en autant que tu

⁻

²²⁸ Zarkani, Manahil al-Irfan fi Ulum al-Qur'an, I, 19.

²²⁹ Yazir, ibid., V, 3195; Tabari, ibid., XV. 152

le peux. Ce Coran est la corde tendue par Dieu. Il est la lumière et un remède (contre toutes les maladies). Il protège ceux qui s'y tiennent, il sauve et satisfait ceux qui le suivent. Son originalité est infinie. Il ne s'use pas à force de l'appliquer. Lis-le car sa récitation rapporte des récompenses. »²³⁰ Abou Hurayra déclare : « Une maison dans laquelle on récite le Coran s'agrandira. Les anges se tiendront présents et Satan s'enfuira d'une demeure bénie comme celle-là. Inversement, une maison dans laquelle on ne récite pas le Coran se réduira. Les anges l'abandonneront et Satan y sera présent, faisant diminuer les bénédictions. »²³¹ Si le Coran procure de telles bénédictions à la maison dans laquelle on le récite, on peut imaginer les bénéfices pour ceux qui suivent son chemin et encouragent les autres à le faire.

Le noble Prophète a affirmé : « Ne transformez pas vos maisons en cimetières. En vérité, Satan fuit la maison où l'on récite la sourate *Al-Baqara*. »²³² Numan ibn Bachr transmet : « Le Messager de Dieu a dit : 'Satan s'approchera d'une maison dans laquelle on n'aura pas récité *Amana'r-rassûlu* depuis trois jours.' »²³³

Un jour, les Compagnons du Prophète partirent en voyage. En chemin, ils rencontrèrent une tribu dont le chef avait été mordu par un serpent venimeux. Un des Compagnons récita la sourate *Al-Fatiha* et souffla sur la blessure, après quoi le chef retrouva la santé.²³⁴

Satan utilise de nombreux moyens pour aborder les êtres humains. Il souhaite les égarer grâce à des stratégies variées. Il chuchote dans leur poitrine. Il élève une barrière devant les bonnes actions. Il décore les mauvaises actions et les présente comme des actes séduisants. Grâce à différents procédés diaboliques, il essaie de pousser l'âme et le cœur au découragement, menant les gens au stress et à des désirs sombres. Nous avons été créés pour l'éternité, par conséquent notre cœur ne sera

²³⁰ Darimi, Fadail al-Qur'an, I.

²³¹ Darimi, ibid.

²³² Mouslim, Musafirin, 212; Tirmidhi, Kitab al-Fadail al-Qur'an, 2.

²³³ Tirmidhi, Kitab al-Fadail al-Qur'an, 4; Ahmad ibn Hanbal, Musnad, IV, 274.

²³⁴ Boukhari, *Ijara*, 16; Tirmidhi, *Tib*, 20.

jamais comblé en suivant le chemin de Satan. Comme nous ne pouvons jamais satisfaire tous nos désirs, nous affrontons, sur le chemin de Satan, des problèmes psychologiques récurrents. C'est là où le Coran vient à notre aide et répond à notre désir ardent d'éternité. Il murmure à notre oreille : « Ce que tu cherches ici, tu le trouveras de l'autre côté. » Le Coran emplit notre âme de quiétude et de contentement. Il transforme cette vie et la suivante en paix et en joie. À l'inverse des ruses de Satan, le Coran promet le bonheur dans les deux mondes et devient, par la permission de Dieu, un remède contre les maladies physiques et spirituelles des êtres humains.

Piété (taqwa)

D'un point de vue sémantique, le mot *taqwa* signifie « préserver et sauvegarder une chose des éléments nuisibles et préjudiciables en la mettant sous sa protection ». La *taqwa* est « la protection et la sauvegarde contre les choses qu'on craint ». C'est pourquoi les mots de *taqwa* et de *khawf* (peur) sont utilisés indifféremment. Dans la terminologie religieuse, la *taqwa* est définie comme le fait de « se protéger contre des choses susceptibles de mener au péché, et même des choses douteuses ». Cela inclut même le fait de rester à l'écart des choses ou des actes *mubah* (c'est-à-dire ni ordonnés ni interdits par la loi religieuse)²³⁵.

La qualité préférée par le Seigneur est la *taqwa*, et Ses serviteurs les plus purs et distingués sont ceux qui sont pieux et vénèrent Dieu. Le Coran est la forme la plus pure de message offert au nom de la piété. Les plus éminents serviteurs du Seigneur sont nourris par le Saint Coran ici bas, et par les bénédictions et l'agrément de Celui qui possède la miséricorde infinie dans l'autre monde. Le plaisir atteint ici et la joie spirituelle ressentie là sont des cadeaux divins secondaires, comparés à la profondeur de la piété. C'est pourquoi le Tout-Puissant nous rappelle l'importance de la piété : **Gardez-vous de désobéir à Dieu et offrez la piété et la révérence qu'Il mérite** (Imran, 3 : 102). La

²³⁵ Raghib, *Mufradat*, entrée pour *w-k-y*; Ibn Manzur, ibid., entrée pour *w-k-y*.

piété signifie qu'on emploie tous les moyens possibles pour faire le bien et fermer toutes les portes au mal, ou essayer de les maintenir fermées, du mieux qu'on le peut. Grâce à la piété, l'être humain évite de tomber dans les trous les plus profonds et devient un voyageur sur le chemin de *a'la-yi illiyin* (le rang le plus éminent qui soit). Ainsi peut-on dire que quiconque trouve la piété a trouvé la source de toute bénédiction, prospérité et abondance.²³⁶

Le a peur, est l'émotion qu'on ressent quand on craint un éventuel danger ou préjudice. La piété, par contre, est le fait de prendre les mesures nécessaires pour supprimer ou réduire la possibilité que l'objet de notre crainte nous frappe.

Pour parvenir à une piété authentique, on doit commencer par avoir foi en Dieu, et ensuite développer cette foi. La foi (*iman*) signifie « la reconnaissance de l'unicité de Dieu dans le cœur et le témoignage de ce fait par la langue ».²³⁷ L'augmentation de la foi ne peut être obtenue qu'en accomplissant toutes les obligations religieuses et en s'abstenant des péchés les plus graves. Les versets qui suivent décrivent les principes de base de la piété : **ceux qui croient et accomplissent des œuvres bonnes** (Yunus, 10 : 9) et **ceux qui évitent les péchés majeurs et les actes indécents et blâmables** (Chura, 42 : 37).

En dehors de cela, il y a les *saghair*, les péchés mineurs. On doit aussi s'attaquer à eux avec sérieux. Quant à la piété complète, elle ne peut être atteinte qu'en s'abstenant aussi de ce qui est *mubah* – c'est-à-dire des choses tolérées par la loi religieuse. Le noble Prophète déclare : « Un croyant ne peut obtenir la piété sans s'abstenir des choses tolérées, parce qu'il y a un doute à leur sujet. »²³⁸

Pour atteindre la piété, on doit posséder la connaissance adéquate concernant les activités interdites comme les péchés et les pièges dangereux, et avoir un certain bagage de connaissances sur Dieu. Cette connaissance entraînera le respect pour Dieu. C'est une dimension de

²³⁶ Gülen, Kalbin Zümrüt Tepeleri (Les collines d'émeraude du cœur), 75.

²³⁷ Jurjani, *Tarifat*, Iman.

²³⁸ Ibn Maja, Zuhd, 24; Tirmidhi, Kiyama, 19.

la piété qu'on appelle *khachyat*, c'est-à-dire la « crainte de Dieu ». Le verset **Parmi Tous Ses serviteurs**, **seuls les** (vrais) **savants Le redoutent** (Fatir, 35 : 28) illustre cette lucidité. Les trois niveaux d'une piété authentique sont la connaissance de Dieu, la sagesse concernant ce qui est licite ou illicite, et l'abstention de ce qui est interdit. À vrai dire, l'existence de l'un de ces niveaux exige les deux autres : celui qui connaît Dieu apprendra Ses commandements et Ses prohibitions, et c'est pourquoi il fera de grands efforts pour les respecter, et ses efforts produiront la piété. **Le plus noble** (et le plus honorable) **parmi vous est le meilleur en piété** (vertu et vénération pour Dieu). (Hujurat, 49 : 13). Dieu préfère ceux qui Le craignent et sont pieux.

Ceux qui mènent une vie qui est un satellite de la piété éviteront de tomber dans les pièges tendus par Satan, du fait du niveau de leur vie, de même qu'une prière accomplie à la perfection évite à celui qui prie de commettre de graves erreurs. Le verset qui suit l'explique : Ceux qui s'abstiennent de désobéir à Dieu par révérence et piété pour Lui, lorsqu'une suggestion de Satan les touche, se souviennent de Dieu et redeviennent clairvoyants (Araf, 7 : 201). Dans de telles situations, ceux qui ont la piété se maîtrisent et se demandent où ils ont commis une erreur. Ainsi, ils détectent la ruse de Satan et prennent rapidement refuge en Dieu.

Les gens qui ne mènent pas ce genre de vie sont désavantagés. À tout moment, Satan peut facilement les tromper et les égarer. Ils suivent alors son chemin et deviennent ses frères : Alors que leurs frères (les frères des démons ayant pris une forme humaine), les démons les enfoncent dans l'égarement sans jamais relâcher leur effort (Araf, 7 : 202).

Ceux qui sont avancés dans la piété sont les meilleurs défenseurs contre la ruse de Satan. Dieu augmente leur rang en raison de la victoire qu'ils remportent contre lui. La piété tirée du Coran est le bouclier des musulmans contre Satan, leur bunker consiste en une vie menée selon les prescriptions du Prophète, et leurs armes sont la prière, le repentir et le fait de chercher refuge en Dieu.²³⁹

S'occuper à faire le bien sans interruption

Satan s'attaque surtout aux êtres humains léthargiques. Il harcèle ceux qui ne travaillent pas, ne participent pas aux activités religieuses et ne se renouvellent pas au nom de la religion. Par conséquent, nous devons avant tout chercher les moyens d'être actifs.

Comme Satan utilise notre indolence, nous encourage à développer des désirs néfastes et nous ordonne de commettre de mauvaises actions pendant notre temps libre, nous devons donc nous défendre en nous impliquant plus fréquemment dans des activités spirituelles. Ainsi sommes-nous susceptibles de réagir et de combler les fossés par lesquels il prévoit d'attaquer. En outre, nous avons besoin d'être spirituellement et physiquement équipés, de la tête aux pieds, pour ne pas laisser de place à une éventuelle attaque. Un être humain qui contemple sa propre création et réfléchit à la création de tout le reste, qui s'engage dans des méditations intérieures et extérieures, et renouvelle en permanence sa relation à Dieu ne sera pas dupé – si Dieu le veut – par les chuchotements trompeurs de Satan. Satan ne peut vaincre une personne qui travaille jour et nuit avec dévouement pour diffuser le nom et la religion de Dieu partout dans le monde.

La main maudite de Satan ne peut atteindre une personne dont le cœur a trouvé le contentement par le *yaqin* (certitude et croyance ferme), car ce cœur est la source d'inspirations divines. C'est pourquoi, si nous maintenons des liens forts avec notre Seigneur, Il ne nous abandonnera pas entre les mains de notre ennemi, Satan. Le Tout-Puissant rejetterait-Il les efforts d'un croyant qui se soumet à Lui loyalement en se chargeant de Sa religion ? Lui qui est Le Seul qui soit parfaitement Loyal et Fiable ? Jamais ! C'est pourquoi Il ne nous laissera pas seuls périr avec nos désirs. En effet, Il ordonne dans Son livre : **Respectez**

²³⁹ Nursi, *Lem'alar*, La collection des Risale-i Nur, 72.

vos engagements (dans le cadre du pacte que J'ai passé avec vous à travers vos prophètes) et Je respecterai les Miens (Baqara, 2 : 40). Puisqu'il en est ainsi, Dieu nous laisserait-Il entre les mains de Satan alors que nous travaillons inlassablement pour Sa religion ? C'est impensable! Au contraire, Il fera surgir un verset sur notre langue, qui ramènera à la raison, Il nous tirera vers Lui pour nous protéger de l'abîme creusé par Satan, comme Il a protégé les sages Compagnons du noble Messager. Oui, il y eut des moments où même leur vision fut troublée parce qu'ils n'étaient que des êtres humains. Pourtant, le Tout-Puissant a rapidement manifesté une preuve sous leurs yeux et orienté leur regard vers la vie éternelle.

Si tous ceux qui servent pour la cause de Dieu prennent un instant pour réfléchir à leur vie, ils verront que chaque fois qu'ils tentent d'utiliser leur libre arbitre à de mauvaises fins, ou chaque fois qu'ils font un écart, la main de la Grâce est là pour les protéger. Chacun d'entre nous a déjà dû voir clairement Sa main aidante nous atteindre, selon le niveau de notre sincérité et de notre loyauté. Oui, nous avons tous été témoins de la manifestation de ce mystère face au libre arbitre : Ô vous qui croyez! Si vous aidez Dieu (en travaillant pour Sa cause), Il vous aidera et affermira vos pas (Mohammed, 47 : 7).

Notre libre arbitre est si limité que son cadre est presqu'invisible. Pourtant, Dieu reconnaît qu'il est une condition de base et renverse toutes les séductions de Satan. Les désirs de l'ego et l'influence de Satan sont bloqués par le libre arbitre, qui procure une opportunité de se défendre. On comprendra mieux ce point si l'on considère les moments où la pression de nos désirs devient insupportable ou ceux où nous les dominons, bien qu'ayant peut-être cédé un bref instant. Il y a des moments ou des endroits où le dynamisme de notre cœur peut ne pas être suffisant pour nous maintenir sur nos gardes. Cependant, il se trouve des gens dont le visage reflète la vérité, et chez qui la volonté de Dieu se manifeste dans leur libre arbitre. Ceci est tellement visible que lorsque vous passez un moment avec eux, votre esprit se renforce comme si vous étiez assis à côté du Prophète. Leurs paroles deviennent un élixir qui dissout les pensées et les désirs négatifs. Parfois, nous-

mêmes manifestons cette sensation et cette atmosphère, et c'est alors les autres qui viennent s'appuyer sur nous.

Dieu a créé les êtres humains en les dotant d'une nature qui convient à l'existence sociale. Puis Il nous a placés dans une société. Les gens ne peuvent vivre leur vie spirituelle et sociale que dans un milieu qui pense comme eux. Aussi devons-nous nouer des relations avec des amis vertueux, car un ami vertueux peut à tout instant vivifier notre cœur par un conseil ou des recommandations louables. Il faut protéger et maintenir une telle amitié, partout : en voyage, au cours de rencontres sociales et même en chemin pour aller au marché. Ce genre d'amitié sert de couche d'isolation protectrice en empêchant les démons d'entrer dans notre cercle.²⁴⁰

Être ouvert au conseil

À propos de conseil, Fethullah Gülen dit que, aussi souvent que possible, il faut prêter une oreille attentive aux recommandations qui adoucissent le cœur. Oui, le conseil qui nous permet de nous unir à l'au-delà, qui nous enthousiasme pour la vie éternelle, est absolument vital. En ce sens, la religion n'est autre que conseil. Quand nos prédécesseurs prononçaient leurs sermons, les mosquées étaient pleines d'amour et d'émotion. Bien que le grand Fakhruddin Razi eût mémorisé presque tous les livres de savoir, quand il montait en chaire, ses paroles étaient à peine compréhensibles à cause de ses sanglots. Malheureusement, nous formons aujourd'hui une communauté privée de savants aussi talentueux. Pourtant, les êtres humains ont aussi besoin que leur cœur bondisse d'excitation pendant que les larmes coulent de leurs yeux. Oui, en ce qui concerne leur monde intérieur, il est nécessaire que les êtres humains éprouvent une sensibilité accrue, plusieurs fois par jour, et puissent ainsi plonger au plus profond de leur âme. Pleurer est une nécessité. Quand le Coran parle des cœurs adoucis, il dit : Ils se prosternent face contre terre en pleurant (Isra, 17 : 109). Ainsi, si nous le pouvons, nous devons chaque jour, avant même

-

²⁴⁰ Gülen, Asrin Getirdigi Tereddütler, IV, 180–181.

de sortir de chez nous, étudier au moins quelques pages et contempler la vie de ceux qui ont vécu conformément à l'islam, comme les Compagnons et ceux qui les ont suivis. Ainsi, notre monde spirituel guérira peu à peu, et nous aurons une chance de nous comparer à ces gens de cœur. Je crois que, grâce à des comparaisons telles que : « Ils étaient musulmans, et nous le sommes aussi. Comment sont-ils devenus comme cela ? Pourquoi sommes-nous ainsi ? », nous pouvons pratiquer l'autocritique et connaître un renouveau spirituel. Ce processus d'adoucissement du cœur, même s'il n'est mis en œuvre que quelques fois par semaine, va nettoyer la rouille qui recouvre notre monde intérieur. C'est pourquoi nous sentirons les reflets du divin sur notre cœur, ce qui nous éloignera des suggestions de Satan.

Cela peut aussi arriver en écoutant quelqu'un, en récitant le Coran et en étudiant des interprétations coraniques. Il n'y a pas de limite au renouveau de soi, et nous en avons besoin comme nous avons besoin d'air et d'eau. Écouter quelqu'un qui enflamme notre cœur, s'asseoir à côté de lui et dire : « Donne-nous un conseil », sentir en notre cœur la présence du noble Messager et de ses fidèles Compagnons, telles sont les dynamiques qui nous maintiennent debout.

Ne dites jamais, à cause de l'ennui ou de la routine : « Je sais tout cela. À quoi sert de le relire ? » Prétendre que « cela ne change rien de l'entendre une fois de plus » relève de l'insouciance et prouve qu'on est dupé. De même que les nécessités physiques de la vie, comme manger et boire, reviennent sans cesse, les éléments de la vie spirituelle, comme le cœur, la conscience et les autres sens, ont aussi besoin d'une nourriture spirituelle renouvelée au quotidien.

Ayant tout cela à l'esprit, nous devons nous jeter dans les bras d'un guide et chercher des moyens de nous renouveler en entrant dans une atmosphère divine. Parfois, on peut y arriver en lisant, en contemplant ou en réfléchissant sur la mort. Nous serons alors protégés contre les démons, qu'ils soient humains ou djinns, selon le niveau de notre réussite. Nos prières et nos implorations doivent toujours viser à demander au Tout-Puissant de nous protéger des désirs de notre ego et

des ruses malfaisantes de Satan, afin que nous puissions continuer à vivre dans les résidences de la grâce divine.²⁴¹

CHERCHER REFUGE EN DIEU

Quand nous parlons de protection contre Satan, la première chose qui vient à l'esprit est de chercher refuge en Dieu. Le Coran insiste sur l'importance de cette question à deux reprises, et en s'adressant directement au Prophète : Et si tu es victime d'une suggestion diabolique (quand tu assures ta mission, ou pendant l'adoration, ou dans la vie quotidienne), cherche refuge en Dieu, car Il entend tout et Il est Omniscient²⁴². L'importance du refuge en Dieu est également soulignée dans le verset : Dis : « Mon Seigneur, je cherche refuge en Toi contre les suggestions des démons. Mon Seigneur, je cherche refuge en Toi contre leur présence auprès de moi (Muminun, 23 : 97-98).

Le terme religieux exprimant qu'on cherche le refuge en Dieu est *istiadha*, que le dictionnaire définit comme « prendre refuge en quelqu'un en se plaçant sous sa protection ». En termes religieux, cela signifie « prendre refuge en Dieu contre le mal de Satan en récitant *a'oudhou bi'llahi min ach-chaytani'rrajim* »²⁴³. L'*istiadha*, c'est « demander la protection de Dieu en employant le mot *a'oudhou* ».

Le Saint Coran emploie différents termes à différents endroits à propos du refuge en Dieu : Le Pharaon dit (à ses notables) : « Laissez-moi tuer Moïse, et laissez-le implorer son Seigneur ! » Et Moïse répondit : « Je cherche la protection de mon Seigneur qui est aussi le vôtre, contre tout orgueilleux qui ne croit pas au Jour du jugement » (Mumin, 40 : 27). L'orgueil et l'arrogance sont l'arme la plus efficace de Satan. C'est pourquoi il nous faut prendre refuge en Dieu contre l'arrogance et l'arrogant : Ceux qui discutent à propos des signes (et des révélations)

²⁴¹ Gülen, ibid., IV, 182–183.

²⁴² Voir la sourate Araf, 7 : 200 et la sourate Fussilat, 41 : 36.

²⁴³ Munjid, Dar al-Machrik, entrée a-w-z.

de Dieu sans y être habilités, (et le font) parce qu'ils ont au cœur un besoin maladif de supériorité, n'atteindront pas leur but. Prends refuge en Dieu (contre leurs manigances). En vérité, Il est Celui qui entend tout, Celui qui voit tout (Mumin, 40:56).

À propos de la recherche du refuge en Dieu, Bediüzzaman Said Nursi donne les précisions suivantes :

Les démons n'ont aucun pouvoir ni aucune autorité sur la création dans l'univers. Dieu prend toujours parti pour le juste, de par Sa miséricorde et Sa grâce. Aussi la beauté séduisante de la vérité et de la réalité encourage-t-elle et fortifie-t-elle le vertueux. En outre, la laideur de la corruption suscite une aversion pour le méchant. Malgré tout cela, Satan et son équipe réussissent en de nombreuses occasions, et c'est pourquoi le vertueux prend toujours refuge en Dieu. La raison en est que le mal et la corruption sont négatifs, destructeurs, dépréciateurs et porteurs de néant. À l'inverse, le chemin des vertueux est positif, constructif, productif et porteur d'existence. Il est parfaitement évident qu'une maison construite par vingt hommes en vingt jours peut facilement être détruite par un homme en un jour. Oui, le corps humain se développe, existe et survit selon les lois de la physique et de la vie. Considérons l'être humain, qui vient à l'existence avec tous ses organes et selon les lois de la vie et qui continue ainsi d'exister. Si un tyran l'ampute d'un de ses organes, il le condamne à mort - qui est la non-existence par rapport à la vie - bien que cela relève du pouvoir du Créateur Tout-Puissant. C'est pourquoi l'expression « il est facile de détruire » est devenue un dicton.

C'est ce mystère qui explique pourquoi le méchant arrive parfois, avec très peu de force, à vaincre un homme vertueux et très fort. Pourtant, le vertueux possède une citadelle tellement forte que s'il l'utilise pour se protéger, même son ennemi le plus redoutable ne pourra s'en approcher ni le vaincre. Et s'il parvenait à lui infliger quelque léger dommage, par le mystère du dicton « au vertueux revient une fin heureuse », ce dommage

peut être compensé par une récompense et un bénéfice éternels. Cette citadelle, ce puissant bastion est la religion apportée par le Prophète Mohammed et sa Sunna.

Il se peut qu'une question comme celle-ci traverse les esprits : la création des démons, qui ne contiennent en eux que le mal, qui harcèlent les croyants et qui poussent de nombreuses personnes à s'égarer et à entrer en enfer, semble affreuse et épouvantable. Comment la miséricorde et la grâce de Dieu Tout-Puissant, dont la bienveillance, la compassion et la miséricorde sont absolues et parfaites, permettent-elles qu'une calamité aussi effroyable se produise ? C'est une question que beaucoup se posent.

On peut aborder cette question en répondant ainsi : si l'existence de Satan implique quelques maux, relativement petits et partiels, elle implique aussi de nombreux objectifs importants, généraux et bénéfiques, et des moyens de porter l'humanité à la perfection. Il existe de nombreux niveaux entre la graine et l'arbre arrivé à maturité, or il en existe bien plus chez l'homme, eu égard à ses aptitudes innées. Peut-être ces niveaux sont-ils aussi nombreux que ceux qui séparent l'atome du soleil. Évidemment, pour que ces aptitudes se développent il faut du mouvement, de l'interaction. Et seul le combat peut mettre en mouvement la roue dentée du développement qui conduit ce processus. Or ce combat ne peut avoir lieu que si le mal et Satan existent. Sinon, le rang de l'être humain resterait le même, fixe comme celui des anges, et il n'existerait pas les milliers de niveaux et de degrés. Abandonner des milliers de vertus et de bonnes choses, pour empêcher que se produise un seul mal, est en contradiction avec la sagesse et la justice divines.

Il est vrai que de nombreuses personnes tombent dans le mal à cause de Satan. Cependant, dans la plupart des cas, l'importance et la valeur ne tiennent pas à la quantité mais se mesurent à la qualité et à la capacité. Il en est de même quand un paysan sème des milliers de graines et, au terme d'un processus chimique qui se déroule dans le sol, obtient dix arbres – le reste des graines

ayant pourri. À l'évidence, le bénéfice qu'il tirera des dix arbres couvrira largement la perte due aux graines pourries. De même que dans cet exemple, si le résultat du combat contre l'ego et les démons est le développement de dix individus « parfaits » qui illuminent l'humanité, comme les étoiles dans le ciel, cela confère beaucoup d'avantages, d'honneur et de valeur. Certes, ce dommage infligé aux méchants par un être qui a moins de valeur que la vermine est tellement insignifiant que la miséricorde, la sagesse et la justice divines ont permis l'existence et l'influence de Satan.²⁴⁴

Un autre facteur qui facilite le travail de Satan est l'ignorance, aussi nous est-il recommandé de nous en protéger : Et (rappelez-vous) quand Moïse dit à son peuple : « En vérité, Dieu vous ordonne de sacrifier une vache. » Ils répondirent : « Te moques-tu de nous ? » Il répondit : « Je cherche refuge en Dieu pour ne pas être du nombre des ignorants (en me moquant de qui que ce soit) (Baqara, 2 : 67). À l'époque du Déluge, Noé implora Dieu d'épargner la noyade à son fils. Dieu répondit : « Ô Noé ! Celui-là (étant un incroyant) n'est pas de ta famille. Il a eu un comportement impie (qui personnifie son incroyance). Ne Me demande pas ce dont tu ne sais rien. Je t'exhorte pour que tu ne sois pas du nombre des ignorants. » Noé dit : « Ô mon Seigneur ! Je cherche refuge en Toi pour ne pas Te demander ce dont je ne sais rien. Si Tu ne me pardonnes pas, si Tu ne me fais pas miséricorde, je serai du nombre des perdants ! » (Hud, 11 : 46-47) Par cette réponse, Noé prenait refuge en Dieu contre l'ignorance.

Quand une femme essaya de séduire le prophète Joseph, il fut effrayé et demanda à Dieu de le protéger.²⁴⁵ Pour conserver son frère Benjamin à ses côtés, il décida d'agir contre ses autres frères et, craignant de faire quelque chose de mal, il sollicita la protection de Dieu.²⁴⁶

²⁴⁴ Nursi, *Lem'alar*, La collection des Risale-i Nur, 70–71.

²⁴⁵ Voir Yusuf, 12:23.

²⁴⁶ Voir Yusuf, 12:79.

Dans ces exemples, la protection de Dieu est recherchée contre l'arrogance, l'ignorance et la tyrannie. Il est clair que ces caractéristiques sont les armes de Satan, et c'est pourquoi il est impératif que nous cherchions refuge en Dieu contre elles.

Quand l'épouse d'Imran donna naissance à une fille, elle dit : « Je l'appelle Marie. Je la mets sous Ta protection, elle et sa descendance, contre Satan le banni (éternellement de la miséricorde de Dieu) » (Imran, 3 : 36). Aussi, quand Marie vit l'ange Gabriel sous forme humaine, elle dit : « Je cherche refuge contre toi auprès du Miséricordieux, si toutefois tu crains Dieu » (Maryam, 19 : 18).

Comme on l'a indiqué précédemment, il fut exigé du Messager de Dieu qu'il cherche refuge en Dieu, et deux versets lui furent directement adressés à ce sujet. Les sourates *Falaq* et *Nas* sont appelées *Muawwidhatayn*. Quand on leur ajoute la sourate *Ikhlas*, on les appelle les *Muawwidhat*, ce qui signifie « sourates du refuge » ou « de l'abri ». Chaque fois que le noble Messager se sentait mal à l'aise et aussi chaque nuit, avant d'aller se coucher, il récitait ces trois sourates, soufflait dans ses mains qu'il passait sur son corps en commençant par sa tête et son visage et en allant partout où ses mains pouvaient atteindre. Il faisait cela trois fois.²⁴⁷

Dans la sourate *Falaq*, le refuge en Dieu est recherché contre tout mal. Puis l'accent est mis sur des cas extrêmes de mal : il est recommandé de chercher refuge en Dieu contre le mal de l'obscurité de la nuit, contre le mal des sorcières qui jettent des sorts en soufflant et en crachant sur les nœuds, et contre l'envie des envieux. Dans la sourate *Nas*, après avoir cité les noms divins « Seigneur » (*Rabb*), « Roi » (*Malik*) et « Dieu » (*Ilah*), nous cherchons refuge contre les êtres humains et les djinns qui insufflent sournoisement le mal dans les cœurs.

Satan est le premier de ceux contre lesquels nous devons chercher refuge en Dieu, car il projette de suggérer des pensées insidieuses dans les cœurs aux moments et dans les lieux les plus inattendus. Il peut introduire toutes sortes d'idées dans notre esprit même au cours de la

_

²⁴⁷ Boukhari, Fadail al-Qur'an, 15; Tirmidhi, Dua, 21; Ibn Maja, Dua, 12.

récitation du Coran. Il essaie d'occuper l'esprit avec des pensées qui n'ont rien à voir avec le Coran. Il tente d'infiltrer l'esprit avec des doutes concernant les saints versets. Par différentes méthodes, il s'efforce de faire sortir les gens de l'atmosphère du Coran. Dieu Tout-Puissant nous prescrit de prendre refuge en Lui avant de réciter le Coran – Lorsque tu récites le Coran, cherche refuge en Dieu contre Satan l'exclu (Nahl, 16 : 98) – et nous rappelle que même quand nous récitons, nous sommes vulnérables aux suggestions du malin. Chercher refuge en Dieu est un commandement. Nous devons donc chercher refuge contre Satan afin de profiter du Saint Coran. C'est essentiellement un acte du cœur. C'est pourquoi la plupart des savants ont considéré la récitation du mot a'oudhou comme mustahab (recommandée) au lieu de la considérer comme wajib (nécessaire).

Chercher refuge en Dieu contre le malin signifie aussi qu'on place sa confiance en Dieu. Demander à Dieu Sa protection contre l'ennemi juré des êtres humains prouve aussi qu'on a confiance en Dieu. Celui qui cherche refuge en Dieu est conscient du fait que Sa puissance est infinie. Dieu nous protègera contre Satan si nécessaire. Il existe un verset qui l'explique : Il (Satan) n'a aucun pouvoir sur ceux qui croient et qui s'en remettent à leur Seigneur en toute confiance (Nahl, 16: 99).

Il est intéressant de noter que Dieu s'adresse au Prophète quand Il explique la question de la prise de refuge. Une personne dont le démon s'est rendu ne sera pas agitée par d'autres pensées quand elle récite le Coran. Pourtant, pour souligner l'importance de la question, Dieu emploie cette méthode particulière pour mettre en garde même le noble Prophète. Comme le fait le Coran, le noble Prophète prend cette question très au sérieux et nous prescrit de prendre refuge en Dieu. En fait, il agit comme un modèle pour ses disciples en cherchant refuge en Dieu et en Lui demandant Sa protection contre le malin.

Les prières et l'*istiadha* occupent une place cruciale dans sa vie. Chaque chapitre de sa vie contient une prière et un appel au Tout-Puissant. Voici quelques exemples de ses prières et de son *istiadha* :

a. Le noble Prophète a dit : « Satan peut s'approcher de l'un d'entre vous et demander : 'Qui a créé ceci ? Qui a créé cela ?',

- puis il pourra finir par demander : 'Qui a créé Dieu ?' Quiconque se trouve dans cette situation doit rapidement chercher refuge en Dieu et sortir de cet état. »²⁴⁸
- b. Le noble Prophète a affirmé : « Aussi bien les anges que Satan ont le pouvoir de suggérer. Satan promet le mal et renie la vérité, alors que les anges promettent la vertu et confirment la vérité. Quiconque ressent cela (les suggestions de l'ange) dans sa conscience doit louer Dieu. Quiconque ressent les autres (celles de Satan) doit rapidement chercher refuge en Dieu contre Satan le banni. » Le noble Prophète concluait en récitant le verset suivant : Satan vous menace de pauvreté et vous ordonne des turpitudes (Baqara, 2 : 268).²⁴⁹
- c. Abou Bakr a dit : « Ô Messager de Dieu, dis-moi quelque chose (une prière) que je puisse réciter jour et nuit. » Le Prophète répondit : « Ô Toi qui connais l'invisible et le visible, Toi qui es le Créateur des cieux et de la terre, Toi qui possèdes et qui soutiens toute chose ! Je témoigne qu'il n'y a pas d'autre divinité que Toi. Je cherche refuge en Toi contre mon ego, contre Satan et contre le risque qu'il me fasse tomber dans le *chirk* (associationnisme). » Alors, le Messager de Dieu poursuivit : « Récite cela dans la journée, et la nuit quand tu te couches dans ton lit. »²⁵⁰
- d. Le noble Prophète chercha aussi refuge en Dieu contre les ruses de Satan au moment de mourir. Outre qu'il chercha refuge contre la chute, l'écrasement sous des gravats, la noyade et la crémation, il implora aussi Dieu : « Je cherche refuge en Toi contre le coup de Satan au moment de la mort. »²⁵¹
- e. Chaque fois que le noble Messager entrait à la mosquée, il récitait : « Je cherche refuge en Dieu Tout-Puissant, en Celui qui

²⁴⁸ Boukhari, Bad al-Khalq, 11; Mouslim, Iman, 213–214.

²⁴⁹ Tirmidhi, Tafsir al-Qur'an, 36.

²⁵⁰ Tirmidhi, Daawat, 14.

²⁵¹ Abou Dawud, Witr, 32.

- est exalté et en Son trône éternel, contre Satan l'exclu. »²⁵² Il est très significatif de voir que le Messager implorait la protection même quand il entrait dans la mosquée.
- f. Le noble Prophète déclare : Avant de vous approcher de vos épouses, dites : « 'Mon Dieu ! Éloigne Satan de moi et de l'enfant que Tu accorderas.' Quand vous récitez cela, s'il vous est fait la grâce d'un enfant, vous et votre enfant serez protégés contre Satan. »²⁵³

MANGER MOINS

Une stratégie concrète pour se défendre contre les attaques de Satan consiste à maîtriser ses habitudes alimentaires. Contrôler son alimentation est le principe fondamental d'une vie saine, de bien-être, efficace et pleine d'énergie. Un régime alimentaire surveillé est la règle la plus importante pour aller vers une vie saine. Cependant, quelles que soient les précautions que nous prenons, nous devons tous à un moment ou à un autre de notre vie, tomber malade. Pourtant, nous savons tous que trop manger est une invitation à différentes maladies. Être en surcharge pondérale affecte aussi notre santé psychologique. Même notre budget peut être bouleversé à cause de maladies liées à l'obésité. Beaucoup de gens dépensent des sommes importantes pour essayer de perdre du poids, même s'ils n'ont aucun problème de santé. Il en est même pour qui perdre du poids représente la chose la plus importante de leur vie.

De même que cela a une incidence négative sur notre vie matérielle, le fait de trop manger affecte aussi notre vie religieuse. Une alimentation immodérée provoque des problèmes tels que le sommeil excessif, la lassitude, les paroles indiscrètes, le rire exagéré, les pertes de mémoire et le manque de volonté d'adorer. Par contre, ceux qui parviennent à maîtriser leur façon de manger deviennent plus dynamiques,

²⁵² Abou Dawud, Salat, 18.

²⁵³ Boukhari, Bad al-Khalq, 11; Mouslim, Nikah, 116.

enthousiastes, vifs et vigilants. Leur cœur resplendit et ils sont plus sensibles et concentrés dans leurs prières. Un régime maîtrisé réduit le terrain de jeu de Satan et nous permet d'être plus circonspect à son égard.

Le désir sexuel est l'une des plus grandes armes de Satan, et le meilleur moyen de le maîtriser est de diminuer l'ingestion de calories. Le noble Prophète conseillait à ceux qui en avaient les moyens de se marier, et recommandait aux autres de jeûner afin qu'ils puissent contrôler leurs désirs sexuels.²⁵⁴

L'imam Ghazzali a recensé les avantages d'une alimentation maîtrisée :

- Elle renforce la mémoire et aide le cœur à rayonner et à s'ouvrir. Un estomac plein, par contre, rend borné et aveugle l'œil du cœur, et réduit le niveau de la faculté de compréhension.
- Elle développe la tendresse dans le cœur, qui devient plus sensible et plus doux. Elle nous aide à comprendre notre propre faiblesse, ce qui favorise notre retour vers Dieu. Elle nous aide aussi à percevoir notre propre imperfection et à sentir le pouvoir et la grâce de notre Seigneur dans notre conscience.
- Elle rend les gens plus conscients de ce qui se passe autour d'eux. Les événements commencent à prendre leur place dans leur conscience, ce qui leur permet de tirer des leçons de toute chose. Leur compassion pour les nécessiteux augmente.
- Elle diminue la quantité de sommeil, qui sinon rongerait progressivement la vie.
- Elle favorise la persévérance dans les prières.
- Elle aide à mener une vie saine, à l'abri (ou presque) des maladies, en favorisant le bien-être du corps.
- Elle aide les gens à gérer leur budget et à économiser, si bien qu'ils pourront aider davantage ceux qui vivent dans la pauvreté.

²⁵⁴ Boukhari, Sawm, 10; Mouslim, Nikah, 1–3.

• Elle brise les sentiments de luxure et de désirs néfastes. La luxure est un des désirs les plus nocifs, qui pousse les gens à se rebeller contre Dieu. Chaque organe du corps humain possède sa forme de luxure. La plus puissante est pourtant celle qui correspond au désir sexuel ressenti pour le sexe opposé. Une alimentation maîtrisée et la pratique du jeûne sont les meilleurs moyens de se défendre contre ces inclinations et d'en diminuer les effets.²⁵⁵

Les gens ne peuvent contrôler leurs désirs s'ils se remplissent l'estomac. Le désir pour le sexe opposé est proportionnel à l'état de l'estomac. Plus on consomme de nourriture, plus le désir sexuel devient gourmand, et inversement. Beaucoup de gens à travers le monde subissent les conséquences pénibles de leur négligence dans ce domaine. L'obésité est devenue un problème majeur, obligeant beaucoup d'individus à passer leur vie à suivre des régimes stricts. Dans certaines situations, ce manque de maîtrise a poussé certains à dévier du droit chemin, à sombrer dans la honte et les difficultés, alors que, par la discipline et le contrôle de soi, il est possible de se protéger des divers problèmes et, en même temps, d'élever le niveau de sa vie spirituelle. Cela dit, il est naturellement très difficile de mener une vie dans l'opposition à Satan et aux désirs de l'ego. Il semble que ceux qui ne parviennent pas à vaincre cette difficulté finiront par détruire à la fois leur monde présent et le suivant.

Nous pouvons aussi envisager cette question d'un autre point de vue. Comme l'a dit Bediüzzaman Said Nursi, « les bonnes actions se heurtent à des obstacles aux effets nocifs. Les démons harcèlent souvent ceux qui servent la cause [de Dieu]. »²⁵⁶ En fait, Satan ne peut supporter de voir ne serait-ce qu'une seule personne nouer des liens solides avec son Seigneur. Il n'est donc pas surprenant que les démons perdent la tête en présence de gens qui s'unissent harmonieusement pour servir l'islam, la religion de Dieu.

²⁵⁵ Ghazzali, *Ihya*, III, 128–134.

²⁵⁶ Nursi, La collection des Risale-i Nur, Lemalar, 222.

CONCLUSION

L'humanité a de gros problèmes avec Satan. Il aborde chaque nouveauné. Il essaie de piéger chaque jeune, qui commence à découvrir la vie, en embellissant les péchés. Non seulement il harcèle les êtres humains toute la journée mais il essaie aussi de s'infiltrer dans leurs rêves. Il s'approche d'eux pendant la prière, espérant leur faire perdre leur concentration. Il s'immisce dans les recoins les plus intimes de la vie. Il s'approche des hommes et des femmes même au moment de la mort et essaie de ruiner leur éternité. Il est l'ennemi juré des êtres humains, il est sournois, extrêmement rusé et c'est un menteur compulsif.

Nous pouvons résumer comme suit sa personnalité :

- Il est arrogant, égoïste, et son âme est rebelle.
- Quand il entendit le commandement divin, il ne parvint pas à maîtriser ses émotions et tous ses sentiments mauvais firent surface. Il se rebella et fut maudit par la colère de Dieu.
- Il mit tout sur le dos d'Adam, considérant qu'Adam était responsable de tout ce qui s'était produit, et il devint ainsi l'ennemi juré de l'homme et jura de se venger d'Adam et de ses descendants.
- Satan est coupable d'être devenu un ennemi pour Adam, comme il avait été coupable de désobéir au commandement de Dieu.
- Quand il a désobéi au commandement, il s'est rebellé contre Dieu. En outre, il a rendu les choses encore pires en tentant de se défendre et de justifier ses actes. Sa rébellion a provoqué son rejet et son éloignement de la miséricorde divine, et le fait d'être éloigné de la miséricorde a produit en lui la décomposition progressive de tout ce qui était bon en lui. Il s'est, par voie de conséquence, retrouvé dans un cercle vicieux où toutes les portes menant au bien avaient été définitivement fermées.

- Quand il fut créé, Satan ne fut pas privé de miséricorde mais il s'attira la colère de Dieu en mettant ses capacités au service du mal.
- Il choisit des compagnons parmi les hommes et les djinns qui ont éliminé leur âme, ruiné leur conscience et détruit leur nature.
- Satan commettra son pire acte de déloyauté quand il abandonnera ceux qui l'ont suivi, seuls face à leur sort, au Jour du jugement.
- Le Jour du jugement, quand l'infinie miséricorde du Tout-Puissant prévaudra, même Satan ressentira de l'espoir et cherchera en vain des moyens de se repentir. Malgré tout, Satan survit avec l'espoir que Dieu lui pardonnera finalement. C'est ce qu'on appelle « l'espoir de paradis de Satan ».²⁵⁷ Le Saint Coran et la Sunna prescrivent de se protéger contre le mal de Satan. Aussi longtemps que nous appliquerons ces sources sacrées par la volonté de Dieu son influence sera brisée et nous trouverons une joie éternelle à mener une vie orientée vers la satisfaction de Dieu.

BIBLIOGRAPHIE

Abdu'l-Baqi, Mohammed Fuad, *Al-Mu'jam al-Mufahras li al-Fazi'l-Qur'an al-Karim*, Çagri Yayinlari, Istanbul, 1990.

Abdu'l-Hakim, Mansur, Mawaid al-Shaitan, Dar al-Ranida, Le Caire, 1993.

Abou Dawud, Sulayman ibn Al-Askhas al-Sijistani, Sunan Abou Dawud, I–IV, Al-Maktabat al-Islamiyya, Istanbul, 1315 H.

Ajluni, Ismail ibn Mohammed al-Jarahi, *Kachf a1-Khafa wa Muzhil al-Ilbas Amma'sh-Tahara min al-Ahadisi ala Alsinat al-Nas*, Dar al-Kutub al-Ilmiyya, Beyrouth, 1988.

Aliyy al-Qari, Mirqat al-Mafatih Sharhu Mishkat al-Masabih, I–X, Dar a1-Fikr, Beyrouth, 1992.

Alusi, Abou al-Fadl Shihabuddin al-Sayyid Mahmud al-Baghdadi, *Ruh al-Maani Fi Tafsir al-Qur'an al-Azim*, *I–XXX*, Dar al-Ihya al-Turas al-Arabi, Beyrouth, 1985.

-

²⁵⁷ Mansur, Mawaid al-Shaitan, 11.

AnaBritannica, I–XXXII, Ana Yayincilik A.S, Istanbul, 1986.

Asim Efendi, Qamus, I-1V, Cemal Efendi Matbaasi, Istanbul, 1305 ah.

Asqalani, Ahmad ibn Ali ibn Hajar, Fath al-Bari fi Sharh al-Sahih Bukhari, *I*–*XII*, Dar al-Bayan, Égypte, 1988.

Ates, Ali Osman, Kur'an ve Hadislere Göre Seytan, (Satan dans le Coran et les Hadiths), Beyan Yayinlari, Istanbul, 1989.

Ates, Süleyman, Yüce Kur'an'in Çagdas Tefsiri, (Exégèse du glorieux Coran), I–XII, Yeni Ufuklar Nesriyat, Istanbul, 1989.

Ayni, Badraddin Abou Mohammed ibn Ahmad, *Umdat al-Qari Sharh al-Sahih Bukhari*, *I–XX*, Matbaat al-Mustafa al-Babi al-Halabi, Égypte, 1972.

Azimabadi, Abou al-Tiyb Mohammed al-Shams al-Haqq, *Awn al-Ma'bud Sharhu Sunan Abou Dawud, I–XIV*, Matkabat al-Salafiya, Médine, 1968.

Baydawi, Al-Qadi Abdu'llah ibn Umar, *Anwar al-Tanzil wa Asrar al-Ta'wil, I–II,* Dar al-Kutub al-Ilmiyya, Beyrouth, 1988.

Bukhari, Mohammed ibn Ismail, *Sahih al-Bukhari*, *I–VIII*, Al-Maktabat al-Islamiyya, Istanbul, 1315 H.

Büyük Türkçe Sözlük, Türk Dil Kurum, Ankara, 1988.

Darimi, Abou Mohammed ibn Abdul Rahman ibn Fadl, *Sunan al-Darimi, I–II*, Matbaat al-I'tidal, Damas, 1349 H.

Davudoglu, Ahmed, Sahih-i Müslim Tercüme ve Serhi, (Interprétation annotée du Sahih Mouslim), I–XII, Sönmez Nesriyat, Istanbul, 1977.

Devellioglu, Ferid, *Osmanlica–Türkçe Ansiklopedik Lügat*, Aydin Yayinlari, Ankara, 1993.

Dogan, Mehmet D., Büyük Türkçe Sözlük, Ülke Yayincilik, Haber Ticaret Ltd. Sti., Istanbul, 1994.

Farisi, Ibn Balban al-Farisi, *Al-Ihsan fi Taqribi Sahih ibn Hibban, I–XVIII*, (édition critique de Shuayb al-Arnawut), Muassasat al-Risala, Beyrouth, 1988.

Figlali, Ethem Ruhi, Çagimizda Itikadi Islam Mezhepleri, Selçuk Yay, Ankara, 1990.

Ghazzali, Abou Hamid Mohammed ibn Mohammed, *Ihya al-Ulum al-Din, I–V*, Dar al-Kutayba, Damas, 1992.

Gölcük, Serâfeddin & Süleyman Toprak, Kelâm, Tekin Yay, Konya, 1991.

Gülen, Fethullah, *Kalbin Zümrüt Tepeleri*, (« Les collines d'émeraude du Cœur, Concepts clés de la pratique soufie I-III ») Nil Yayınları, Izmir, 1994.

Olçü veya Yoldaki İsiklar, İ–İİ, (« Perles de Sagesse »), T. O.V. Yayinlari,
Izmir, 1993.
<i>Prizma, I–II,</i> Nil Yayinlari, Izmir, 1995.
I'la-yi Kelimetullah veya Cihad, Nil Yayinlari, Izmir, 1996.
Varligin Metafizik Boyutu, Feza Gazetecilik, Istanbul, 1998.
Asrin Getirdigi Tereddütler, I–IV, (« Questions & Réponses sur l'Islam I-II»), Nil Yayinlari, Izmir, 2004.
Fasildan Fasila, I–IV, Nil Yayinlari, Izmir, 2001.
Hökelekli, Hayati, <i>Din Psikolojisi</i> , Türkiye Diyanet Vakfi Yayinlari, Ankara, 1996.
Hujwiri, Ali ibn Uthman, Kashf al-Mahjub, (Hakikat Bilgisi, éd. Süleyman Uludag), Dergah Yayinlari, Istanbul, 1982.
Itr, Nuraddin, Manhaj al-Nakd fi Ulum al-Hadith, Dar al-Fikr, Beyrouth, 1992.

al- Tafsir, I–IX, Al-Maktabat al-Islami, 1987.

______ Talbis al- Iblis, Dar Ibn Haldun, Alexandrie, non daté.

Ibn Jawziyya, Ibn Kayyim Abdu'llah ibn Mohammed, *Ighathat al-Lahfan*, Dar al-Hadith, Le Caire, non daté.

Ibn Jawzi, Abou al-Faraj, Jamaladdin Abdul Rahman ibn Ali, Zad al-Masir fi Ilmi

Ibn Hanbal, Ahmad ibn Mohammed, *Musnad al-Imam Ahmad ibn Hanbal*, *I–VIII*, Al-Maktabat al-Islamiyya, Beyrouth, 1993.

Ibn Kathir, Imamuddin Abou al-Fida, *Tafsir Li'l-Qur'an al-Azim*, I–VIII, Dar al-Kahraman, Istanbul, 1984.

Ibn Maja, Abou Abdillah, *Al-Qazwini, Sunan Ibn Maja*, Dar al-Ihya al-Kutub al-Arabi, non daté.

Ibn Manzur, Jamaluddin Abou al-Fadl Mohammed ibn Mukarram, *Lisan al-Arab, I–XV*, Dar al-Fikr, Beyrouth, 1994.

Isfahani, Husayn ibn Mohammed al-Raghib, *Al-Mufradat fi Gharib al-Qur'an*, Dar al-Kahraman, Istanbul, 1986.

Islam Ansiklopedisi, Türkiye Diyanet Vakfi, Istanbul, 1988.

Jurjani, Charif Ali ibn Mohammed, Kitab al-Tarifat, non daté.

Konuk, Ahmed Avni, Fususu'l-Hikem Tercüme ve Serhi, I–IV, (Interprétation annotée des Fusus al-Hikam d'Ibn Arabi), Ilahiyat Fakültesi Vak fi Yayinlari, Istanbul, 1994.

Malik ibn Anas, Al-Muwatta, I-II, Dar al-Hadith, Le Caire, non daté.

Meydan Larousse Büyük Lügat ve Ansiklopedi, I–XV, Meydan Yayinlari, Istanbul, 1990.

Maydani, Abdul Ghani al-Ghunaymi, *Charh al-Akidat al-Tahawiya*, Dar al-Fikr, Damas, non daté.

Miras, Kamil, Tecrid-i Sarih Tercüme ve Serhi, I–XII, (Interprétation annotée de Tajrid al-Sarih), Diyanet Isleri Yay, Ankara, 1985.

Muhasibi, Harith, *Al-Riaya li Huquqi'llah*, (trad. *Kalb Hayati* par Abdulhakim Yüce), Çaglayan Yay, Izmir, 1997.

Mubarakfuri, Abou al-Ali Mohammed Abdur Rahman ibn Abdir Rahim, *Tuhfat al-Ahwadhi bi Sharhi Jami al-Tirmidhi, I–X*, Muassasat al-Qurtuba, Le Caire, non daté.

Munjid, Munjid Fi al-Lughati wa'l A'lam, Dar al-Mashrik, Beyrouth, 1986.

Mouslim, Abou Husayn ibn Hajjaj al-Quchayri, *Sahih Mouslim, I–V*, Al-Maktabat al-Islamiyya, Istanbul, 1955.

Muttaqi, Alauddin Ali, *Kanz al-Ummal, I–XVII*, Muassasat al-Risala, Beyrouth, non daté.

Nasai, Abou Abdir Rahman Ahmad ibn Chuayb, *Sunan al-Nasai bi Charh al-Suyuti, I–VIII*, Dar al-Ihya al-Turas al-Arabi, Beyrouth, non daté.

Nawawi, Muhyiddin, *Charh al-Sahih Mouslim*, *I–XVIII*, Dar al-Kalam, Beyrouth, 1987.

Nursi, Bediüzzaman Said, *The Letters (Les Lettres)*, La collection des Risale-i Nur, The Light, NJ, 2007.

_____ *Al-Mathnawi Al-Nuri, (Les Semis de Lumière),* La collection des Risale-i Nur, The Light, NJ, 2007.

_____ Lemalar, (Les Lueurs), La collection des Risale-i Nur, Envar Nesriyat, Istanbul, 1990.

Osman Efendi, Dürretül-Vâizin, Sena Yay, 1976.

Qurtubi, Abou Abdi'llah Mohammed ibn Ahmad, *Al-Jami li Ahkam al-Qur'an, I–XX*, Dar al-Kutub al-Ilmiyya, Beyrouth, 1988.

Quchayri, Abou al-Qasim Abdul Karim ibn Hawazin, Al-Risala al-Quchayriyya, Le Caire, 1940.

Qutb, Sayyid, Fi Zilal al-Qur'an, I-VI, Dar al-Churuq, Égypte, 1988.

Razi, Fakhruddin, *Mafatih al-Ghayb*, *I–XXXII*, Dar al-Ihya al-Turas al-Arabi, Beyrouth.

Charqawi, Hasan, *Mu'jam Alfaz al-Sufiyya*, Muassasat al-Mukhtar, Le Caire, 1987.

Suhrawardi, Abdul Qahir ibn Abdi'llah, *Kitab al-Awarif al-Maarif*, (trad. *Gerçek Tasavvuf*, éd. Dilaver Selvi), Ümran Yay, Istanbul, 1995.

Tabari, Abou Jafar Mohammed ibn Jarir, *Jami al-Bayan an Tafsir Ayi'l-Qur'an*, *I–XXX*, Matbaat al-Mustafa al-Bab al-Halabi, Égypte, 1968.

_____ Tarih al-Umam wa'l-Muluk, I–XIII, Dar al-Fikr, Beyrouth, 1987.

Tahawi, Abou Jafar, *Charh al-Mushkil a1-Athar, I–X*, Muassasat al-Risala, Beyrouth, 1994.

Tasawwuf al-Islami, n° 10, 19ème année, Le Caire, 1997.

Tirmidhi, Abou Isa Mohammed ibn Isa, *Jami al-Sahih*, *I–V*, Dar al-Ihya al-Turas al-Arabi, Beyrouth, non daté.

Yazir, Muhammed Hamdi, *Hak Dini Kur'an Dili*, (Le Coran, Langage de la vraie Religion), I–X, Eser Nesriyat, Istanbul, 1979.

Zabidi, Muhibbuddin Abou Fayd al-Sayyid Mohammed Murtaza al-Husayni, *Taj al-Arus min Jawahir al-Qamus, I–XX*, Dar al-Fikr, Beyrouth, 1994.

_____ Ithaf al-Saadat al-Muttaqin bi Sharh al-Ihya al-Ulum al-Din, I–X, Dar al-Fikr, Beyrouth, non daté.

Zamakhchari, Abou al-Qasim Jaru'llah Mahmud ibn Umar, *Al-Kashshaf 'an Haqaiq al-Ghawamid al-Tanzil wa Uyun al-Aqawil fi Wujuh al-Ta'wil, I–IV*, Dar al-Kutub al-Ilmiyya, Beyrouth, 1995.

Zarkani, Mohammed Abdul Azim, *Manahil al-Irfan fi Ulum al-Qur'an*, *I–II*, Dar al-Ihya al-Kutub al-Arabi, Le Caire, 1918.

Zihni Efendi, Haci Mehmet, Nimet-i Islam, Sönmez Nesriyat, Istanbul, non daté.

Zuhayli, Wahba, *Al-Fiqh al-Islam wa Adillatuhu, I–IX*, Dar al-Fikr, Damas, 1989.

Index

Α

a'la-yi illiyin, 80 Abou Jahl, 11, 14 Abraham, 21, 48, 61, 74 Adam, 2, 4, 8, 9, 10, 12, 13, 15, 16, 17, 20, 25, 36, 39, 40, 41, 43, 45, 48, 60, 65, 90 Al-Mudhill, 8 arbre interdit, 16, 41 arrogance, 9, 11, 13, 15, 16, 42, 60, 71, 84, 86 avarice, 61, 74, 75 Azazil, 7

В

basmala, 32, 34

C

Chaytan, 2, 7 colère, 2, 7, 10, 25, 28, 29, 39, 46, 52, 53, 67, 72, 79, 90 compagnons de Satan, 26 consommation d'alcool, 24

D

djinn, 8, 11

Ε

ennemi juré, 13, 20, 39, 60, 87, 89, 90 envie, 28, 56, 59, 60, 71, 86

F

fausses promesses et paroles, 51

G

gloire, 58

н

hajj, 3, 73 hypocrisie, 3, 11, 41, 52, 58, 61, 79

ı

Iblis, 2, 7, 8, 10, 24, 27, 36, 40, 48, 52, 53, 91

i

ihsan, 65 instigation, 11, 12, 31, 53 istiadha, 84, 87

J

jalousie, 3, 59, 60

Jamra, 73, 74 jeux de hasard, 19, 24, 26

K

khannass, 42 khawf, 80

L

laanat, 45 lain, 45, 46 Luxure, 3, 56

M

magie, 2, 21, 22, 68 mamsus, 55 menteur compulsif, 89 Muawwidhat, 86 Muawwidhatayn, 86

Ν

najwa, 25 nisyan, 53

0

obéissance, 4, 9, 15, 16, 24, 48, 49, 65, 71, 72, 77 obstination, 3, 7, 21, 48, 71

Ρ

pharaon, 11, 14 philanthropie, 75 Plus Beaux Noms de Dieu, 16 prophète Job, 21, 56 prophète Salomon, 2, 21, 22 prosternation, 15, 65, 66 provocation, 19, 25, 53

R

rajim, 29, 46, 47 rébellion, 4, 8, 9, 11, 13, 22, 39, 45, 46, 48, 49, 61, 75, 78, 90 récitation, 3, 43, 67, 73, 78, 79, 86 repentir, 4, 9, 10, 11, 16, 45, 50, 81, 90 rêves, 2, 32, 33, 52, 60, 68, 89

S

saghair, 80 sajda al-sahw, 66 salat, 3, 65 Satan, 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67,뒠68, 69, 70, 71, 73, 74, 75, 77, 78, 79, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91 sawm, 3, 71 scandale, 58 sutra, 70, 71

T

taghut, 21 talbis, 52 taqwa, 3, 29, 80 taswil, 51, 52 tazyin, 51, 52

٧

vengeance, 4, 10, 16, 53

W

waad, 49 waswassa, 42, 65

Υ

yaqin, 59, 82

Z

zakat, 3, 74, 75